
Жилье 
с видом 
на жительство
Россияне скупают 
недвижимость  
на Кипре и Мальте

Граждане России стали совер-
шать больше сделок по покуп-
ке зарубежного жилья, рассма-
тривая его в качестве выгодной 
инвестиции. Спрос на недви-
жимость в Европе с их стороны 
с начала года вырос более чем 
на 12%. Особой популярностью 
пользовалось жилье на  Кипре 
и Мальте. К недвижи мости 
в Великобритании россияне, 
 напротив, охладели из-за пло-
хого  информационного фона.

Спрос россиян на покупку жи-
лой недвижимости в Европе по ито-
гам первых девяти месяцев 2018 го-
да вырос на 12,5% к аналогичному 
периоду прошлого года, подсчита-
ли в Knight Frank. В Tranio говорят 
о двукратном росте общего числа за-
явок на покупку иностранной жи-
лой недвижимости за тот же пери-
од. Средний бюджет сделки, по дан-
ным компании, при этом увеличил-
ся с €250 тыс. до €290 тыс. Начальник 
отдела продаж Tranio Марина Фи-
личкина объясняет тенденцию тем, 
что россияне все чаще рассматрива-
ют жилье за рубежом в качестве объ-
екта вложения своих инвестиций. 
«В связи с этим основной спрос при-
ходится на квартиры: люди планиру-
ют сдавать недвижимость, в то время 
как сами не пользуются ею»,— гово-
рит эксперт. 

Как отмечают консультанты 
Knight Frank, количество сделок с за-
рубежным жильем выросло не на 
всех рынках, а в основном за счет 
Кипра и Мальты. Число запросов на 
недвижимость там стало больше на 
35% и 30% соответственно. Директор 
по частным инвестициям и зарубеж-
ной недвижимости Knight Frank Ма-
рина Шалаева связывает высокую 
популярность Мальты и Кипра с дей-
ствующими на островах паспортны-
ми программами. С этим согласна 
руководитель зарубежного департа-
мента Kalinka Group Анастасия Де-
мидова-Зенонос: по ее словам, сей-
час многие клиенты формируют за-
просы о покупке недвижимости на 
Кипре стоимостью €2 млн — имен-
но этот объем инвестиций необхо-
дим для получения паспорта страны. 
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Полный пакт бензина
Правительство и крупнейшие нефтекомпании договорились о ценах

Российское правительство сде-
лало очередной шаг к введению 
госрегулирования цен на топли-
во. Поздно вечером 31 октября 
крупнейшие нефтяники согла-
сились снизить оптовые цены 
на бензин и дизельное топли-
во и удерживать их как минимум 
до начала 2019 года, а потом 
 ограничить их рост уровнем ин-
фляции. Компаниям пришлось 
пойти на это, поскольку в про-
тивном случае Белый дом ввел 
бы заградительные экспорт-
ные пошлины на нефтепродук-
ты. Принятые решения предус-
матривают де-факто снижение 
биржевых торгов топливом, 
но нефтяников обязали постав-
лять его независимым АЗС по  
замороженной цене. По мнению 
экспертов, такие меры в долго-
срочной перспективе могут 
 привести к дефициту топлива.

Нефтекомпании смирились 
с необходимостью снизить и удер-
живать на этом уровне оптовые це-
ны на топливо — как с начала июня 
по требованию правительства бы-
ла заморожена его стоимость в роз-
нице. Принципиальное согласие 
с таким решением представители 
«Роснефти», ЛУКОЙЛа, «Сургутнеф-
тегаза», «Газпрома», «Газпром неф-
ти», «Татнефти», «Русснефти», ННК, 
Иркутской нефтяной компании 
и «Нового потока» выразили на со-
вещании у вице-премьера Дмит-
рия Козака, завершившемся вече-
ром 31 октября. Письменное ре-
шение пока не оформлено, на под-
писание соответствующих согла-
шений дали 24 часа. Но действуют 
они, по словам господина Козака, 
уже с 1 ноября до конца марта 2019 
года и потом могут быть продлены.

Вице-премьер заявил по ито-
гам совещания, что нефтекомпа-

нии и независимые НПЗ будут по-
ставлять на рынок топливо по опто-
вым ценам, замороженным на уров-

не июня 2018 года, в объемах на 3% 
больше уровня 2017 года. С 2019 го-
да как оптовые, так и розничные це-
ны могут расти, но только на уровень 
инфляции. Компании будут обязаны 
продавать независимым АЗС топли-
во в опте по замороженной цене, но 
зато могут не увеличивать его про-
дажи на бирже — соответствующие 
обязательства временно снимаются.

Последнее решение, по дан-
ным 

”
Ъ“, принято по настоянию 

«Роснефти», чтобы исключить спе-
куляции со стороны трейдеров. 
Нефтекомпания обвиняет незави-
симые АЗС и трейдеров в создании 
напряжения на рынке и провока-
циях. «Роснефть» предложила обя-
зать всех нефтяников перерабаты-
вать не менее 17,5% добытой неф-

ти и продавать все полученные неф-
тепродукты на внутреннем рынке, 
а также снизить продажи на бирже. 
Дмитрий Козак заявил по итогам со-
вещания, что предложение по нор-
мативу в 17,5% не было принято, но 
продолжит обсуждаться. Более то-
го, вице-премьер фактически пря-
мо поддержал позицию «Роснефти», 
обвинив независимые АЗС в раска-
чивании рынка: «Ситуация была не-
сколько искусственно расшатана, 
понятно, что денег много не бывает, 
каждый сегмент и участник рынка 
борется за свои доходы, и независи-
мый розничный сегмент, который 
занимает 53% розничного рынка 
нефтепродуктов, выступает за сни-
жение оптовых цен, может быть да-
же не всегда оправданно».

Крупные нефтекомпании дер-
жат цены на АЗС с 30 мая по догово-
ренности с правительством и в ря-
де случаев несут убытки, однако не-
зависимые АЗС, покупая топливо 
по оптовой цене, были вынуждены 
либо повышать его розничную сто-
имость, либо закрываться. Участ-
ники рынка неоднократно жало-
вались на это правительству. Дмит-
рий Козак еще в начале совещания 
заявил, что соглашения должны со-
держать квоты по поставкам топли-
ва на внутренний рынок и фикси-
рованные цены, которые обеспе-
чат «необходимую минимальную 
маржинальность для независимых 
поставщиков».

Таким образом, можно гово-
рить, что в России введено прямое 
госрегулирование цен на топливо 
во всех сегментах. Альтернативой 
было введение заградительных 
экспортных пошлин на нефтепро-
дукты, чего нефтяники опасались 
больше всего.
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Капитализм у них  
не той системы
Россия постепенно упирается в свой потолок 
рейтинга Doing Business

РФ поднялась с 35-й на 31-ю строчку 
в рейтинге Doing Business (DB), пред-
ставленном сегодня Всемирным бан-
ком (ВБ), и одновременно провалила 
 поставленную в 2012 году задачу войти 
в топ-20 рейтинга. Пока на следующие 
годы эта задача не ставится, хотя это 
может произойти в 2019–2020 годах. 
Впрочем, увлечение РФ рейтингом ВБ, 
видимо, уже позади. Ресурс быстрогtо 
взлета в нем, который в 2018 году реали-
зовал, например, Казахстан и постепен-
но реализует Китай, РФ уже исчерпан. 
Долговременному же присутствию РФ 
в топах DB мешает почти непреодоли-
мое препятствие: для этого необходимы 
не только государство другого уровня 
эффективности, но и экономика другого 
устройства.

В новом рейтинге условий ведения биз-
неса в мире Doing Business 2019 Россия за-
няла 31-е место, набрав 77,37 из 100 баллов. 
Лидеру рейтинга 2018 года Новой Зеландии 
РФ уступила 9,22 балла. Место России между 
Францией и Испанией сопоставимо или луч-
ше большинства стран ЕС, отрыв от крупных 

экономик—лидеров рейтинга, США и Вели-
кобритании, составляет 5–5,5 балла.

Для властей нахождение РФ в этой груп-
пе — поражение. В 2012 году в майских ука-
зах президент Владимир Путин ставил зада-
чу войти в 2018 году в топ-20 DB, и 31-е ме-
сто — это неудача. Впрочем, несмотря на это, 
в Минэкономики считают задачу «во многом 
решенной». «31-е место не так далеко от 20-
го, учитывая, что мы стартовали с 124-го»,— 
заявил вчера министр Максим Орешкин. 
По его признанию, в 2015–2016 годах влас-
ти РФ «немножко ослабили хватку», но сей-
час у страны накоплен неплохой задел для 
положительной динамики в ближайшие 
годы. Больше всего в министерстве рассчи-
тывают на признание реформ в области ме-
ждународной торговли, включая вступле-
ние в силу Таможенного кодекса ЕАЭС, авто-
матизацию таможенных процедур и введе-
ние риск-ориентированного подхода в ФТС 
до 2020 года, а также внедрение целевой мо-
дели совершения таможенных операций 
в порту Санкт-Петербурга.
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Нет пророка в своих 
соотечественниках
Они уже и не ожидали, что Владимир Путин 
подпишет то, на что они уже и не надеялись

31 октября президент России Владимир 
Путин подписал новую редакцию Кон-
цепции миграционной политики и рас-
сказал об этом на Шестом всемирном 
конгрессе соотечественников. Специ-
альный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников старается понять, почему 
эта долгожданная новость не вызвала 
восторга на конгрессе, хотя ведь по всем 
признакам должна была.

Может быть, и на предыдущих всемир-
ных конгрессах соотечественников такое 
было, но вряд ли с таким размахом и эн-
тузиазмом. Члены конгресса, съехавши-
еся из «почти 98», по словам организато-
ров, стран, и до начала заседания, и после 
него, и особенно во время перерыва сос-
редоточились на селфи друг с другом. То 
есть это было такое бесхитростное пере-
крестное опыление, а точнее, беспощад-
ный перекрестный огонь, что от него не 
было никакого спасения никому, по-мо-
ему, вообще здесь. Попадало даже мне — 
в основном рикошетом. Они тут занима-
лись этим с таким исступлением, словно 
слишком хорошо понимали: снимемся 

напоследок — и да, видим друг друга, по-
хоже, в последний раз, и завтра обратно, 
на старую новую родину, в одну из этих 
почти 98 стран, где с некоторых пор все 
еще больше и быстрее изменилось, чем 
было вот буквально только что, но надо 
бороться, и друзей больше нет, и даже со-
юзников, а врагам пощады не будет или, 
по крайней мере, не должно быть, а там 
как получится, но никто у нас не выйдет 
сухим из воды, и даже мы сами… И видим 
друга, может, в последний раз, так что на-
до постараться запечатлеть…

А больше всех подверглась коврово-
му селфи-бомбометанию главный редак-
тор Russia Today Маргарита Симоньян, так 
именно ее телекомпания — на переднем 
крае, это же все знают.

Но и разговаривали участники конгресса 
с ней тоже порою.

— Почему,— с досадой и непониманием 
спросил ее, например, один соотечествен-
ник,— вы снимали меня в Париже, а пока-
зали в Казахстане?
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Всемирный банк опубликовал ис
следование «Динамика неравен
ства и благосостояния в России 
в 1994–2015 годах». Его резуль
таты свидетельствуют о замет
ном снижении расслоения, 
но произошло это не благодаря 
успешной государственной поли
тике перераспределения. Причи
на — ускоренный рост доходов на
именее обеспеченных граждан, 
не дающий им, однако, возмож
ности переместиться в более вы
сокую доходную группу.

Несмотря на переход экономики 
России от социалистического устрой-
ства к рыночному, коэффициент 
Джини, характеризующий степень 
доходного неравенства в России, 
снизился с 0,47 пункта в 1994 году до 
0,31 пункта в 2015 году, что, по мне-
нию экономистов Всемирного банка 

(ВБ), противоречит интуиции и поэ-
тому представляет особый интерес 
для исследования. «Если основопо-
лагающей целью экономической по-
литики является максимизация бла-
госостояния различных групп насе-
ления, то изучение тенденций, лежа-
щих в основе динамики благосостоя-
ния и неравенства, необходимо для 
того, чтобы сделать ее эффективной 
с точки зрения отношения затрат к 
результатам»,— говорится в докладе.

Исследование ВБ основано на ана-
лизе данных мониторинга экономи-
ческого положения и здоровья насе-
ления Высшей школы экономики. 
Первый вывод авторов заключает-
ся в том, что зафиксированное сни-
жение неравенства в России объяс-
няется не качественной госполити-
кой перераспределения увеличив-
шихся доходов, а тем, что экономи-

ческий рост в последние два десяти-
летия оказался ростом в интересах 
бедных, и особенно в сельских рай-
онах. Доходы самой нижней груп-
пы распределения в среднем росли 
более чем в десять раз быстрее, чем 
доходы самой богатой группы. Это, 
однако, не увеличивало мобильно-
сти по доходам — их рост не позво-
лял бедным переходить в более до-
ходные страты, например в средний 
класс. Кроме того, темпы роста дохо-
дов беднейших граждан ускорились 
во втором среднесрочном перио-
де исследования (2004–2015 годы) в 
сравнении с первым (1994–2004 го-
ды). Если же наблюдать краткосроч-
ные периоды, то быстрее всего дохо-
ды самых бедных граждан росли в 
посткризисном периоде 1998–2004 
годов (прирост на 165%), замедляясь 
в период 2004–2015 годов (100%) и до-

стигнув самого низкого показателя 
роста в 2009–2015 годах (25%). Кро-
ме того, авторы исследования об-
наружили, что в рассмотренных пе-
риодах краткосрочное неравенство 
всегда оказывалось меньше долгос-
рочного (то есть всплески роста дохо-
дов бедных не приводили к устойчи-
вому сокращению расслоения).

При этом переход граждан из част-
ного в госсектор не был статистиче-
ски значимым с точки зрения мо-
бильности доходов, то есть не влиял 
на вероятность перехода в другую до-
ходную группу, тогда как переход с ча-
стичной занятости на полный рабо-
чий день или должность с более вы-
сокой квалификацией статистически 
снижает вероятность движения по 
лестнице доходного распределения 
вниз. В то же время переход в госсек-
тор статистически коррелирует с бо-

лее низким ростом доходов, тогда как 
переход от неформальной к формаль-
ной занятости, к полной занятости 
или на работу с более высокой квали-
фикацией статистически связан с по-
вышенными уровнями доходов.

Отметим, что следствием кризиса 
2014–2016 годов стало не только рез-
кое снижение доходов граждан, но 
и увеличение их дифференциации. 
Последние данные Росстата фикси-
руют коэффициент Джини на уров-
не 0,402 пункта в январе—сентябре 
2018 года — на 0,002 пункта выше, 
чем год назад. По мнению, Игоря По-
лякова из ЦМАКП, это может быть 
как статистической погрешностью, 
так и следствием отсутствия мобиль-
ности по доходам, которые растут у 
одних и тех же — наиболее обеспе-
ченных граждан.

Алексей Шаповалов

Расслоение в пользу бедных
Всемирный банк исследовал особенности российского неравенства

По расчетам Минэкономики, 
если ВБ объективно учтет все рефор-
мы последних лет, РФ может претен-
довать на 18-е место, но пока власти 
с трудом добились признания регу-
ляторных изменений, проведенных 
еще в 2016 году.

Впрочем, реальные успехи страны 
в формально завершившейся гонке (в 
майском указе 2018 года цели по DB 
уже нет, в правительстве также реши-
ли отказаться от привязки к рейтингу 
и подойти к улучшению условий для 
бизнеса шире — DB учитывает лишь 
отдельные административные про-
цедуры, формирующие малую часть 
климата, и имеет ограниченный ре-
гиональный охват) скорее недооце-
нены, как и будущие проблемы. Фак-
тические достижения последних 
трех лет в любом случае будут улуч-
шать место страны в рейтинге. Инер-
ция реформ в случае отказа страны от 

формального ухудшения ситуации, 
как правило, очень велика: Грузия, в 
которой текущее правительство нем-
ногое делало для продвижения в DB, 
выросла в нем с девятого до шестого 
места. Для страны, поставившей, как 
Россия в 2012–2014 годах, такую зада-
чу, она выглядит решаемой: так, Ка-
захстан в 2018 году прибавил в рей-
тинге 7,1 пункта, Малайзия — 2,57 
пункта (собственно, в этой стране де-
факто и выполнен майский указ — 
Россия в реформах последних лет ча-
сто следует за стратегией Малайзии). 
Оторваться же от ЕС и войти в число 
стран, надолго расположившихся в 
топе DB, Россия вряд ли сможет (хо-
тя с большой вероятностью будет за-
нимать лучшие места, чем Франция и 
Германия) — и этому есть рациональ-
ное объяснение.

Преодолеть порог двадцатки из 
11 блоков рейтинга DB Россия пока 
смогла лишь по трем показателям: 
легкость подключения к электросе-

тям, регистрация собственности (оба 
— 12-е место) и обеспечение испол-
нения контрактов (18-е). Вряд ли бу-
дут деградировать банковская часть 
рейтинга и показатели IT. Проблемы 
же налогообложения (53-е место) свя-
заны скорее с его высоким уровнем, 
характерным для всего BRICS, а не с 
инфраструктурой или правилами иг-
ры. Другая часть проблем РФ — как в 
сфере международной торговли, где 
за год стране удалось прибавить все-
го одну строчку в рейтинге (99-е ме-
сто),— также, очевидно, будет частич-
но решена, в основном это «неприз-
нанный» пока ВБ таможенный про-
гресс, и здесь вполне можно рассчи-
тывать на место в топ-50 и выше.

Два же направления, где сохраня-
ется значительное отставание,— раз-
решение проблемы неплатежеспо-
собности (55-е место) и защита ми-
норитарных инвесторов (57-е) — ил-
люстрируют системную проблему и 
рейтинга, и России. Одна из причин 

плохих показателей РФ — низкий 
уровень ответственности директоров 
предприятий (два балла из десяти, по 
оценке ВБ,— российские управлен-
цы редко привлекаются к правовой 
ответственности за ненадлежащее 
использование корпоративных ак-
тивов). Неэффективен в РФ и инсти-
тут банкротства. И это, как и другие 
точечные проблемы РФ в DB, вряд 
ли случайность: институт банкротст-
ва (как и решение проблем экспорта 
средних компаний, и защиты мино-
ритариев, и защиты контроля в ком-
пании) в нынешней сильно огосудар-
ствленной и построенной во многом 
по принципу «сетей патронажа» эко-
номике малоактуальны. Формаль-
ное положение дел можно привести 
к требованиям DB, но это не изменит 
ситуации, в которой неформальные 
процедуры банкротства на порядки 
популярнее формальных, а их влия-
ние на «легкость бизнеса» в России ВБ 
уже не может измерить.

При нынешней конфигурации 
рейтинга DB у России, видимо, есть 
два варианта: или стремиться в топ-
10 DB, для чего нужна принципиаль-
но другая экономика, или довольст-
воваться положением между «стары-
ми» экономиками ЕС с относительно 
консервативными правилами игры 
и лидерами, работающими по прин-
ципу «все для свободы бизнеса». Со-
ставители DB, безусловно, ориенти-
руются на первый выбор. Но почти 
нет сомнений в том, что государст-
ву в РФ вполне хватает весомого ти-
тула «лучшей экономики по рейтин-
гу DB среди BRICS». А чтобы обгонять 
США, а тем более Сингапур и Новую 
Зеландию, нужна грузинская отча-
янность или руандийская безвыход-
ность (29-е место, плюс 4,28 балла в 
рейтинге DB): у бизнеса в России для 
таких подвигов есть слишком мно-
гое, что можно потерять.

Надежда Краснушкина, 
Дмитрий Бутрин

Капитализм у них не той системы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,8

процента составил уровень безработицы с учетом сезонности в третьем квартале 2018 года, 
следует из оценки Банка России в сентябрьском аналитическом комментарии об экономике. Значение 
не меняется третий квартал подряд после непрерывного снижения безработицы на протяжении девяти 
кварталов, что позволяет констатировать тренд стабилизации безработицы. В то же время ЦМАКП отме-
чает стабилизацию спроса на рабочую силу на уровне 74 млн мест и занятости с учетом сезонности в 
третьем квартале 2018 года, а ИЭП им. Е Т. Гайдара фиксировал рост увольнений в октябре, что говорит 
о большей вероятности разворота тренда в сторону увеличения безработицы уже в четвертом квартале.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ РАСХОДЫ

Дорогая нефть  
и слабый рубль  
добавили бюджету  
$30 миллиардов

Дополнительные доходы федераль-
ного бюджета в 2018 году составят 
1,875 трлн руб., и 1,582 трлн руб. 
из этой суммы дадут нефтегазовые 
поступления и лишь 293 млрд руб.— 
ненефтегазовые. Такие данные 
содержит внесенный вчера прави-
тельством в Госдуму законопроект 
о корректировке действующего 
бюджета 2018 года. С учетом этих 
дополнительных средств доходы 
госказны в этом году будут равны 
18,948 трлн руб. при расходах 
16,809 трлн руб. Траты-2018 в со-
ответствии с бюджетным правилом 
будут увеличены лишь в пределах 
прироста поступлений, не имеющих 
отношения к нефти и газу,— 
на 218 млрд руб. Из-за такого не-
равномерного увеличения доходов 
и расходов профицит бюджета-2018 
по сравнению с действующим 
законом вырастает сразу вчетверо 
— с 482 млрд руб. до 2,139 трлн 
руб., или с 0,5% до 2,1% ВВП.

В пояснительной записке 
к законопроекту Минфин приводит 
расчеты, откуда именно возьмутся 
дополнительные 1,875 трлн руб. 
Основную часть этой суммы — 
1,1 трлн руб.— даст увеличение 
цены на нефть по сравнению 
с прежней правительственной 
оценкой (теперь это $69,6 вместо 
$61,4 за баррель). Еще 319 млрд 
руб. принесет возобновившееся 
в апреле из-за санкций ослабление 
рубля: прежде ожидавшийся сред-
негодовой курс 58,6 руб./$ изменен 
на 61,7 руб./$ (напомним, пошлины 
при экспорте нефти и нефтепродук-
тов исчисляются в долларах, поэто-
му при их подорожании при уплате 
налогов в рублях госказна получает 
больше). Заметно меньшие суммы 
в копилку сырьевых доходов 
добавят: прирост объемов добычи 
нефти и газа — плюс 44 млрд руб., 
увеличение экспорта этих товаров 
— 36 млрд руб., рост вывозных цен 
на газ — 29 млрд руб.

Ненефтегазовые же 293 млрд 
руб. прибавки доходов 2018 года 
получены, в частности, за счет 
дополнительного НДС в размере 
111 млрд руб. 80 млрд руб. из этой 
суммы приходится на внутренний 
НДС (изменение налоговой базы, 
увеличение уровня собираемости), 
30 млрд руб.— на ввозной (удоро-
жание импорта). Дополнительные 
98 млрд руб. принесут поступление 
налога на прибыль — за счет роста, 
как поясняет Минфин, «прибыли 
прибыльных организаций в отдель-
ных секторах экономики на фоне 
роста курса доллара» (то есть 
в основном тех же нефтеэкспор-
теров, хотя эти деньги, отметим, 
к нефтегазовым доходам формаль-
но не относятся).

Вадим Вислогузов
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К своему двадцатилетнему юбилею пер
вая часть Налогового кодекса переста
ла быть законом прямого действия, из
менения в нее вносятся слишком часто 
и непредсказуемо, говорили участники 
прошедшего вчера в ТПП XIV Налогового 
форума. Недоволен бизнес и ходом коди
фикации неналоговых платежей, в част
ности, намерением властей принять от
дельный закон по экологическому налогу, 
предприниматели настаивают на появле
нии комплексного документа по подобным 
платежам. Минфин заверяет, что спешить 
с пополнением НК новыми платежами не 
будет, не исключая, что по итогам кодифи
кации часть сборов будет вовсе отменена.

В этом году налоговый форум Торгово-
промышленной палаты (ТПП) был посвящен 
двадцатилетию принятия части первой На-
логового кодекса (НК) и поэтому носил юби-
лейный характер. Глава ФНС Михаил Мишус-
тин прийти на форум не смог, но тем не ме-
нее рассказал его участникам о последних до-
стижениях службы в формате видеообраще-
ния: число проверок в этом году снизилось на 
30%, внедренные онлайн-кассы делают биз-
нес прозрачнее.

Доклад президента ТПП Сергея Катыри-
на получился не вполне юбилейным: он зая-
вил, что и через 20 лет после принятия НК «во-
прос установления единой и стабильной на-
логовой системы является по-прежнему акту-
альным». Налоговое законодательство, по его 
словам, является излишне подвижным — еже-
годно принимается порядка 30 законов, вно-
сящих в кодекс сотни поправок. Глава эксперт-
ного совета Госдумы по налоговой политике 
Михаил Орлов отметил, что НК с трудом мож-
но назвать законом прямого действия: его пер-

вая часть содержит 11 отсылок к актам прави-
тельства и 94 к письмам ФНС. Эксперт подтвер-
дил, что объем выездных проверок сокраща-
ется, но отметил, что бизнес «пугает такая пра-
ктика, как допроверочная работа», когда нало-
говые органы проверяют всю получаемую ин-

формацию. По словам аудитора Счетной пала-
ты (в депутатском прошлом — одного из авто-
ров первой части НК) Сергея Штогрина, «сей-
час легче поправить Налоговый кодекс, чем 
получить субсидию»: «Все изменения в него 
необходимо принимать в весеннюю сессию, а 
в осеннюю заниматься бюджетом».

На форуме ожидаемо возникла тема коди-
фикации разрозненных неналоговых плате-
жей. В ТПП склоняются к тому, чтобы предель-
ные размеры таких платежей были бы пропи-
саны в законе и перечислены в общедоступ-

ном перечне. Напомним, сейчас правительст-
во планирует перевести в налоги шесть дей-
ствующих платежей — экологический и ути-
лизационный сборы, плату за негативное воз-
действие на окружающую среду, курортный 
сбор, плату с грузовиков через систему «Пла-
тон» и сбор с операторов связи. Минфин уже 
разработал законопроект о введении экологи-
ческого налога, которым предлагается заме-
нить платеж за негативное воздействие. Такой 
подход бизнесу не нравится. Сергей Катырин 
вчера заявил, что принятие таких законов не 
соответствует базовому подходу к регулирова-
нию неналоговых платежей, который предпо-
лагает подготовку комплексного документа.

Впрочем, директор департамента доходов 
Минфина Елена Лебединская отметила не-
обходимость «очень осторожно» подходить к 
вопросам кодификации платежей и завери-
ла участников форума в том, что ее ведомство 
не ставит жестких сроков по введению эколо-
гического налога: чиновники намерены сос-
редоточиться «на тщательной проработке во-
проса». «Если по объективным причинам при-
дется перенести вступление в силу с 2021 го-
да, это не будет какой-то глобальной пробле-
мой»,— сказала она. По ее словам, после того, 
как неналоговые платежи, которых сейчас на-
считывается более ста, будут пересмотрены, 
от их части правительство может вообще отка-
заться. Замдиректора департамента инвести-
ционной политики Минэкономики Бэлла Па-
нина отметила, что ее ведомство видит риски 
при замене экологических сборов на соответ-
ствующий налог — в частности, будет сложно 
определить адекватные ставки нового плате-
жа таким образом, чтобы нагрузка на налого-
плательщиков не была увеличена.

Дарья Николаева

Налоговый кодекс пугает бизнес подвижностью
Предприниматели отметили двадцатилетие НК
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Руководитель ФНС Михаил Мишус
тин в своем видеоприветствии  
напомнил участникам Налогового 
форума ТПП о последних достиже
ниях службы   
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Нет пророка в своих соотечественниках
Что можно было ответить на этот 

упрек? Только принять. Ведь видно 
же было, что вопрос шел из сердца, из 
самой его глубины.

А соотечественница из Нью-Йорка 
умоляла Маргариту Симоньян прие-
хать в Америку лично:

— Только вы можете нас защитить!
Видно, насели там на нее крепко.
— У нас уже люди боятся сказать, 

что они родом из Петербурга! — под-
тверждались худшие опасения.— 
Приедете? Поможете?!!

— Не уверена,— пожимала плеча-
ми Маргарита Симоньян.— Еще поса-
дят меня у вас.

— Да нет, что вы! — восклицала 
гражданка (скорее всего, США).— Кто 
же вас посадит?! А вообще-то да. Мо-
гут. Приезжайте!

И она снова смотрела на Маргари-
ту Симоньян с надеждой. Последней. 
И надежда уже умирала.

За соседним столиком две сооте-
чественницы ожесточенно выясня-
ли, кто из них участвует в большем ко-
личестве мероприятий по защите рус-
ского языка и русской культуры.

— Мы проводим конференцию 
«Мирное сосуществование госу-
дарств в многополярном мире»! — 
утверждала одна.

— Да? — ревниво переспраши-
вала ее новая, судя по всему, знако-
мая.— А мы будем проводить сим-
позиум «Посланники Победы». Нет 
отбоя от желающих. Проблема в 
том, что критически мало самих ве-
теранов. Но мы пойдем в этом во-
просе до конца!

Соотечественница кивала, по-
нимая, что такими вещами не шу-
тят. И затем сама переходила в на-
ступление:

— А мы делаем выставку «20 лет 
бомбежки Югославии». Документы, 
улики, фотофакты… Против них не 
попрешь.

— Но они попытаются,— преду-
преждала ее соотечественница.

— Мы готовы,— кивала собесед-
ница.— Без этого на улицу не выхо-
дим.

Что они такое берут с собой, не-
доумевал я.

И я понимал, что с улицей у всех, 
похоже, связаны особые воспомина-
ния. Не самые такие теплые.

В какой-то момент соотечествен-
ницы решали даже познакомиться. 
Но у них ничего не выходило.

— У меня сегодня уже все визитки 
иссякли! — с вызовом говорила одна.

Она имела в виду прежде всего, 
конечно, свою востребованность на 
этом форуме.

— А у меня — еще вчера вечером! 
— принимала вызов другая.

Но сфотографироваться-то друг с 
дружкой они еще могли.

Впрочем, вот князь Трубецкой, жи-
вущий во Франции, был настроен оп-
тимистично, причем единственный, 
кажется, из всех, кого я встретил в 
этот день в Центре международной 
торговли (ЦМТ).

Но и он, и он тоже:
— Нет, ну конечно, чувствуем, что 

в деловых кругах очень трудно ста-
ло работать… Банки давят, партнеры 
не рекомендуют русские компании 

друг другу… Но есть и стойкие люди, 
из тех, у кого в России много лет боль-
шой бизнес… Будем держаться! Но 
главное, простые французы не верят, 
что Россия — такая страна, как ее изо-
бражают с экранов телевизоров! Что 
она хочет напасть! И в этом смысле 
очень важно празднование столетия 
окончания Первой мировой войны! 
Ведь Владимир Владимирович Путин 
приедет в Париж!

Я не стал разубеждать князя, что 
эффект от участия президента Рос-
сии в торжествах может быть ведь и 
обратным, как обычно… Ведь еще к 
тому же есть что ему припомнить… 
И в Париж наши люди входили в без-
визовом режиме… В общем, и сейчас 
эффект от приезда Владимира Пути-
на в Париж может быть не меньший, 
чем от приезда Маргариты Симоньян 
в Нью-Йорк.

— Эх,— в сердцах сказала мне 
яростная попутчица Русского мира 
Светлана Конев,— после событий на 
Украине диаспора разделилась на две 
части. Друзья стали врагами. Но оста-
лись и друзья!

Судя по отчаянным жестам, кото-
рыми Светлана Конев сопровожда-
ла свою речь, друзей теперь гораздо 
меньше, чем хотелось бы. Но все же 
больше, чем могло бы быть.

— Я сама одесситка! — призналась 
она мне.— И меня многие там спра-
шивают: «Как ты могла?!» И я знаете 
что отвечаю? «Как вы могли?!»

В общем, был у нее один друг. Хо-
дили в один детский сад, делили 
там хлеб и кров… Сидели, говорит 
она, на одном горшке. (А, было, зна-
чит, все же что-то, чего не могли по-
делить… То есть все-таки уже тогда 
все было не слава Богу, подумал я, 
но благоразумно промолчал.) Сей-
час он в Штатах живет. И вот он долго 
молчал после Крыма, а потом напи-
сал: «Не ожидал от тебя!..» И добавил, 
что все понял: она теперь работает на 
российский госдеп… И вычеркнул 

ее отовсюду, изо всех социальных се-
тей, а главное — из своей жизни, ко-
торая, правда, тоже вся в социальных 
сетях бьется как рыба об лед или как 
птица в клетке. Может, ее в этой жиз-
ни и с самого детства, с другой сто-
роны, не было, но теперь-то уж точ-
но не стало. Короче говоря, Светлана 
Конев запомнила.

— Мы боремся,— рассказала Свет-
лана Конев уже в целом,— аккаунты 
друг другу блокируем. Они машине 
в Facebook жалуются, мы тоже жалу-
емся… Я соболезнования по поводу 
смерти Захарченко (Александр За-
харченко, глава самопровозглашен-
ной Донецкой народной республи-
ки.— 

”
Ъ“) выразила — и сразу блоки-

ровка. Так что я Facebook уже только 
для закрытой группы оставила. А воз-
дух более или менее только в Twitter 
остался. Мы у них — «серая зона». Ви-
дят русский ip-адрес — и у них страх. 
А у нас — гордость!

В конце концов мне ведь и Дюк 
Нгебана встретился. Он из Конго. А 
мама-то у него, конечно, русская. Это 
было по нему видно. Но живет чаще 
всего в России. Хотя отец — в Конго. 
Это тоже по нему было видно.

— Мне там все говорят, что я рус-
ский. И я себя там русским ощущаю! 
— подтвердил он мои лучшие подо-
зрения.— Я несу в Конго все русские 
ценности.

Я заинтересовался, какие имен-
но. И действительность, как обычно, 
превзошла все ожидания.

— Открываю в Конго фабрику по 
производству брусчатки,— со вздо-
хом сказал Дюк Нгебана.— По рос-
сийской технологии… Да, знаю все, 
что вы скажете… Знаю, про Собяни-
на сейчас скажете… Но я ее все равно 
открою. Как бы то ни было…

— Как называется технология? — 
сжалился я.

— Sistrom-технология! — оживил-
ся он.— Она прочная! У нас долго про-
стоит!

Но меня-то ни в чем не стоило убе-
ждать. Или, вернее, ничего не стоило 
убедить.

На пленарном заседании высту-
пил и министр иностранных дел 
Сергей Лавров, говоривший о необ-
ходимости сплочения перед лицом 
устроителей провокаций, вернее, 

еще большего сплочения… Сплоче-
ния, видимо, до слияния, а может, и 
поглощения.

— Могу сказать по опыту моей се-
мьи: люди, которые расстались по тем 
или иным причинам с церковью, не 
сумели передать через поколения сво-
им внукам русский язык,— по-родст-
венному рассказал вице-спикер Гос-
думы Петр Толстой.

Конечно, они оставили его при 
себе, как Лев Толстой, отлученный, 
как известно, от церкви. Ему русский 
язык был нужнее.

— Русский язык,— заверил Петр 
Толстой,— через 10–20 лет так же бу-
дет нужен нашим детям и внукам, как 
сейчас английский.

Что-то он все-таки, наверное, имел 
в виду.

Маргарита Симоньян говорила 
с трибуны про беженцев из Донбас-
са, которым невероятно трудно дает-
ся российское гражданство, и вот это 
можно было понять.

Михаил Швыдкой призывал «от-
стаивать интересы соотечественни-
ков в том числе и перед местными 
властями», то есть что же — на барри-
кады звал? Да вряд ли, не его стиль.

Председатель Общегерманского 
координационного совета россий-
ских соотечественников Лариса Юр-
ченко до сих пор, кажется, не может 
смириться с тем, что в свое время был 
упущен шанс «сделать русский язык 
официальным языком ЕС», а теперь 
«все идет к объявлению большого и 
красивого народа врагом мира» (и 
ведь как в воду глядит).

А Елена Бренсон, представляю-
щая здесь (может быть, немного са-
монадеянно) соотечественников 
в Нью-Йорке, рассказала, что при 
этом в США живет «от четырех до се-
ми миллионов соотечественников» 
(интересно, куда время от времени 
исчезают и откуда потом вдруг снова 
появляются три миллиона), и «толь-
ко в штате Нью-Йорк — 400 органи-
заций, в названии которых есть сло-
во Russian… Но при этом нам тяже-
ло и больно видеть обвинения Рос-
сии во всех смертных грехах»… Мне 
показалось, что в этот момент Елена 
Бренсон почему-то не слишком ассо-
циировала себя с Россией.

В общем, проведя полдня в Мо-
скве среди соотечественников за ру-
бежом, я убедился, что здесь царят 
разброд и шатания, присущие, впро-
чем, в разные десятилетия разным 
волнам эмиграции. Очевидно было, 
что сейчас для всех этих людей точ-
но уж не лучшее время, а монолит-
ности-то, особенно такой, как у их 
противников, нет никакой. В какой-
то степени люди, более того, соотече-
ственники за рубежом, честно гово-
ря, просто деморализованы. Так что 
приезд Владимира Путина должен 
был, по моим подсчетам, как-то все-
таки привести их в чувство.

И я бы не сказал, что этого не про-
изошло. Конечно, все их телефоны, 
которые весь день были направле-
ны друг на друга, теперь, когда он во-
шел в зал, были направлены на не-
го одного, и уже только это, по-мое-
му, должно было консолидировать 
их хоть немного.

— Ситуация в мире непростая,— 
лишний раз напомнил он им о том, о 

чем они и так не забывают ни на се-
кунду.— Увеличиваются напряжен-
ность и непредсказуемость! Подры-
ваются основы международного пра-
ва, рушатся многолетние договорен-
ности между государствами! В ход 
идут и русофобия, к сожалению, дру-
гие формы крайнего, агрессивного 
национализма! На Украине, что гре-
ха таить, в странах Балтии, в ряде дру-
гих государств переписывается исто-
рия, ведется борьба с памятниками, с 
русским языком! Людей запугивают и 
просто терроризируют!

Мне уже стало казаться, что Влади-
мир Путин сам уже запугивает и тер-
роризирует людей в зале. Не надо бы-
ло так с ними. Им хватало и собствен-
ных страхов.

— Естественное для каждого чело-
века стремление сохранить свои на-
циональные корни объявляется пре-
ступлением, сепаратизмом! — без-
жалостно продолжал президент Рос-
сии.— Право на свободу слова, на сбе-
режение своих традиций грубо попи-
рается! Для некоторых наших сооте-
чественников по политическим мо-
тивам устанавливаются запреты на 
профессии!

Но все-таки вскоре они смогли 
вздохнуть с облегчением:

— Мы будем решительно защи-
щать ваши права и интересы, исполь-
зовать для этого все имеющиеся дву-
сторонние и международные меха-
низмы! Продолжим оказывать содей-
ствие Фонду поддержки и защиты 
прав соотечественников, прожива-
ющих за рубежом. При его участии в 
20 странах создано 26 центров право-
вой помощи. Оказана грантовая под-
держка 200 проектам. Проведено бо-
лее 50 мероприятий, включая курсы 
по подготовке молодых правозащит-
ников.

А, нет, это было пока очень слабое 
утешение.

Но это же было, с другой стороны, 
еще не все:

— Принимаются меры по поддер-
жке преподавателей русского язы-
ка. Так, Министерство просвещения 
России с 2017 года направляет учите-
лей-русистов в шесть городов Таджи-
кистана (! — А. К.), оказывает помощь 
туркмено-российской средней обще-
образовательной школе имени А. С. 
Пушкина в Ашхабаде.

Если до этого можно было вздох-
нуть с облегчением, то теперь — и во-
все выдохнуть.

— Создана партнерская сеть «Ин-
ститут Пушкина», задача которой — 
сделать общедоступными програм-
мы изучения русского языка. В ее рам-
ках уже действует более 80 языковых 
центров в разных странах. Растут по-
ставки учебной, художественной, ме-
тодической литературы в образова-
тельные учреждения…— Да, Влади-
мир Путин был неумолим в своей по-
следовательности, и для меня стран-
но было, что до сих пор он не дождал-
ся никаких аплодисментов от людей, 
сидящих в зале.— На регулярной ос-
нове проводятся молодежные олим-
пиады, победители которых пригла-
шаются на учебу в лучшие универси-
теты, вузы нашей страны!

И опять молчание в зале. Да что 
с вами такое, люди, хотелось спро-
сить мне.

А президент продолжал:
— Большой популярностью поль-

зуются учебно-образовательные 
поездки по историческим местам 
«Здравствуй, Россия!», «Всемирные 
игры юных соотечественников», 
образовательный интернет-курс «Ма-
стерская смыслов»!

И через минуту все-таки разда-
лись первые аплодисменты. Похоже, 
участники конгресса ждали еще толь-
ко более подробного рассказа о воз-
можности соотечественникам участ-
вовать в конкурсе «Лидеры России», 
но Владимир Путин их огорошил:

— Сегодня мною подписана но-
вая редакция Концепции государ-
ственной миграционной политики. 
Она направлена в том числе на фор-
мирование более комфортных усло-
вий для переселения в Россию на по-
стоянное место жительства соотече-
ственников из-за рубежа, а также на 
создание четких правил въезда и по-
лучения права на проживание, ра-
боту, на приобретение российского 
гражданства. Многие проблемы, бю-
рократические барьеры в этой сфе-
ре, о которых справедливо говори-
ли соотечественники, сняты. Во вся-
ком случае я надеюсь, что сделана 
попытка их снять и разбюрократить 
эту систему.

То есть они знали, конечно, что 
новая редакция готовится (см. 

”
Ъ“ от 

31 октября), а президент, в свою оче-
редь, готовится ее подписать и да-
же сказать об этом здесь, но на фоне 
собственных переживаний и всего, 
что было сказано уже в этот день, в 
том числе самим Владимиром Пути-
ным, похоже, перестали и надеять-
ся. А тут вот что.

Владимир Путин сразу и попро-
щался, добавив:

— Не буду мешать вам работать.
И он оставил их наедине с новой 

редакцией концепции.
Они, правда, работать не стали 

и объявили обеденный перерыв на 
полтора часа.

А в концепции было над чем рабо-
тать их аналитическим умам. Упро-
щение процедур въезда и выезда, по-
лучения российского гражданства, 
выдачи разрешений на работу… (об-
радуй жителей Донбасса, Маргарита 
Симоньян!). В общем, это было все то, 
о чем уже утром написала газета 

”
Ъ“.

Но что-то нерадостны были лица 
людей, выходящих из зала. Или, по 
крайней мере, не так радостны, как, 
по моим представлениям, должны 
были бы быть радостны.

Я говорил с ними и понимал, что 
даже после слов президента они не 
очень верят, что и правда можно бу-
дет получить российское гражданст-
во гораздо проще, чем раньше. Поче-
му же? Ведь будут приняты меры.

И понял: да потому, что оно им не 
надо. Те, кто приехал на Шестой все-
мирный конгресс соотечественни-
ков, хотят и дальше оставаться наши-
ми соотечественниками за рубежом 
и приезжать в Москву раз в три года 
на этот конгресс. А им новая редакция 
концепции никаких льгот не сулит.

Но все-таки это была новость. А не 
хлебом единым жив человек.

Так что за обедом в ЦМТ только ее 
и обсуждали.

Андрей Колесников
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Владимир Путин в этот 
день подарил сооте-
чественникам за ру-
бежом свою подпись 
под новой редакцией 
Концепции миграцион-
ной политики России   
ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Чрезвычайные петербургские 
полномочные
Любовь Совершаева может возглавить аппарат 
губернатора Санкт-Петербурга

Как стало известно ”Ъ“, врио полпреда Северо-
Западного федерального округа (СЗФО) Любовь 
Совершаева может перейти на работу в админист-
рацию Санкт-Петербурга. Там она потребовалась 
врио главы региона Александру Беглову. Источни-
ки ”Ъ“ предполагают, что за этим могут последо-
вать большие преобразования во внутриполитиче-
ском блоке полпредства президента в СЗФО.

Заместитель полпреда президента в СЗФО Любовь Со-
вершаева, курирующая внутреннюю политику, а сейчас 
исполняющая обязанности полпреда, в ближайшее вре-
мя перейдет на работу в администрацию Санкт-Петербур-
га, сообщили 

”
Ъ“ три собеседника в региональных и феде-

ральных органах власти. По словам одного из них, госпо-
жа Совершаева займет должность главы аппарата губерна-
тора Петербурга, которая сейчас вакантна: 26 октября этот 
пост покинул близкий к экс-губернатору Георгию Полтав-
ченко Давид Адамия.

Сама Любовь Совершаева на звонки и сообщения 
”
Ъ“ 

не ответила. Сейчас госпожа Совершаева временно руко-
водит аппаратом полпреда президента по Северо-Запад-
ному федеральному округу. Эти обязанности на нее воз-
ложили после того, как экс-полпред президента в СЗФО 
Александр Беглов перешел на пост временно исполняю-
щего обязанности губернатора Петербурга (3 октября). Но-
вый полпред президента в СЗФО до сих пор не назначен, 
хотя с момента ухода господина Беглова с этой должности 
прошел почти месяц. Если переход Любови Совершаевой 
в Смольный состоится, это станет первым серьезным ка-
дровым решением господина Беглова в статусе врио гу-
бернатора. Собеседник 

”
Ъ“ не исключает, что задачей го-

спожи Совершаевой в Смольном станет именно подготов-
ка ротации в правительстве региона.

Госпожа Совершаева получила пост заместителя пол-
преда президента в СЗФО в 2000 году, когда в России был 
создан институт полпредов. С 2000 по 2006 год она была 
заместителем (курировала экономику и политику) трех 
полпредов СЗФО: Виктора Черкесова, Валентины Матви-

енко и Ильи Клебанова. Карьера Любови Совершаевой 
тесно связана с банком «Россия» и его основным акционе-
ром Юрием Ковальчуком. Она была советником предсе-
дателя совета директоров банка «Россия». Именно Любовь 
Совершаева занималась созданием «Национальной Ме-
диа Группы» и развитием одного из ее основных активов 
— Пятого канала (после ухода из полпредства в 2007 го-
ду она стала председателем совета директоров телеради-
окомпании «Санкт-Петербург — Пятый канал»). В 2013 го-
ду, после назначения полпредом президента в СЗФО Вла-
димира Булавина, госпожа Совершаева вернулась в пол-
предство на должность заместителя по внутренней поли-
тике. С тех пор она не покидала этот пост.

По словам собеседника 
”
Ъ“, близкого к полпредству СЗ-

ФО, Александр Беглов пытался согласовать назначение го-
спожи Совершаевой куратором собственной кампании 
«из полпредства». «Согласия из внутриполитического бло-
ка АП он не получил: ему предложили в таком случае за-
бирать ее к себе»,— говорит источник 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к АП, говорит, что переход госпожи Совершаевой 
к Александру Беглову во многом зависит от того, кто будет 
назначен полпредом. Другой высокопоставленный собе-
седник 

”
Ъ“ говорит, что госпожа Совершаева «никуда не 

перейдет, пока не назначат нового полпреда».
Дозвониться до начальника департамента полпредст-

ва по внутренней политике Валерия Потапенко, который 
фактически заменял госпожу Совершаеву в качестве ку-
ратора по вопросам внутренней политики в регионе, не 
удалось.

Недавно заксобрание Санкт-Петербурга открыло для 
господина Беглова правовую возможность для принятия 
решений по кадровым вопросам в правительстве. Депу-
таты внесли поправки в устав города, разрешив врио гу-
бернатора отправлять в отставку и назначать членов пра-
вительства (раньше такое право было только у действую-
щего губернатора).

Мария Карпенко, Санкт-Петербург;  
Софья Самохина, Максим Иванов

Датчик дал не тот процесс
Авария ракеты «Союз» с космонавтами  
могла быть вызвана повреждением при сборке

Вчера исполнительный директор госкорпора-
ции «Роскосмос» по пилотируемой космонавтике 
Сергей Крикалев назвал причину аварии ракеты-
носителя «Союз-ФГ», которая не смогла доста-
вить к МКС космический корабль «Союз МС-10». 
Причина, как и предполагал ”Ъ“, крылась в не-
правильном разделении первой и второй сту-
пеней ракеты. Как уточнил господин Крикалев, 
авария произошла из-за датчика, отвечавшего 
за процесс. Следующий пуск ракеты семейства  
«Союз» запланирован на 3 ноября — ракета  
«Союз-2.1б» должна вывести на орбиту косми-
ческий аппарат ГЛОНАСС-М.

О выводах комиссии, расследовавшей аварию «Со-
юза-ФГ», господин Крикалев рассказал на торжествен-
ном мероприятии, посвященном 55-летию Институ-
та медико-биологических проблем РАН. «Госкомис-
сия предварительно установила, что при сборке спе-
циалистами РКЦ 

”
Прогресс“ пакета в составе боковых 

блоков первой ступени и центрального блока второй 
ступени в монтажно-испытательном корпусе на 112-
й площадке космодрома 

”
Байконур“ мог быть повре-

жден концевой датчик на одном из боковых блоков,— 
отметил чиновник 

”
Роскосмоса“.— Это в полете при 

отделении бокового блока привело к неоткрытию 
крышки реактивного сопла для увода бокового блока 
от центрального блока». Он подчеркнул, что госкорпо-
рацией и предприятиями промышленности прини-
маются дополнительные меры по недопущению по-
добных ситуаций в будущем.

Напомним, 11 октября при запуске с космодрома 
Байконур к МКС пилотируемого корабля «Союз МС-10» с 
космонавтом Алексеем Овчининым и астронавтом Ни-
ком Хейгом произошла нештатная ситуация, вследст-
вие которой экипажу пришлось совершить аварийную 
посадку в Казахстане. Избежать жертв удалось благода-
ря своевременно сработавшей системе аварийного спа-
сения, вовремя отстрелившей капсулу с космонавтами. 
Она приземлилась в районе Джезказгана, примерно в 
400 км от места пуска ракеты.

О том, что повреждения, допущенные при сборке ра-
кеты-носителя на Байконуре, могли повлиять на штат-
ное выведение «Союза», 

”
Ъ“ сообщал 12 октября. Экспер-

ты межведомственной комиссии, возглавляемой заме-
стителем гендиректора Центрального научно-исследо-
вательского института машиностроения Олегом Скоро-
богатовым, рассматривали несколько версий аварии. 
Первая была связана с отказом работы пирозамка боко-
вого блока, вторая — с механическим повреждением его 
крепления, третья — с автоматикой, не давшей коман-
ду на отстрел «боковушки». В ходе расследования круг 
версий сузился. По сведениям 

”
Ъ“, к концу расследова-

ния специалисты рассматривали лишь версии с нештат-
ной работой автоматики (система управления для «Сою-
за-ФГ» разрабатывалась харьковским «Хартроном») или 
с нештатной сборкой изделия непосредственно на Бай-
конуре (версии с производственным браком были от-
клонены по итогам изучения документации, поднятой 
в «Прогрессе»).

По словам источника 
”
Ъ“ в космической отрасли, те-

перь каждая из оставшихся ракет «Союза» пройдет допол-
нительную проверку — схожие операции были прове-
дены на космодроме Плесецк с ракетой «Союз-2.1б», до-
ставившей 25 октября на орбиту спутник радиотехниче-
ской разведки 14Ф145 «Лотос-С1». Сделано это было до вы-
несения официального заключения межведомственной 
комиссии, признает военный источник 

”
Ъ“, спешка бы-

ла связана с истечением срока пусковой годности «Лото-
са-С1», который уже был заправлен на Плесецке. И пер-
вая ступень (двигатели РД-107А), и вторая (двигатели РД-
108А), а также их детали были проверены дополнитель-
но в монтажно-испытательных корпусах. Теперь 3 ноября 
ракета «Союз-2.1б» должна доставить на орбиту космиче-
ский аппарат ГЛОНАСС-М, 7 ноября с космодрома Куру 
(Французская Гвиана) стартует ракета «Союз-СТ», а 18 но-
ября — «Союз-ФГ», который выведет на орбиту космиче-
ский грузовик «Прогресс». А уже после проведения всех 
дополнительных проверок в космос отправится и пило-
тируемый корабль, запуск ожидается 3 декабря.

Иван Сафронов
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Вчера в здании УФСБ по Ар-
хангельской области совер-
шил самоподрыв 17-летний 
студент второго курса мест-
ного политехнического тех-
никума, известный в соцсетях 
как Валерьян Панов и Сергей 
Нечаев. Студент, называвший 
себя анархо-коммунистом, 
погиб на месте, ранения раз-
личной степени тяжести полу-
чили трое сотрудников ФСБ. 
Эксперты полагают, что под-
росток решил «уподобить-
ся» Владиславу Рослякову, 
устроившему бойню в керчин-
ском колледже, или даже по-
пытаться превзойти его.

О том, что собирается совер-
шить теракт в здании местного 
УФСБ, второкурсник Архангель-
ского политехнического техни-
кума написал в чате анархистов 
в Telegram за семь минут до сво-
ей акции. В сообщении от имени 
Валерьяна Панова говорилось, 
что ответственность за теракт он 
берет на себя. Причиной, побу-
дившей студента к радикально-
му действию, было названо то, 
что ФСБ якобы «фабрикует де-
ла и пытает людей». В заверше-
нии взрывник пожелал товари-
щам «светлого будущего анар-
хического коммунизма». Отве-
ты и комментарии в мессендже-
ре последовали уже после того, 
как злоумышленник совершил 
самоподрыв. Одни приняли его 
послание за шутку, другие поже-
лали удачи, и лишь немногие по-
пытались отговорить.

По данным Следственного 
комитета России, в 8:51 молодой 
человек в синей куртке с рюкза-
ком на плече открыл дверь в зда-
ние УФСБ. Уже подходя к рамке 
металлодетектора, он достал из 
рюкзака бомбу и тут же привел 
ее в действие, нажав на кнопку. 
Сам анархист погиб на месте, а 
ранения различной степени тя-
жести получили находившийся 
за рамкой прапорщик и еще два 
сотрудника ФСБ, которые вошли 
в фойе вслед за террористом. 
Взрывом, мощность которого, 
по некоторым данным, состав-
ляла 300–400 г в тротиловом эк-
виваленте, было разрушено и са-
мо помещение. С вывески «Ком-
ната для посетителей» взрывной 
волной сорвало часть приклеен-
ных букв, а из оставшихся полу-
чилось символичное «Комна а д».

Установить личность бомби-
ста прибывшей на место проис-
шествия следственно-оператив-
ной группе не составило особого 
труда. В кармане одежды погиб-
шего было найдено удостовере-
ние студента второго курса Ар-
хангельского политехнического 
техникума.

По данным источников 
”
Ъ“, в 

него анархист поступил в 2017 го-
ду, после того как закончил 9 клас-
сов Катунинской средней школы 
в Приморском районе Архангель-
ской области. Жил он с матерью и 
бабушкой, которая в основном и 
занималась его воспитанием. Се-
мья, в которой вырос будущий 
террорист, по отзывам знакомых, 

самая обычная. Сам подросток на 
учетах в полиции и, например, у 
психиатра не состоял. В школе, 
по данным 

”
Ъ“, подросток учил-

ся в основном на тройки и ничем 
среди сверстников не выделялся.

В политехническом технику-
ме, по словам сокурсников, он 
учился уже неплохо, однако ни 
с кем особо не дружил, прово-
дя время в основном с компью-
тером. Для других студентов те-
ракт, устроенный их сокурсни-
ком в УФСБ, стал полной неожи-
данностью, как и для преподава-
телей. Пока корреспондент 

”
Ъ“ 

находилась в фойе техникума в 
надежде получить официальные 
комментарии от руководства 
образовательного учреждения, 
там в срочном порядке устанав-
ливали рамку металлодетектора.

Об увлечениях и товарищах 
террориста можно судить по 
его аккаунтам в социальных се-
тях. Например, в сети «ВКонтак-
те» молодой человек был зареги-
стрирован под именем извест-
ного революционера и террори-
ста XIX века Сергея Нечаева, осу-
жденного за убийство студента 
в 1869 году. Судя по переписке, 
оставшейся от его возможного 
последователя, тот активно про-
двигал его идею насильствен-
ных действий для достижения 
собственных целей.

В Telegram-канале анархистов 
«Речи бунтовщика» юноша об-
щался с товарищами под именем 
Валерьяна Панова. Соратники 
по движению в переписке друг 
с другом отмечали его увлечен-
ность и осведомленность в деле 
изготовления различных бомб.

Известный психиатр-крими-
налист Михаил Виноградов в бе-
седе с 

”
Ъ“ сразу оговорился, что 

может дать лишь весьма общую 
характеристику террористу, так 

как пока слишком мало извест-
но о нем самом, его увлечениях, 
характере, семье и т. д. «Тем не 
менее сразу могу предположить, 
что подростка к происшедшему 
подтолкнули события в Керчи, 
которые широко обсуждались 
и муссировались в СМИ»,— зая-
вил господин Виноградов. 17 ок-
тября, напомним, тихий и ни-
чем не примечательный студент 
4-го курса Владислав Росляков 
неожиданно убил 20 человек, а 
потом покончил с собой.

По мнению психиатра, юно-
шей, возможно, двигало жела-
ние уподобиться Рослякову и 
даже превзойти его в части ре-
зонанса от содеянного, «возвы-
сившись» над ним и его предше-
ственниками (весной прошло-
го года 17-летний юноша напал 
на приемную УФСБ по Хабаров-
скому краю). «Ради этого он готов 
был умереть, доказав тем самым 
свое превосходство»,— считает 
психиатр. Он также отметил, что 
скорее всего, помимо керчен-
ских событий, юношу сподвигла 
к теракту с самоподрывом «целая 
совокупность самых различных 
факторов». Такими, например, 
могли быть двойка по какому-
либо предмету, скандал в семье 
и другие подобные, на первый 
взгляд, казалось бы, малозначи-
мые события.

«Молодой человек воспри-
нимал все через некую призму, 
делая соответствующие выво-
ды»,— считает Михаил Виногра-
дов. Он также считает, что отсыл-
ки на ненависть к ФСБ и призыв 
к анархическому коммунизму в 
предсмертном послании — не 
более чем попытка прославить-
ся. Отчасти подтвердили это 

”
Ъ“ 

представители различных пра-
возащитных организаций, сооб-
щившие, что им неизвестно о ка-
ких-либо серьезных нарушени-
ях, допущенных региональны-
ми чекистами.

По мнению специалиста, юно-
ша вполне мог начитаться подоб-

ных лозунгов в интернете, но они 
вряд ли его серьезно интересова-
ли. Господин Виноградов особо 
отметил, что вообще согласно об-
щемировой статистике постоян-
но в «особом состоянии», вызван-
ном различными событиями, на-
ходятся 67% людей, причем речь 
идет о не имеющих психических 
отклонений. «Эта цифра стабиль-
на и для России, и для Америки, 
и для Европы — могут быть раз-
личия в 2–5%, но они не актуаль-
ны»,— пояснил специалист, от-
метив, что все люди просто вы-
ходят из этого депрессивного со-
стояния, но каждый день их ме-
сто занимают другие. В целом же, 
как отметил Михаил Виноградов, 
состояние молодого человека пе-
ред смертью должно стать пред-
метом изучения отдельной судеб-
но-психиатрической эксперти-
зы. «К сожалению, нельзя исклю-
чать повторения подобных тра-
гических случаев, так как такие 
события возбуждают психически 
неустойчивых людей, подталки-
вая их к так называемым экстре-
мальным поступкам»,— заклю-
чил господин Виноградов.

После проведения первичных 
следственных действий в Архан-
гельске, в том числе допроса родст-
венников террориста и обысков, в 
ходе которых, по некоторым дан-
ным, были изъяты различные хи-
микаты, в том числе селитра, кото-
рые он использовал для изготов-
ления бомбы, уголовное дело по 
распоряжению председателя СКР 
Александра Бастрыкина было пе-
редано для дальнейшего рассле-
дования в центральный аппарат 
следственного ведомства. Следо-
ватели уже назначили несколько 
экспертиз, в том числе комплекс-
ную психолого-психиатрическую, 
с помощью которых надеются 
установить причину, по которой 
студент совершил теракт.

Олег Рубникович,  
Сергей Сергеев;  
Анна Виноградова,  
Архангельск

Подросток пришел 
взрываться в ФСБ
Теракт в Архангельске мог быть совершен  
под влиянием расстрела в Керчи

Как стало известно ”Ъ“, обвинение в уча-
стии в организованном преступном со-
обществе (ОПС) предъявлено двум фи-
гурантам масштабного расследования 
о хищениях в структурах группы «Сум-
ма» — бывшему финансовому директору 
ADG Group Александру Кабанову и экс-
сотруднику ФСБ Роману Грибанову, воз-
главлявшему отдел сопровождения 
бизнеса Объединенной зерновой ком-
пании (ОЗК). Господину Кабанову, кото-
рого МВД считает активным участником 
ОПС, созданного братьями Зиявудином 
и Магомедом Магомедовыми, также ин-
криминируются два эпизода мошенни-
чества, связанных с закупками оборудо-
вания у ЕЭС ФСК.

По данным источников 
”
Ъ“, следствие 

практически полностью унифицировало 
обвинение всем фигурантам масштабного 
дела организованного преступного сооб-
щества, созданного, по версии следствен-
ного департамента (СД) МВД, Зиявудином 
и Магомедом Магомедовыми. На днях об-
винение по наиболее тяжкой из фигуриру-
ющих в деле статей УК РФ — 210-й (органи-
зация преступного сообщества и участие в 
нем) — предъявлено еще двум фигурантам 
расследования, экс-финдиректору москов-
ской ADG Group Александру Кабанову и ру-
ководителю отдела ОЗК Роману Грибанову. 
Отметим, что господин Кабанов попал в СИ-
ЗО первым из всех обвиняемых по этому 
громкому делу: Тверской суд санкциониро-
вал его арест в феврале этого года, тогда как, 
например, братьям Магомедовым такую ме-
ру пресечения избрали в конце марта. Госпо-
дин Грибанов, напротив, был арестован од-
ним из последних фигурантов — в сентябре.

Претензии к бывшему финдиректору 
ADG Group у СД МВД возникли в ходе изуче-
ния деятельности структур группы «Сум-
ма», в которой господин Кабанов долгое 
время работал. С ноября 2008 года он зани-
мал должность вице-президента по финан-
сам и экономике управляющей компании 
ООО «Сумма Капитал». В ней обвиняемый 
отвечал за финансово-экономическую по-
литику, бюджетный процесс, отчетность, 

отношения с кредитными организациями 
и т. д. МВД считает финансиста одним из ак-
тивных членов ОПС братьев Магомедовых 
и инкриминирует ему два эпизода особо 
крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
при покупке оборудования у ФСК ЕЭС. По 
данным 

”
Ъ“, ущерб по ним составляет по-

рядка 300 млн руб.
Также обвинение в участии в ОПС предъ-

явлено и бывшему начальнику департамен-
та сопровождения бизнеса ОЗК Роману Гри-
банову. Бывший сотрудник ФСБ, долгое вре-
мя проходивший свидетелем по делу брать-
ев Магомедовых, был задержан чекистами, 
которые осуществляют оперативное сопро-
вождение уголовного дела, в сентябре это-
го года. Господин Грибанов, по версии след-
ствия, был соучастником хищения средств 
ОЗК, сопровождая в 2012–2013 годах сдел-
ки по приобретению зерна у группы компа-
ний Newbay Investments L. P. Получив в рам-
ках двух контрактов полную предоплату в 
размере $20,25 млн, на поставку с Украины 
и перевалку зерна, Newbay так и не выпол-
нил обязательств. А в прошлом году постав-
щик был обанкрочен. При этом компании-
поручители, среди которых, по данным СД 
МВД, было и ООО «Адмата», принадлежащее 
господину Грибанову, ущерб от потерь по до-
говору не компенсировали. Следствие счи-
тает, что зерновые контракты были фиктив-
ные и проводились исключительно для вы-
вода средств из ОЗК в компании, связанные 
с Зиявудином Магомедовым.

Стоит отметить, что всего в деле братьев 
Магомедовых и их сообщников семь эпи-
зодов. В их числе махинации при подго-
товке земельного участка под строительст-
во стадиона «Балтика» в Калининграде, ре-
конструкция аэропорта Храброво в том же 
городе, обустройство острова Крестовский 
в Санкт-Петербурге, где построена «Зенит-
Арена». Общий ущерб, нанесенный действи-
ями участников ОПС, следствием оценивает-
ся в 2,5 млрд руб. Никто из подследственных 
вины не признает. Сегодня суд рассмотрит 
ходатайства следствия о продлении сроков 
ареста Зиявудину и Магомеду Магомедовым.

Владислав Трифонов

В деле «Суммы»  
уравняли обвинения
Еще двум фигурантам инкриминировали 
участие в преступном сообществе

Москвичи, протестующие против стро-
ительства первой городской платной 
автодороги — северного дублера Куту-
зовского проспекта, дошли до Верхов-
ного суда. Заявители требуют отменить 
проект планировки трассы, они настаи-
вают, что публичные слушания прошли 
с нарушениями, и выступают против вы-
рубки зеленых насаждений по ходу про-
хождения дороги. Представители пра-
вительства Москвы в суде заявили, что 
утвержден лишь возможный коридор 
будущей трассы, проектная докумен-
тация должна пройти государственную 
экспертизу. Чиновники уточняют, что 
вообще не факт, что трасса появится. 
Однако строительство первой развязки 
для новой дороги уже началось.

В Верховном суде началось рассмотрение 
апелляционной жалобы нескольких десят-
ков жителей Западного административно-
го округа на решение Мосгорсуда от 15 мая 
2018 года: суд отклонил их жалобу на проект 
планировки северного дублера Кутузовско-
го проспекта.

Строительство магистрали было предус-
мотрено генпланом столицы еще в 2010 го-
ду: она пройдет от «Москва-Сити» (развязка 
с ТТК) вдоль Смоленского направления же-
лезной дороги и вольется в платный объезд 
Одинцово. Протесты жителей, дома кото-
рых попадают в зону будущей магистрали 
(районы Дорогомилово, Фили-Давыдково, 
Кунцево, Можайский), начались в 2012 го-
ду. Тем не менее в 2016 году Москомархи-
тектура начала готовить проекты планиров-
ки участков будущей дороги, в августе 2017 
года правительство Москвы их утвердило. 
Проект станет первой платной автодорогой 
на территории Москвы. Ее построят в рам-
ках концессионного соглашения между сто-
личным правительством и Новой концесси-
онной компанией (дочерняя структура УК 
«Лидер»), которая вложит в объект 38 млрд 
руб. Тарифы на проезд пока неизвестны. 
В декабре 2017 года группа жителей обжа-
ловала проекты планировки в Мосгорсу-
де. Истцы настаивали, что во время публич-
ных слушаний проекта были допущены на-
рушения. Кроме того, документ не прошел 
государственную экологическую экспер-
тизу. По их мнению, проект, предполагаю-
щий вырубку леса, противоречит закону 
Москвы «О защите зеленых насаждений». 
Ни один из доводов Мосгорсуд не признал 
состоятельным.

Суд первой инстанции «неправильно 
определил обстоятельства, имеющие зна-
чение для дела», сказано в апелляционной 
жалобе. Интересы жителей в Верховном су-
де вчера представляли Дмитрий Хорст и Ан-
дрей Соболев. Они заявили ходатайство 
о приобщении видео с публичных слуша-
ний проекта (декабрь—январь 2016–2017 

годы): «Жителей района туда не пустили, 
зал был набит платной массовкой,— рас-
сказывал господин Соболев.— Порядок 
был грубейшим образом нарушен. Мы на-
правляли жалобу по этому поводу в мэрию, 
но ответа не получили». Второе ходатайство 
— об истребовании доказательств по делу: 
текста концессионного соглашения и оцен-
ку воздействия будущей дороги на окружа-
ющую среду (оба документа не опублико-
ваны в открытых источниках). Господин 
Хорст заметил, что пункты взимания платы 
запланированы на месте зеленого массива. 
«Если бы не эти пункты, то не надо было бы 
вырубать лес»,— сказал он. Андрей Соболев 
говорил о том, что проект планировки про-
тиворечит генплану, в котором речь идет об 
улице со светофорами и тротуарами, а не 
магистрали.

Позицию правительства Москвы пред-
ставляли юристы Евгений Горин и Эдвард 
Аветисян. Господин Горин настаивал, что 
текст концессионного соглашения не име-
ет отношения к проекту планировки. Ком-
ментируя претензии об уничтожении зеле-
ных насаждений, он отметил, что оспари-
ваемый документ «вообще не содержит по-
ложений о вырубке», а указывает лишь «ко-
ридор, где, может быть, пройдет трасса». 
«Все уточнения будут в проектной докумен-
тации, которая, в свою очередь, пройдет го-
сударственную экспертизу на соответст-
вие техническим регламентам и экологи-
ческим требованиям,— пояснил юрист.— 
Только после этого будет получено разре-
шение на строительство. Сам проект не оз-
начает автоматически, что трасса будет во-
обще существовать». «Вы хотите сказать, 
что вы проект планировки сделали, но это 
не значит, что там строительство будет?» — 
уточнила судья Верховного суда Елена Ав-
вакумова. «Да, это не более чем планы по 
развитию города,— заметил Евгений Го-
рин.— Есть огромное количество приме-
ров, когда проект был подготовлен, но не 
реализован».

Любопытно, что строительство развязки 
на пересечении ТТК и будущего дублера на-
чалось в сентябре, его строит группа ком-
пания «Аркс», об этом ранее сообщили в де-
партаменте строительства Москвы. Юрист 
Эдвард Аветисян отметил, что, согласно ГО-
СТу 1993 года, «магистральные дороги» и 
«магистральные улицы» — это «примерно 
одно и то же», противоречия генплану нет.

Представитель Генпрокуратуры Лариса 
Степанова выступила против удовлетворе-
ния ходатайств. Тем не менее судьи удов-
летворили требования приобщить к мате-
риалам дела видеосъемку слушаний и пре-
доставить истцам обосновывающие проект 
планировки документы. Слушания будут 
продолжены 14 ноября.

Иван Буранов

Платная дорога довела 
до Верховного суда
Жители пытаются признать незаконным 
проект дублера Кутузовского проспекта

Как стало известно ”Ъ“, Глав-
ное следственное управление 
(ГСУ) ГУ МВД по Москве завер-
шило расследование уголов-
ного дела о, пожалуй, самом 
крупном мошенничестве во 
время проведения недавнего 
чемпионата мира по футболу. 
Бывшему исполнительному 
директору ФК «Анжи» Эльда-
ру Исаеву следователи предъ-
явили обвинение в хищении 
более $1 млн у китайских бо-
лельщиков, которые хотели 
приобрести билеты на матчи 
чемпионата. Защита господи-
на Исаева, как и он сам, счита-
ет, что его поспешили сделать 
крайним в этой истории.

ГСУ ГУ МВД по Москве предъя-
вило Эльдару Исаеву обвинение 
в окончательной редакции в со-
вершении преступления, пред-
усмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо круп-
ном размере). В ближайшее вре-
мя обвиняемый, его защитник 

и представитель потерпевших 
приступят к ознакомлению с ма-
териалами расследования, кото-
рые занимают около 40 томов. 
После этого дело будет направле-
но на утверждение обвинитель-
ного заключения в Моспрокура-
туру, а из нее — в суд.

По версии следствия, в ию-
не этого года к бывшему испол-
нительному директору ФК «Ан-
жи» Эльдару Исаеву, возглавля-
ющему ООО «Анжи МСК», кото-
рое занималось туристическим 
бизнесом в Москве, обратились 
партнеры из КНР, попросившие 
оформить для них паспорта бо-
лельщиков, приобрести биле-
ты на матчи чемпионата мира 
по футболу, а заодно заброниро-
вать для китайцев номера в го-
стиницах и обеспечить их ав-
тотранспортом. Однако, счита-
ет следствие, получив $1,1 млн, 
господин Исаев деньги присво-
ил, кинув своих партнеров. Ки-
тайские туристы, не попавшие 

на матчи, обратились в посоль-
ство КНР, а затем с заявлением 
в полицию, возбудившую уго-
ловное дело в отношении госпо-
дина Исаева. Предприниматель 
был арестован Тверским райсу-
дом и до сих пор содержится под 
стражей.

Давая показания следствию, 
Эльдар Исаев свою вину не при-
знал, утверждая, что сам стал жер-
твой аферистов, которым передал 
деньги, полученные от болельщи-
ков из КНР. Причем, по данным 

”
Ъ“, речь шла о $2 млн, однако ход 

почему-то дали лишь части заяв-
лений потерпевших.

Адвокат господина Исаева Ти-
мур Маршани комментировать 
уголовное дело не стал, сослав-
шись на тайну следствия. Однако, 
по данным 

”
Ъ“, защита бизнесме-

на полагает, что в данном случае 
гражданско-правовые отноше-
ния между господином Исаевым 
и его китайскими партнерами 
были «искусственно» переведе-

ны из гражданско-правовой пло-
скости в чисто уголовную. Более 
того, защита полагает, что следст-
вие решило упростить разбира-
тельство по делу, не став разыски-
вать партнеров главы ООО «Анжи 
МСК», которых тот указал в каче-
стве похитителей средств болель-
щиков КНР.

Напомним, что в ходе про-
ведения ЧМ-2018 была выявле-
на целая серия махинаций с би-
летами. Аналогичная с китайца-
ми афера была провернута в от-
ношении более 300 болельщи-
ков из Сербии. Они, передав в об-
щей сложности 4,1 млн руб. сво-
ему агенту — гендиректору ООО 
«Аэробилеты» Андриане Илич, 
так и не увидели свои билеты. Го-
спожа Илич, поверив своим рос-
сийским контрагентам-мошен-
никам, передала им через курье-
ра собранные денежные средст-
ва, которые, как и следовало ожи-
дать, исчезли.

Юрий Сенаторов

Дагестанского предпринимателя 
обвинили в футбольной афере
Бывшего исполнительного директора ФК «Анжи» назвали 
похитителем $1,1 млн у китайских болельщиков

Анархист погиб 
 на  месте,  
три сотрудника ФСБ 
получили ранения 
ФОТО REUTERS
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С 2009 года, когда в России прои-
зошел первый громкий скандал, 
связанный с подставными лицами 
на ЕГЭ, было зафиксировано  
несколько случаев выявления на-
рушителей, пытавшихся написать 
ЕГЭ за других людей. ”Ъ“ удалось 
связаться с двумя студентами, 
один из которых летом 2018 го-
да поехал из Москвы в Ингуше-
тию, чтобы сдать экзамены по 
поддельному паспорту, а второй, 
живя в Чеченской Республике, 
в 2017 году написал ЕГЭ за знако-
мого выпускника по его докумен-
там. Министерства образования 
республик, как и Рособрнад-
зор, отрицают массовость под-
ложных сдач. Но хотя в послед-
ние несколько лет процедуру ЕГЭ 
стараются соблюдать предель-
но строго, выпускники постоянно 
придумывают новые схемы обма-
на, а государственным органам, 
отвечающим за проведение эк-
замена, в ответ приходится даже 
прибегать к Уголовному кодексу.

«Даже показали город»
Кирилл (имя изменено по просьбе 
источника.— 

”
Ъ“) — студент третьего 

курса крупного московского универ-
ситета. Летом 2018 года он поехал из 
Москвы в Ингушетию, чтобы по под-
дельному паспорту сдать ЕГЭ за вы-
пускника. За два экзамена — по исто-
рии и профильной математике — 
он получил 50 тыс. руб. Поехать ему 
предложил однокурсник, переехав-
ший в Москву из Ингушетии.

По словам Кирилла, сначала вы-
пускник из состоятельной по меркам 
Ингушетии семьи (50 тыс. руб. для Ин-
гушетии — немаленькие деньги: по 
данным «РИА Рейтинг», 100 тыс. руб. 
в месяц зарабатывает менее 1% рабо-
тающих граждан) обратился к знако-
мым из республики, дети которых 
уже учатся в московских вузах. Один 
из них согласился найти среди одног-
руппников студента с хорошей успе-
ваемостью, который готов за деньги 
сдать ЕГЭ за выпускника. Вскоре он 
обратился к Кириллу.

Кирилл согласился, «так как 
нуждался в деньгах» и «не увидел 
в этом ничего такого». Когда корре-
спондент 

”
Ъ“ общался с ним впервые, 

в начале августа 2018 года, Кирилл на-
меревался подробно рассказать о том, 
как добирался до пункта назначения, 
и даже прислать билеты, но потом от-
казался. По его словам, он «узнал про 
дело 

”
Нового величия“ и другие». Сам 

он не уточнил, как именно дело «Но-
вого величия» повлияло на его реше-
ние. При этом Кирилл рассказал, что 
«согласился практически сразу». Ему 
неизвестно, обращались ли к кому-
то, кроме него. «Даже если обраща-
лись и кто-то отказал, жаловаться бы 
этот человек не пошел»,— заметил Ки-
рилл. В том числе и потому, что «все 
происходит в устной форме, без дока-
зательств и переписок».

Кириллу купили билеты в админи-
стративный центр одного из районов 
Ингушетии. Он приехал туда по свое-
му паспорту за день до первого экза-
мена, и ему «даже показали город». За-
тем поселили в квартиру, где он жил 
один, и выдали поддельный паспорт 
на имя выпускника, за которого нуж-
но было написать ЕГЭ, но с фотогра-
фией самого Кирилла. В день перво-
го экзамена его отвезли к школе, вы-
садив недалеко от входа.

ЕГЭ организуется и проводится Фе-
деральной службой по надзору в сфе-
ре образования и науки (Рособрнад-
зор) совместно с органами исполни-
тельной власти субъектов РФ. ППЭ 
(пункт проведения экзамена), как 
правило, организуется в специально 
выбранной школе, где ЕГЭ пишут уче-
ники сразу нескольких учебных заве-
дений. Паспорта участников прове-
ряются при входе в ППЭ, потом еще 
раз при входе в аудиторию. Один из 
организаторов в аудитории проверя-
ет, правильно ли выпускник внес па-
спортные данные в бланк регистра-
ции. Если на любом из этих трех эта-
пов контроля возникнут сомнения 
в личности участника, организато-
ры обращаются к сопровождающему 
группу учителю, чтобы тот подтвер-
дил, что сдавать экзамен пришел дей-
ствительно ученик его школы, или 
могут задать участнику уточняющие 
вопросы. Если сомнения развеять не 
удалось, участник может быть взят на 
особый контроль: эксперты сличат 
видеозаписи разных экзаменов, ко-
торые сдавал этот человек, или про-
ведут почерковедческую экспертизу. 
В случае выявления факта подлога ре-
зультат этого участника будет аннули-
рован. По словам представителей Ро-
собрнадзора, непосредственно зво-
нить в родную школу выпускника, 
чтобы что-то уточнить, «никто не бу-
дет из-за суматохи и большого потока 
выпускников». Из опрошенных 

”
Ъ“ 

десяти учителей, участвующих в про-
ведении ЕГЭ в трех регионах, ни од-
ному не приходилось задавать допол-
нительные вопросы или вызывать 
учителя из школы выпускника. При 
этом все они отмечают, что ученики 

не всегда приходят в ППЭ централи-
зованно и понять, из какой школы ка-
кой ученик, очень тяжело.

В ППЭ, по словам Кирилла, «строго 
проверяли паспорта, так как, видимо, 
знакомы с проблемой поддельных до-
кументов на экзаменах». Но отличить 
его поддельный паспорт от настояще-
го не смогли и без проблем пропусти-
ли в аудиторию. Как говорит Кирилл, 
ему «помогло» то, что он «писал экза-
мен за выпускника с именем и фами-
лией, которые встречаются и в Ингу-
шетии, и в Москве», в ином случае «во-
просов к человеку с ингушским име-
нем, но нехарактерной для республи-
ки внешностью могло бы быть гора-
здо больше». Уже после прохождения 
контроля одна из учительниц спроси-
ла у него, из какой он школы, но по-
сле уверенного ответа больше вопро-
сов ему никто не задавал.

1 июня Кирилл успешно сдал ЕГЭ 
по профильной математике, и его 
сразу увезли в съемную квартиру. А 4 
июня, после написания экзамена по 
истории, он закурил перед школой, 
хотя его предупреждали, что в ны-
нешнем году Рамадан приходится на 
период с 16 мая по 14 июня, многие 
в Ингушетии его соблюдают и чело-
век с сигаретой может привлечь к се-
бе лишнее внимание. По словам Ки-
рилла, «перенервничав из-за экзаме-
на», он забыл о предупреждении — 
и «на улице прохожие и другие вы-
пускники начали показывать (на не-
го.— 

”
Ъ“) пальцем и шептаться». Тог-

да он быстро потушил сигарету и ото-
шел от школы к месту, где его ждала 
машина, чтобы отвезти на квартиру.

Сдав экзамен по истории, Кирилл 
улетел обратно в Москву. Его поддель-
ный паспорт остался в республике.

В октябре корреспондент 
”
Ъ“ опро-

сил нескольких жителей Ингушетии, 
известны ли им случаи сдачи ЕГЭ по 
поддельным паспортам. Все они за-
явили, что не слышали о написа-
нии экзамена за других людей, уточ-
нив, что в этом году ЕГЭ «очень жест-
ко проводили ростовские учителя». 
При этом трое собеседников 

”
Ъ“ не-

зависимо друг от друга рассказали, 
что «купить» ЕГЭ в республике стоит 
800 тыс. руб.— за такую сумму, по их 
словам, могут «дать бумажку с ответа-
ми на твой вариант теста».

«Можно все»
В 2017 году на форуме одной популяр-
ной онлайн-игры появилось сообще-
ние, автор которого спрашивал, как 
можно быстро подготовиться к ЕГЭ. 
По его словам, он должен был сдать 
ЕГЭ за своего знакомого. На сообще-
ния других пользователей о возмож-
ных рисках отвечал, что «в его респу-
блике можно все». Осенью 2018 года 
он согласился связаться с 

”
Ъ“ и рас-

сказал, что родился в Дагестане, за-
тем жил в Чеченской Республике, где 
и писал за знакомого экзамены по 
физике и по русскому языку, «так как 
у него были с ним большие пробле-
мы» (скриншоты переписки имеются 
в распоряжении 

”
Ъ“).

По словам собеседника, «все про-
ходило максимально просто»: он 
«взял паспорт (чужой.— 

”
Ъ“) и про-

шел без проблем», сделав все «абсо-
лютно бесплатно». На вопрос, знал ли 
он, что в случае обнаружения обма-
на ему грозит ответственность за ис-
пользование чужого паспорта вплоть 
до уголовной, источник отвечает, что 
«год назад об этом не думал» и считал, 
что «если поймают на проходной, то 
ничего страшного не случится — про-
сто прогонят». По его словам, сам он 
про написание ЕГЭ за другого чело-
века в республике слышал «только от 
одного человека», однако предполага-
ет, что «наверняка таких случаев боль-
ше». При этом он отмечает, что послед-
ние несколько лет ЕГЭ «проходит до-
статочно строго».

В Министерстве образования Че-
ченской Республики 

”
Ъ“ сообщили, 

что за последние несколько лет «не 
выявлены случаи обмана во время 
проведения единого государственно-
го экзамена» и, «соответственно, нет 
статистических данных о подобных 
случаях». В ведомстве отметили, что 
в 2018 году было выявлено семь под-
логов при сдаче ЕГЭ, но при этом не 
выявлено случаев, когда за выпускни-
ков сдавали экзамены другие лица. За-
чем в таком случае участники экзаме-
нов писали их по поддельным доку-
ментам, в министерстве не уточнили.

В Министерстве образования Ре-
спублики Ингушетия ответить на за-
прос 

”
Ъ“ к моменту выхода материа-

ла не смогли.
В российской судебной практи-

ке уже есть несколько случаев, когда 
нарушители, пытавшиеся написать 
ЕГЭ за других людей, получали за это 
условные сроки и штрафы. Первый 
громкий скандал, связанный с под-
ставными лицами на ЕГЭ, произошел 
в 2009 году в Ростовской области. Тог-
да на экзамен пришла группа сотруд-
ников отдела борьбы с экономиче-
скими преступлениями и, проверив 
у сдававших выпускников паспор-
та и пропуск на ЕГЭ, выяснила, что за 
троих выпускников экзамен сдава-

ли учителя математики, а еще за пяте-
рых — девятиклассники. Вместо па-
спортов у нескольких сдававших бы-
ли их копии, что само по себе являет-
ся грубым нарушением.

В 2011 году в ППЭ на северо-восто-
ке Москвы вместо нескольких школь-
ников пришли студенты. Будучи до-
ставленными в ОВД, они утверждали, 
что согласились написать экзамен 
бесплатно, и помогавших им устро-
ить аферу назвать категорически от-
казались. Тогда студенты и организа-
торы экзамена получили администра-
тивные наказания.

В августе 2016 года Сормовский 
районный суд Нижнего Новгорода 
вынес приговор студенту, пришедше-
му сдавать единый госэкзамен по ма-
тематике с поддельным паспортом. 
Его признали виновным в наруше-
нии ч. 1 ст. 327 УК РФ (подделка доку-
ментов) и приговорили к десяти меся-
цам ограничения свободы.

Конец  
туристического сезона
Найти подтверждения массовости 
сдачи экзамена подставными лицами 

”
Ъ“ не удалось. В Рособрнадзоре также 

отрицают массовость написания ЕГЭ 
по поддельным паспортам. Как сооб-
щили 

”
Ъ“ в пресс-службе ведомства, 

там знают о случаях, когда ЕГЭ по па-
спортам участников экзаменов сдава-
ли иные лица, однако «подобные на-
рушения случаются ежегодно и носят 
единичный характер». По данным Ро-
собрнадзора, во время экзаменаци-
онной кампании ЕГЭ 2018 года бы-
ли аннулированы результаты около 
50 участников экзаменов: были уста-
новлены факты сдачи ЕГЭ по чужому 
паспорту, в работе фиксировался чу-
жой почерк. Как отмечают в ведомст-
ве, ежегодно перепроверяются участ-
ники, «попавшие по разным призна-
кам в группы риска»: «При этом сли-
чается почерк, просматриваются ви-
деозаписи не только экзамена, резуль-
таты которого вызвали подозрения, 
но и других экзаменов, чтобы понять, 
присутствовал ли на них один и тот 
же человек».

В ведомстве также напомнили, что 
работа по анализу работ участников 
ЕГЭ текущего года продолжается, по-
этому не исключены новые случаи 
аннулирования результатов. При вы-
явлении нарушений государствен-
ная экзаменационная комиссия со-
ответствующего региона аннулиру-
ет результат, а Федеральный центр те-
стирования вносит изменения в фе-
деральную базу данных. Если анну-
лируется результат одного из обяза-
тельных предметов (русский язык 
или математика), то такой участник 
по решению суда лишается аттеста-
та. «Если лица, сдававшие ЕГЭ по чу-
жому паспорту, брали плату за свои 
услуги, это может являться основа-
нием для возбуждения в отношении 
них уголовного дела»,— уточнили 
в Рособрнадзоре. С начала текущего 
учебного года из-за аннулированного 
ЕГЭ уже были отчислены первокурс-
ники РУДН и Московского государст-
венного медико-стоматологического 
университета. Кроме того, «готовится 
письмо в Дагестанский государствен-
ный медицинский университет, куда 
поступила студентка, в экзаменаци-
онной работе которой был выявлен 
чужой почерк».

Чтобы уменьшить число наруше-
ний, Рособрнадзору уже приходи-
лось идти на ужесточение процедуры 
ЕГЭ. Например, несколько лет назад 
популярным стал ЕГЭ-туризм: стар-
шеклассник из большого города пе-
реезжал на последний год обучения 
в небольшой населенный пункт — 
до введения видеонаблюдения (на-
чиная с 2014 года) в аудиториях ППЭ 
считалось, что там проще получить 
высокие баллы, так как из-за низкого 
уровня наблюдения можно списать. 
Так, в 2013 году почти половина один-
надцатиклассников Махачкалы пере-
велась в районные школы, сообщал 
тогда директор регионального цент-
ра обработки информации ЕГЭ Арсен 
Бакмаев. В 2014 году глава Рособрнад-
зора Сергей Кравцов поручил создать 
в каждом регионе рабочую группу по 
подготовке к ЕГЭ, в которую вошли 
бы и представители полиции. Рабо-
чие группы должны были, в частно-
сти, следить за ЕГЭ-туристами. В 2015 
году процесс пошел в другом направ-
лении: около 200 школьников уе-
хали сдавать экзамен из Дагестана 
в другие регионы. Первый замести-
тель министра образования и нау-
ки республики Ширали Алиев отме-
чал в мае 2015 года, что пока рано де-
лать вывод, что дети переехали имен-
но ради сдачи ЕГЭ, однако на новом 
месте за ними будет осуществлять-
ся особый контроль. В 2016 году гла-
ва общественного совета при Рособр-
надзоре Игорь Реморенко заявил, что 
ЕГЭ-туризм в России сходит на нет. 
В Министерстве образования Чечни 

”
Ъ“ также сообщили, что на данный 

момент проблемы ЕГЭ-туризма в ре-
спублике нет, но признали, что ранее 
она существовала.

Ксения Миронова

Подставной балл
”Ъ“ нашел тех, кто сдавал ЕГЭ за другого человека

Фонд президентских грантов 
 вчера поздно вечером опублико-
вал спи сок победителей второ-
го конкурса 2018 года. Среди них 
есть НКО—иностранные агенты. 
На 149  про ектов в области право-
защиты будет выделено поряд-
ка 400 млн руб. Первый замглавы 
администрации президента (АП), 
председатель координационно-
го комитета конкурса Сергей Ки-
риенко вчера заявил, что поставил 
перед фондом задачу провести 
в 2019 году не два, а три конкурса.  
Глава фонда Илья Чукалин сказал 

”Ъ“, что это поможет быстрее до-
водить до НКО выигранные ими 
средства.

Вчера на заседании координаци-
онного комитета конкурса были опре-
делены значения проходных баллов 
для победы во втором конкурсе пре-
зидентских грантов и таким образом 
сформирован перечень победителей. 
Вчера же поздно вечером он был и опу-
бликован. В него вошли 2022 НКО из 
всех регионов страны, между ними бу-
дет распределено почти 4,7 млрд руб. 
«Мы планировали распределить при-
мерно 4 млрд 535 млн руб., а в ито-
ге распределили 4 млрд 690 млн руб. 
Часть недостающей суммы будет взя-
та из средств, сэкономленных фондом 
на операционных расходах»,— заявил 
Сергей Кириенко.

Гранты выделяются на реализа-
цию проектов по 13 направлениям. 
По словам Сергея Кириенко, самые 
крупные гранты получат в этом го-
ду проекты, направленные на под-
держку культуры: порядка 112 млн 
руб. получит проект на «создание ре-
гиональных центров по отбору и об-

учению, поддержке талантливых ре-
бятишек». Он напомнил, что в рам-
ках первого конкурса было выделе-
но 115 млн руб. на создание моло-
дежного симфонического оркестра. 
Первый заместитель главы АП сооб-
щил, что молодежный симфониче-
ский оркестр уже создан и даст свой 
первый концерт в Зале имени Чай-
ковского 27 ноября. 

Есть среди победителей и бо-
лее скромные проекты. Например, 
83 тыс. руб. попросила белгородская 
общественная организация «Клуб ат-
летического многоборья 

”
Эра“» на 

проект «Богатырский рейтинг», ко-
торый должен «возродить богатыр-
ские традиции и привлечь молодежь 
к участию в соревнованиях по атле-
тическим испытаниям». Немногим 
больше (89 тыс. руб.) получит юргин-
ская НКО «Всероссийское общество 
инвалидов» на развитие настольных 
игр для людей с ограниченными воз-
можностями и без на территории 
Юргинского района Тюменской об-
ласти. Грант в 90 тыс. руб. достанется 
организации ветеранов отдела вну-
тренних дел города Лесосибирска — 
она проведет в течение года профи-
лактическую работу по безопасности 
дорожного движения, в том числе 
с привлечением ветеранов ГИБДД. 

Среди победителей есть и НКО—
иностранные агенты. Некоторые из 
них по-прежнему находятся в рее-
стре Минюста — например, Центр 
развития некоммерческих органи-
заций. Его проект «Чувство локтя: 
ресурсы горизонтального взаимо-
действия для развития НКО в Санкт-
Петербурге и Ленинградской обла-
сти» получит грант в 2,7 млн руб. Во-

семь НКО, участвовавших в конкур-
се, были исключены из реестра, так 
как прекратили выполнять функции 
иноагентов. Среди таких организа-
ций грант получит, например, Алтай-
ское краевое движение поддержки 
гражданских и социальных иници-
атив «Согласие» (проект «Бюджет для 
всех», размер гранта — 1,69 млн руб.). 
Глава Фонда президентских грантов 
Илья Чукалин говорит, что «по ито-
гам четвертого конкурса видно, что 
это (статус иноагента.— 

”
Ъ“) не явля-

ется дискриминирующим основани-
ем». Господин Чукалин уверяет, что 
за количеством НКО-агентов «никто 
специально не следит». 

Кроме того, на заседании коорди-
национного комитета конкурса Сер-
гей Кириенко заявил, что поставил пе-
ред Фондом президентских грантов 
задачу провести в следующем году не 
два, а три конкурса. «Поручение Сер-
гея Кириенко сделано для того, что-
бы деньги стали доходить до органи-
заций раньше. Потому что в начале го-
да мы ждем распоряжения президен-
та, потом конкурс — и деньги доходят 
до НКО только летом»,— заявил 

”
Ъ“ 

Илья Чукалин. «Чтобы было быстрее», 
в 2019 году вдобавок к двум конкурсам 
в конце года объявят и соберут заявки 
на третий конкурс, но победители по-
лучат средства уже из грантов на 2020 
год, поясняет господин Чукалин. Поэ-
тому, по его словам, пока увеличение 
финансирования фонда не планирует-
ся: в бюджете на 2019 год заложены те 
же 8 млрд руб. Больше средств может 
понадобиться только в 2020 году — 
и то только если фонд поймет, что «ка-
чественных заявок» стало больше. 

Софья Самохина

Правозащитники выиграли 
400 миллионов рублей
Фонд президентских грантов определил НКО- победителей

Ее поздравляет президент Российской академии наук 
Александр Сергеев:
— Глубокоуважаемая Вероника Игоревна! Примите са-
мые теплые и искренние поздравления с днем рожде-
ния от Академии наук и от меня лично. В научном со-
обществе Вас ценят как большого ученого, прекрасно-
го врача, педагога, профессионала высочайшего уров-
ня. Ваши усилия сделать нашу медицину эффективной 

и доступной вызывают огромное уважение и призна-
тельность. Все, кто Вас знает, неизменно восхищают-
ся Вашей интеллигентностью, тактичностью, друже-
любием. От всей души желаю Вам не только заботить-
ся о здоровье других людей, но и не забывать о себе. 
Успехов Вам в Вашем благородном труде и семейного 
счастья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения министра здравоохранения  
Вероники Скворцовой

ДНИ РОЖДЕНИЯ



В карабахском урегулировании 
наметились передвижения
Международные посредники посещают Ереван, Степанакерт и Баку

Сопредседатели  Минской 
группы ОБСЕ по карабах
скому  урегулированию 
совершают рабочую 
поезд ку по Закавказью. 
Они уже побывали в  Ере 
ване и Степанакерте, 
а  сегодня посетят  Баку. 
Миссия представителей 
РФ, Франции и США при
звана  активизировать 
 переговоры по  Карабаху 
после смены власти 
в  Армении в мае этого 
 года. Визит проходит 
на фоне все более настой
чивых призывов Еревана 
и Степанакерта расши
рить формат мирных пе
реговоров  путем включе
ния в  него  непризнанного 
Нагорного Карабаха. В Ба
ку это предложение счи
тают  неприемлемым.

Несмотря на отсутствие 
прогресса в карабахском уре-
гулировании, зачастившие 
в регион международные по-
средники не оставляют попы-
ток сдвинуть переговорный 
процесс с мертвой точки. По-
сле поездки по Закавказью 
канцлера ФРГ Ангелы Мер-
кель ситуация в регионе об-
суждалась в ходе переговоров 
в Москве Джона Болтона — 
советника президента США 
Дональда Трампа по нацио-
нальной безопасности. Сра-
зу после посещения россий-
ской столицы господин Бол-
тон совершил турне по Юж-
ному Кавказу, где сделал не-
ожиданное предположение: 
после избрания премьер-ми-
нистром ныне и. о. главы пра-
вительства Никол Пашинян 
получит карт-бланш на более 
решительные шаги на пере-
говорах с Баку. Ранее в схожем 
ключе высказался и заверша-
ющий командировку в Ере-
ван посол США Ричард Миллз.

Между тем у самого госпо-
дина Пашиняна предположе-
ние представителя админис-
трации США не вызвало эн-
тузиазма. «Джон Болтон го-
ворит за себя. И Болтон, и во-
обще кто-либо не могут гово-
рить от моего имени»,— одер-
нул Никол Пашинян амери-
канского гостя. И добавил, 
что «не может быть какого-
то решения, которое не бу-
дет приемлемо для народов 
Армении и Арцаха (Нагорно-
го Карабаха.— 

”
Ъ“) и для вла-

стей Арцаха». Использовав 
неприемлемое для Баку исто-
рическое название, напоми-
нающее о провинции древ-
ней Великой Армении, ар-
мянский лидер вновь проде-
монстрировал, что в карабах-
ском вопросе занимает более 
радикальную позицию, чем 
его предшественники.

Предельно жестким было 
и его недавнее выступление 
на 73-й сессии Генассамблеи 
ООН в Нью-Йорке. «Азербай-
джану необходимо вести пе-
реговоры с Нагорным Кара-
бахом, в противном случае 
Баку нужны лишь террито-
рии, а не люди Карабаха»,— 
заявил Никол Пашинян, со-
общивший мировому сооб-
ществу о «намерении азер-
байджанских властей очи-
стить Карабах от армян». «Ка-
рабах не должен быть ча-
стью Азербайджана, если 
никто не хочет допускать но-
вый геноцид армянского на-
рода»,— резюмировал он. 
Пресс-секретарь МИД Арме-
нии Анна Нагдалян вчера за-
явила 

”
Ъ“: «В программе пра-

вительства четко закрепле-
но, что Арцах, как основная 
сторона конфликта, должен 
иметь определенный голос 
и вовлеченность в процесс 
урегулирования. Действия 
армянской стороны нацеле-
ны на продолжение мирно-
го процесса именно в рамках 
данной логики».

Вопрос о привлечении 
Степанакерта к армяно-азер-
байджанским переговорам 
ушел с повестки еще на на-
чальной стадии переговор-
ного процесса, который ве-
дется под эгидой ОБСЕ с 1992 
года. Произошло это потому, 
что определить статус на пе-
реговорах представителей 

самопровозглашенной На-
горно-Карабахской Респу-
блики оказалось невозмож-
ным. В итоге все ключевые 
этапы переговорного про-
цесса по Нагорному Карабаху 
проходят без Степанакерта.

Учитывая жесткие заяв-
ления армянского руковод-
ства и обнаружившееся не-
понимание между Вашинг-
тоном и Ереваном, сменив-
шие Джона Болтона в ар-
мянской столице сопредсе-
датели Минской группы ОБ-
СЕ — Игорь Попов (Россия), 
Стефан Висконти (Франция), 
Эндрю Шофер (США) и лич-
ный представитель предсе-
дателя ОБСЕ Анджей Касп-
шик — были вынуждены иг-
рать роль «пожарной коман-
ды», пытающейся не допу-
стить эскалации дипломати-
ческого конфликта и проде-
монстрировать хотя бы ви-
димость продвижения в ка-
рабахском урегулировании.

Комментируя последние 
высказывания американ-
ских коллег, посол Евросо-
юза в Ереване Петр Свиталь-
ский поспешил заверить ар-
мянскую сторону: никакого 
внешнего давления на Ере-
ван для форсирования ре-
шения по Карабаху не будет. 
«ЕС содействует усилиям 
сопредседателей Минской 
группы ОБСЕ. Решение кон-
фликта должно быть найде-
но сторонами. Его никто не 

может навязать. Мы не теря-
ем оптимизма и верим, что 
когда-нибудь решение будет 
найдено»,— заявил госпо-
дин Свитальский.

С примирительным за-
явлением выступила и ар-
мянская сторона. «Паши-
нян приветствовал визит со-
председателей ОБСЕ в Арме-
нию и подчеркнул роль Мин-
ской группы как единствен-
ного формата, обладающе-
го международным манда-
том на урегулирование кон-
фликта»,— говорится в сооб-
щении пресс-службы армян-
ского правительства.

После состоявшихся в по-
недельник встреч и перего-
воров в Ереване сопредседа-
тели Минской группы ОБСЕ 
посетили Нагорный Карабах. 
Как рассказал 

”
Ъ“ пресс-се-

кретарь президента неприз-
нанной республики Давид 
Бабаян, 30 октября сопред-
седатели Минской группы 
встречались с президентом 
Бако Саакяном, министрами 
иностранных дел и обороны. 
Вчера же, добавил собесед-
ник 

”
Ъ“, посредники «про-

вели мониторинг линии со-
прикосновения между кара-
бахскими и азербайджански-
ми войсками». При этом в хо-
де встреч Бако Саакян повто-
рил тезис Никола Пашиня-
на о необходимости участия 
в переговорах представите-
лей Нагорного Карабаха.

Н и к а к о й  о ф и ц и а л ь -
ной реакции сопредседате-
лей Минской группы ОБ-
СЕ на предлагаемое Ерева-
ном и Степанакертом изме-
нение нынешнего формата 
переговоров, впрочем, так 
и не последовало. Посред-
ники дипломатично уш-
ли от вопроса о том, могут 
ли представители Нагорно-
го Карабаха, которых в Баку 
продолжают называть «сепа-
ратистами», стать одной из 
сторон переговоров.

«Новый визит сопред-
седателей Минской груп-
пы ОБСЕ, которые не могут 
принять предложение об из-
менении формата перегово-
ров по Карабаху в силу не-
приемлемости этого предло-
жения для Баку, в очередной 
раз показал: этот междуна-
родный механизм продол-
жает работать вхолостую»,— 
заявил 

”
Ъ“ руководитель на-

учных исследований инсти-
тута «Диалог цивилизаций» 
Алексей Малашенко. И доба-
вил: «Никол Пашинян пони-
мает, что карабахская про-
блема останется нерешае-
мой и реального диалога 
с Баку у Еревана не будет. Так 
что он сознательно повыша-
ет планку требований, что-
бы хотя бы укрепить свои 
позиции на родине».

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев; 
Айк Халатян, Ереван

Премьер Армении Никол Пашинян придумал выход из тупика в нагорнокарабахском урегулировании — 
пригласить к переговорам представителей Степанакерта  ФОТО AFP

США склоняют Йемен к перемирию
Вашингтон решил надавить на арабскую коалицию

США призвали все стороны 
 йеменского конфликта,  включая 
поддерживаемую  Вашингтоном 
арабскую коалицию во  главе 
с Саудовской Аравией и ОАЭ, 
к прекращению огня в респуб
лике. С неожиданными заявле
ниями выступили госсекретарь 
Майк Помпео и министр обороны 
Джеймс Мэттис. Эксперты свя
зывают изменение американской 
риторики с убийством саудовско
го журналиста Джамаля Хашок
джи и ростом критики админис
трации Дональда Трампа внутри 
США за связь с ЭрРиядом.

Пять сенаторов-республиканцев 
направили обращение к президенту 
Дональду Трампу с просьбой прио-
становить переговоры с Саудовской 
Аравией по сотрудничеству в сфере 
мирного атома. Эр-Рияд планирует 
построить 16 атомных реакторов. 
Переговоры идут сразу с нескольки-
ми странами, в том числе США и Рос-
сией. «Продолжающиеся открове-
ния об убийстве Джамаля Хашокд-
жи, а также о некоторых действиях 
Саудовской Аравии, связанных с Йе-
меном и Ливаном, вызвали еще бо-
лее серьезное беспокойство по пово-
ду прозрачности, ответственности 
и решений руководства Саудовской 
Аравии»,— говорится в письме.

Накануне Майк Помпео и Джей-
мс Мэттис призвали все стороны 
йеменского конфликта сесть за стол 
переговоров. «Настало время пре-
кращения боевых действий, в том 

числе ракетных ударов и ударов 
беспилотников по Саудовской Ара-
вии и ОАЭ с подконтрольных хуси-
там территорий. Кроме того, авиа-
удары коалиции должны быть пре-
кращены во всех населенных рай-
онах Йемена»,— отметил господин 
Помпео. «В течение 30 дней я хо-
тел бы увидеть все стороны за сто-
лом переговоров»,— заявил Джей-
мс Мэттис. Оба политика надеют-
ся на успех переговоров, планиру-
емых в ноябре под эгидой спецпо-

сланника генсека ООН по Йемену 
Мартина Гриффитса. В сентябре пе-
реговоры провалились.

США с самого начала поддержи-
вали арабскую коалицию, которая 
ведет военную кампанию в Йемене 
с марта 2015 года. Однако после то-
го, как в августе в результате удара 
коалиции по школьному автобусу 
погибли около 50 человек, настрое-
ния в США стали меняться. В сентя-
бре Майку Помпео пришлось заве-
рять Конгресс, что коалиция стре-
мится избежать жертв среди мирно-
го населения. Это было необходимо 
для продолжения оказания ей помо-

щи. Ситуация обострилась еще боль-
ше после убийства в саудовском ген-
консульстве в Стамбуле журналиста 
Джамаля Хашокджи. На этой неделе 
в западных СМИ появились новые 
данные о жертвах войны в Йемене 
со ссылкой на ресурс Armed Conflict 
Location & Event Data Project: толь-
ко с января 2016-го по октябрь 2018 
года погибли 56 тыс. человек. Под 
шквалом критики за поддержку Эр-
Рияда администрация США взяла 
инициативу в свои руки.

«Заявления американских чинов-
ников очень сильные. Но это нельзя 
назвать сменой курса. Об этом мож-
но было бы говорить, если бы США 
отказались поставлять оружие в Са-
удовскую Аравию. Тем не менее 
в Конгрессе уже трижды поднимался 
вопрос об участии США в йеменском 
конфликте, многие политики и ши-
рокая общественность недовольны, 
а выборы приближаются»,— сказал 

”
Ъ“ источник, осведомленный о пе-

реговорах по Йемену под эгидой 
ООН. По его данным, Мартин Гриф-
фитс недавно был в Вашингтоне, где 
добивался более активного нажима 

на саудовцев. «Судя по всему, ему уда-
лось убедить Вашингтон, что репута-
ционные потери от йеменского кон-
фликта для США слишком велики 
и нужно использовать дипломатиче-
скую слабость Эр-Рияда после убий-
ства Хашокджи, чтобы подвести сау-
довцев к урегулированию конфлик-
та»,— добавил он.

По словам программного ди-
ректора по Ближнему Востоку и Се-
верной Африки International Crisis 
Group Йоста Хилтермана, США на-
чали оказывать помощь коалиции 
в 2015 году, так как на тот момент 
им нужно было «дать что-то саудов-
цам, чтобы те не препятствовали 
ядерной сделке с Ираном». Теперь, 
заявил эксперт 

”
Ъ“, Вашингтон ду-

мает о том, как вывести Саудовскую 
Аравию и ОАЭ из этой «совсем не по-
бедоносной войны, которая может 
стать для них аналогом Афганиста-
на для СССР и Вьетнама для США, 
но в то же время США не хотят отда-
вать победу хуситам и Ирану». «По-
зиция США в войне очень провока-
ционная. Они с самого начала обес-
печили политическое прикрытие 
действиям арабской коалиции, по-
ставляли им оружие»,— сказал 

”
Ъ“ 

старший научный сотрудник Инсти-
тута востоковедения РАН Сергей Се-
ребров. Он не исключил, что Вашин-
гтон постарается сыграть в конфлик-
те «роль дирижера с собственными 
интересами в этом важном геополи-
тическом регионе».

Марианна Беленькая
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мировая политика
«Россия сделала 
ошибку, решив  
после всего передать 
сирийцам С-300»
Бывший замначальника Генштаба 
израильской армии — о «Хамасе», 
Сирии, Иране и российско-
израильских отношениях

Израильские ВВС нанесли удар 
по Сирии уже после поставок ту
да С300, при этом координация 
между российскими и израиль
скими военными продолжается. 
Израиль обвинил Иран и Сирию 
в том, что они  спровоцировали 
 последние удары по  израильской 
территории из сектора  Газа. 
Что стоит за этими событиями, 
корреспонденту ”Ъ“  Марианне 
Беленькой рассказал бывший 
 замначальника Генштаба Армии 
обороны Израиля Узи Даян. Он 
также известен тем, что 15 лет 
служил в элитном подразделении 
спецназа, возглавлял Совет наци
ональной безопасности и прихо
дится племянником легендарно
му военному и государственному 
деятелю Израиля Моше Даяну.

— Первый вопрос — об обостре-
нии ситуации вокруг сектора Га-
за. Весь год мы слышим, с одной 
стороны, о переговорах между Из-
раилем и «Хамасом» о перемирии, 
а с другой — о возможной очеред-
ной широкомасштабной военной 
кампании в Газе. Какой сценарий 
вероятнее?
— Оба. На Ближнем Востоке вы долж-
ны всегда придерживаться двух стра-
тегий — пытаться договориться и од-
новременно использовать силу. Изра-
иль намного сильнее «Хамаса», захва-
тившего власть в секторе десять лет 
назад. И мы можем разрушить Газу. 
Но не делаем этого, а пытаемся дого-
вориться о перемирии. И не потому, 
что «Хамас» — хороший партнер для 
каких-либо договоренностей. «Ха-
мас» — это проблема. Но для того, что-
бы уничтожить «Хамас», нам нужно 
войти внутрь сектора Газа. Обычно из-
раильское правительство не вступает 
в войну до тех пор, пока обществен-
ное мнение к этому не готово. Пока 
большинство не скажет: мы сыты по 
горло и согласны с возможными поте-
рями, но должны решить проблему.
— А ее реально решить?
— Да. Можно уничтожить большин-
ство лидеров «Хамаса» или выкинуть 
режим «Хамаса» из Газы, как когда-то 
мы выкинули Ясира Арафата из Ли-
вана, что в итоге привело к перегово-
рам в Осло. Так что все возможно, но 
за это придется заплатить большую 
цену, могут быть большие потери сре-
ди израильтян. И правительство не 
хочет вступать в такую войну до тех 
пор, пока большинство израильтян 
не будут на это согласны. Сейчас не 
та ситуация. Да, нам не нравится, что 
происходит вокруг Газы, но «Хамас» 
очень аккуратен. Он не атакует горо-
да в центре Израиля, хотя может сде-
лать это. Среди израильтян практиче-
ски нет потерь. За последние полгода 
только один израильтянин был убит.
— Сколько израильтян должно по-
гибнуть, чтобы Израиль начал на-
земную операцию в секторе Газа?
— Вы хотите цифры? Все зависит от 
ситуации. Общественное мнение 
быстро поменяется, если будут по-
тери. Нынешняя ситуация нам не 
нравится, но мы можем с ней жить. 
От нынешней ситуации палестин-
цы страдают больше, чем израильтя-
не. И мы видели это на примере то-
го, что произошло в минувшие вы-
ходные. Из сектора Газа были выпу-
щены десятки ракет в сторону Изра-
иля. Большинство было перехваче-
но. В Израиле все живы, а в Газе (в ре-
зультате ответного удара.— 

”
Ъ“) есть 

погибшие. Если существующая ситу-
ация поменяется, будут гибнуть из-
раильтяне, Израиль сможет нанести 
еще более мощный удар по Газе. Но 
это не очень хорошее решение в дол-
госрочной перспективе, так как, 
если «Хамас» продолжит существо-
вать, для него это будет победой. Уже 
были операции, когда гибли люди, 
все было разрушено, а «Хамас» заяв-
лял о победе. Но в долгосрочной пер-
спективе выиграем мы.
— Последние удары по Израилю 
нанес не «Хамас», а «Исламский 
джихад», и израильская армия ут-
верждает, что за действиями это-
го движения стоят Иран и Сирия.
— Так и есть. Но за все, что происхо-
дит в секторе Газа, несет ответствен-
ность «Хамас». Не важно, кто стрелял. 
Это Хамасленд. И, если бы «Хамас» не 
хотел, чтобы из Газы атаковали Изра-
иль, ничего бы не было.
— А зачем Ирану в принципе вме-
шиваться в ситуацию в секторе 
Газа?
— Иран строит свои форпосты по 
всему Ближнему Востоку: в Ливане, 
Сирии, Ираке и в Газе в том числе. 

Здесь Тегеран действует через «Ха-
мас» и «Исламский джихад». И, если 
он решит в какой-то момент воевать 
с Израилем, у него будет, чьими ру-
ками делать эту работу. От беспоряд-
ков в Газе все только выигрывают: 
Иран, «Хамас», Абу Мазен (Махмуд 
Аббас.— 

”
Ъ“).

— Мог ли Иран, отдавая приказ 
«Исламскому джихаду» атаковать 
Израиль, таким образом отвле-
кать внимание от происходяще-
го в Сирии?
— Иран хочет осуществлять террор 
и увеличивать свое влияние в реги-
оне. Иран — это проблема для все-
го Ближнего Востока. И наша цель — 
чтобы этой проблемы не было. За-
чем ломать голову над тем, чего они 
хотели или не хотели добиться в этот 
раз в Газе? Эти детали не важны.
— Как вы думаете, израильские 
удары по Сирии могут помочь 
сдерживать Иран?
— Это не вопрос сдерживания. Мы 
пресекаем попытки Ирана передать 
стратегическое оружие «Хезболле». 
И он будет нести потери при каждой 
такой попытке. Обратите внимание, 
даже сами иранцы стали выходить на 
улицу с лозунгами «Нам нет дела до 
Газы и Палестины, нас волнует Иран».
— После того как был сбит рос-
сийский самолет в небе над Си-
рией, отношения между Изра-
илем и Россией переживают не 
лучший период…
— Все будет нормально. Что произош-
ло? Российский самолет был сбит ру-
ками сирийских военных россий-
ским оружием. И я думаю, что Рос-
сия сделала ошибку, решив после все-
го передать сирийцам С-300. Но мы 
справимся с этим. Это не новое ору-
жие. Оно есть у Греции и Кипра. Мы 
уже давно научились иметь с ним де-
ло. Но в чем идея передачи продвину-
того оружия сирийцам? Чтобы они 
были еще более продуктивны в сби-
вании российских самолетов? Я не 
понимаю этой идеи. Все претензии 
России должны были адресоваться 
сирийцам. Ну может быть, в следую-
щий раз по итогам всей этой ситуа-
ции мы предупредим русских перед 
атакой на минуту раньше, чем делали 
до сих пор. Но мы не сбивали самолет. 
Мы атаковали иранский объект в Си-
рии и продолжим это делать и впредь. 
Иран — катастрофа для всех. Пред-
ставьте, что было бы, если бы Иран 
при всех существующих сейчас в ре-
гионе конфликтах обладал ядерной 
мощью. Хаос. Мы считаем, что Иран 
должен быть выдавлен из региона 
в целом и из Сирии в частности.
— Это возможно?
— Да. Россия может это сделать.
— Но Россия рассматривает Иран 
как партнера в Сирии и в других 
региональных вопросах…
— Если Россия не захочет, то будет 
жить с этой проблемой. Не будет лег-
кой жизни с Ираном в Сирии. Сирия 
будет дезинтегрирована, Иран не 
волнует Сирия. Он стремится к геге-
монии на Ближнем Востоке. И я не 
думаю, что в интересах России, что-
бы Иран становился сильнее, полу-
чил ядерное оружие. Сейчас сотруд-
ничество с Ираном служит интере-
сам России. Но не думаю, что так бу-
дет в долгосрочной перспективе.
— А что вы думаете о новом плане 
США по палестино-израильско-
му урегулированию, или сделке 
века, как его называет американ-
ский президент?
— Я не думаю, что есть план. Если 
Дональд Трамп сможет достичь сдел-
ки — прекрасно. Но уверяю, как 
только мы увидим этот план, пале-
стинцы его тут же отвергнут.

Но в целом этот конфликт мало 
кого волнует в регионе. Он не важен 
для Сирии, для Катара, для Саудов-
ской Аравии. Никто больше не дума-
ет, как (экс-президент США.— 

”
Ъ“) Ба-

рак Обама, который говорил, что па-
лестино-израильский конфликт — 
это корень всех проблем на Ближ-
нем Востоке. Жизнь показала, что это 
не так. Войны здесь происходят не 
из-за этого. И последний визит наше-
го премьер-министра в Оман пока-
зал, что сейчас формируется новый 
Ближний Восток с новыми раздели-
тельными линиями. Не арабы и из-
раильтяне, мусульмане и евреи. Сей-
час с одной стороны оказались стра-
ны, которые не хотят, чтобы у Ира-
на было ядерное оружие, и борются 
с терроризмом, а с другой — те, кто 
сотрудничает с Ираном.

полная версия 
kommersant.ru/12460 

На этой неделе в западных СМИ  
появились новые данные о жертвах 
войны в Йемене: только с января  
2016-го по октябрь 2018 года погибли 
56 тыс. человек
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+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21920,46 (+463,17)
РТС 1126,21 (+20,88)
FTSE 100 7126,85 (+91)

DAX 30 11453,95 (+166,56)
DJIA* 25153,36 (+278,72)
NASDAQ Composite* 7283,81 (+122,16)

*На 19:25.    По данным агентства Reuters. 
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● 75,31тыс. пунктов ● 25,212

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.11.18
Австралийский доллар 46,4749
Английский фунт 83,5958
Белорусский рубль** 30,9562
Датская крона* 99,8071

Доллар США 65,5962
Евро 74,4189
Индийская рупия*** 88,7935
Казахский тенге*** 17,7753

Канадский доллар 49,9666
Китайский юань* 94,0623
Норвежская крона* 77,9997
СДР 90,6644

Сингапурский доллар 47,3550
Новая турецкая лира 11,9140
Украинская гривна* 23,3480
Шведская крона* 71,5748

Швейцарский франк 65,3218
Японская иена*** 57,9958
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Некогда лидер микрофинансовой 
отрасли компания «Домашние день-
ги» после исключения из реестра 
ЦБ и прекращении своей деятель-
ности осталась должна кредиторам 
почти 10 млрд руб. Большая часть за-
долженности приходится на физиче-
ских лиц — через вклады и облига-
ции 1,7 тыс. человек инвестировали 
в компанию более 6 млрд руб. На бан-
кротство МФК и лично ее бенефициа-
ра Евгения Бернштама уже подало за-
явления в суд Агентство по страхова-
нию вкладов (АСВ) — банкам-банкро-
там, находящимся под его управле-
нием, «Домашние деньги» не верну-
ли кредиты на 3,5 млрд руб.

Но если для АСВ получение с МФК 
денег является скорее техническим 
моментом, то для частных инвесто-
ров это принципиальный вопрос. Как 
рассказали 

”
Ъ“ кредиторы, среди них 

были люди, которые ради получения 
повышенных процентов от вложения 

в казавшуюся устойчивой компанию 
занимали крупные суммы и даже про-
давали квартиры. Получить все свои 
средства обратно инвесторы не смо-
гут — в активах у компании фактиче-
ски только портфель просроченной 
задолженности на 16 млрд руб.

Казалось бы, им остается лишь 
ждать признания МФК банкротом 
и включаться в реестр кредиторов. 
Однако некоторые решили искать 
другие варианты. Крупные креди-
торы, на которых приходится око-
ло 4,5 млрд руб. задолженности «До-
машних денег», зарегистрировали 
свою фирму и купили микрокредит-
ную компанию для запуска проекта 
по рефинансированию займов раз-
личных МФО.

Исходно идея проекта принадле-
жала все тому же Евгению Бернштаму, 
и он должен был получить 25% в но-
вой фирме в обмен на передачу про-
граммного обеспечения. Однако го-
сподин Бернштам документы не под-
писал, поскольку потребовал от кре-
диторов, являющихся одновремен-
но акционерами новой компании, 
перевести обязательства «Домашних 
денег» перед ними на данную фир-
му, фактически обнулив почти поло-
вину долга МФК. Не смутило Евгения 
Бернштама даже то, что все сделки, 
совершенные в течение шести меся-
цев перед банкротством компании, 
могут быть развернуты конкурсным 
управляющим. Неудивительно, что 
от такого предложения инвесторы 
отказались. Но господин Бернштам 
не сдался: он собрал с небольших кре-
диторов 2 млн руб. и зарегистрировал 
компанию «Рефинансирование зай-
мов» с уставным капиталом 10 тыс. 
руб. Заниматься эта фирма должна 
также рефинансированием долгов 
МФО. Пока собранной суммы для это-
го явно не хватает и в последние дни 
господин Бернштам лично обзвани-
вает инвесторов, приглашая их стать 
участником проекта. При этом биз-
несмен открыто говорит, что у креди-
торов есть только два пути: попробо-
вать заработать денег в новой компа-
нии или «идти свой дорогой дальше 
по жизни». О том, что он уже должен 
этим людям миллиарды рублей, Евге-
ний Бернштам давно не вспоминает.

правила  
игры

Казалось бы, инвесто-
рам «Домашних  денег» 
остается лишь ждать 
банкротства МФК 
и входить в реестр 
 кредиторов.  Однако 
некоторые решили ис-
кать другие варианты

рефинансирует  
корреспондент отдела финансов

Светлана 
Самусева

Отстранение в составе группы
ВЭБ полностью меняет руководство «Евродона» 

Конфликт между ВЭБом — основным 
владельцем одного из крупных про-
изводителей индейки в России «Евро-
дон» — и основателем группы Вадимом 
Ванеевым завершен. Руководить груп-
пой будут менеджеры «РК-проекта» 
и «ВЭБ-Капитала», а господин Ванеев 
может занять пост заместителя генди-
ректора. Для выработки новой финан-
совой модели «Евродона», потерявшего 
все коммерческое поголовье индейки, 
привлекут инвестбанк и аудиторскую 
компанию из «большой четверки».

Собрание участников ГК «Евродон» в сре-
ду приняло решение о прекращении полно-
мочий действующего гендиректора и осно-
вателя группы Вадима Ванеева, сообщил 
представитель ВЭБа, основного владельца 
и кредитора группы. По данным источни-
ка 

”
Ъ“, знакомого с итогами собрания, пол-

номочия господина Ванеева и его команды 
топ-менеджеров прекращены с 1 ноября. 
В ВЭБе уточнили, что управлять ООО «Евро-
дон», ООО «Евродон-Юг» и ООО «Урсдон» бу-
дет ООО «РК-проект». По словам представи-
теля ВЭБа, компания выбрана из-за ее осо-
бой специализации в области управления 

проблемными активами. Гендиректором 
ООО «Ирдон» и ООО «Металл-Дон» назначен 
Сергей Богомазов из «ВЭБ-Капитала», ООО 
«ТД 

”
Индолина“» возглавит руководитель мо-

ниторинговой группы ВЭБа на «Евродоне» 
Дмитрий Орлов. По словам источника 

”
Ъ“, 

Вадиму Ванееву предложено остаться в груп-
пе на должности заместителя гендиректора 
по развитию. В «Евродоне» не предоставили 
комментарий.

«Евродон» — второй производитель ин-
дейки в России после «Дамате» Наума Баба-
ева. По подсчетам Agrifood Strategies, в 2017 
году группа выпустила 47,25 тыс. тонн про-
дукции (20,68% рынка в натуральном выра-
жении). Из-за вспышек гриппа птиц с дека-
бря 2016 года по апрель 2017 года на пло-
щадках «Евродона» погибло около 1,5 млн 
птиц, убытки группы превысили 2,6 млрд 
руб. Для решения ситуации ВЭБ выдал 
группе дополнительные 2,6 млрд, и под 
контроль банка перешло по 74% в «Евродо-
не», «Евродон-Юге», «Урсдоне», ТД «Индо-
лина», «Ирдоне» и «Металл-Доне». Доля го-
сподина Ванеева в «Евродоне» сократилась 
до 11%, в остальных компаниях — до 26%. 
Еще 15% «Евродона» сохранил худрук Мари-

инского театра Валерий Гергиев. Его пред-
ставитель в среду не ответил на звонок 

”
Ъ“.

ВЭБ предложил Вадиму Ванееву отойти 
от управления «Евродоном» в начале сентя-
бря. В частности, в госкорпорации указыва-
ли на отсутствие качественной организации 
управления производством и ошибки ру-
ководства, что привело к неблагополучной 
эпидемиологической обстановке и падению 
поголовья. Ранее, в августе 2018 года, «Евро-
дон» не перечислил ВЭБу очередной платеж 
в 240 млн руб. по кредиту. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, нарушение ковенантов позволя-

ет «ВЭБ-Капиталу» инициировать процеду-
ру выкупа долей господина Ванеева в ком-
паниях группы по номинальной стоимости. 
Он оценивает общий долг «Евродона» перед 
ВЭБом более чем в 37 млрд руб.

На 12 сентября в «Евродоне» сложилась 
критическая ситуация: руководство не име-
ло источников финансирования и продолжа-
ло высаживать птицу на площадки при отсут-
ствии кормов, указывают в мониторинговой 
группе ВЭБа. На тот момент, по их данным, 
на площадках содержалось 2,1 млн индейки, 
а к 31 октября коммерческого стада у «Евро-
дона» не осталось. Птица погибла от недокор-

ма и других проблем, возникших из-за чере-
ды форс-мажорных обстоятельств после ка-
рантинных мероприятий и закрытия про-
даж в связи с эпидемией птичьего гриппа, 
признавали в компании. Сейчас у «Евродо-
на» остается 72 тыс. голов родительского ста-
да и почти 359 тыс. инкубационных яиц. 

По оценке президента Agrifood Strategies 
Альберта Давлеева, для выхода на докризис-
ный объем производства в 8–8,5 тыс. тонн 
продукции в месяц «Евродону» придется до-
купать сотни тысяч инкубационных яиц ин-
дейки на рынке: «Продукта нет в свободной 
продаже, а контракты на поставки нужно за-
ключать примерно за шесть месяцев до по-
лучения». В итоге на полное восстановление 
производства может уйти около года, преду-
преждает он. В ВЭБе ранее говорили, что на-
мерены выделить «Евродону» 1,6 млрд руб. 
для восстановления производства. Предста-
витель ВЭБа добавил, что собрание участ-
ников также приняло решение о привлече-
нии инвестбанка и аудиторской компании 
из «большой четверки» (Deloitte, Pricewater-
houseCoopers, EY и KPMG) для выработки но-
вой финансовой модели «Евродона». 

Анатолий Костырев

Украинские «дочки» российских бан-
ков, находящиеся под санкциями, по-
лучили по итогам первых трех квар-
талов 2018 года совокупный убыток 
в размере 8,9 млрд грн (около 20,7 млрд 
руб.). Таким образом, их финансовый 
результат ухудшился на 40% по срав-
нению с результатом за аналогич-
ный период прошлого года. Однако 
если в 2017 году основной убыток при-
ходился на «дочку» ВЭБа, то в этом — 
на Сбербанк, который показал самый 
худший финансовый результат среди 
украинских банков.

Согласно отчетности украинских бан-
ков за девять месяцев 2018 года, наболь-
шие убытки среди всех банков страны по-
лучили Сбербанк и ВТБ. Так, если укра-
инскому Сбербанку за первые три квар-
тала 2017 года удалось заработать неболь-
шую прибыль (0,1 млрд грн), то в этом году 
он получил убыток в размере 7 млрд грн 
(16,2 млрд руб.). ВТБ увеличил размер убыт-
ка с 1,45 млрд до 1,8 млрд грн (4,2 млрд руб.). 
Проминвестбанк («дочка» Внешэкономбан-
ка) сократил убыток с 4,9 млрд до 0,1 млрд 
грн (0,23 млрд руб.).

• Сбербанк, ВТБ и Проминвестбанк попа
ли под санкции Украины в марте 2017 го
да. Материнские структуры этих банков 
сразу же выставили их на продажу. Боль
шинство инвесторов интересовались по
купкой Сбербанка, однако Национальный 
банк Украины не одобрил ни одну кандида
туру покупателя. ВТБ первым отказался 
от этой затеи, и его «внучка» — БМ банк — 
сообщила клиентам о прекращении банков
ской деятельности на Украине. Аналогич
ным образом Внешэкономбанк принял ре

шение о сворачивании деятельности Пром
инвестбанка (см. 

”
Ъ“ от 13 августа).

Отрицательный финансовый резуль-
тат Сбербанка обусловлен исключитель-
но формированием дополнительных ре-
зервов по кредитному портфелю, считает 
директор финансового департамента рей-
тингового агентства IBI-Rating Александр 
Калашников. «По результатам последней 
диагностики качества активов в текущем 
году банк признал дополнительные убыт-
ки по старым проблемным кредитам,— 
поясняет господин Калашников.— В свою 
очередь, стоит отметить, что доформиро-
ваны были резервы на сумму более 8 млрд 

грн, то есть операционная деятельность 
Сбербанка остается прибыльной».

Эксперт отметил, что чистый операцион-
ный доход по итогам января—сентября 2018 
года составил более 2 млрд грн (4,6 млрд руб.), 
что более чем в 2,3 раза покрывает админист-
ративные расходы учреждения. Пресс-служ-
ба Сбербанка, в свою очередь, отметила, что 
основная часть резервов была сформирова-
на во втором квартале, а в третьем квартале 
банк заработал 0,2 млрд грн (0,42 млрд руб.).

ВТБ и Проминвестбанк сформировали ос-
новной объем резервов в прошлом году, по-
этому отрицательный финансовый резуль-
тат этих банков сейчас меньше. Несмотря 

на то что Проминвестбанк отразил лишь не-
большой убыток, он в отличие от Сбербанка 
не способен генерировать прибыль, считает 
глава аналитического департамента ИК Con-
corde Capital Александр Паращий. По его сло-
вам, отраженный банком процентный доход 
в размере 1,3 млрд грн (3 млрд руб.) являет-
ся «бумажным», а «живыми» деньгами банк 
получил только половину этой суммы — 
0,67 млрд грн (1,56 млрд руб.). «С точки зре-
ния денежного потока банк тратит больше, 
чем зарабатывает, и эта разница за девять 
месяцев составила 1,66 млрд грн (3,85 млрд 
руб.)»,— отмечает господин Паращий.

У ВТБ, по его словам, аналогичная ситу-
ация: банк почти не собирает процентные 
платежи. «Показатель текущего года выз-
ван прежде всего переоценкой отдельных 
статей активов в рамках реализации стра-
тегии оптимизации,— отмечают тем време-
нем в пресс-службе ВТБ.— На операцион-
ном уровне банк достиг экономии админис-
тративно-управленческих расходов по срав-
нению с аналогичным периодом прошло-
го года за счет сокращения числа отделений 
и персонала». Пресс-служба ВЭБа не ответи-
ла на запрос.

Впрочем, по словам господина Параще-
го, нормативы достаточности капитала всех 
трех банков выше установленного в стране 
регуляторного минимума 10%, а именно: 
20,56% у Сбербанка, 15,06% у Проминвест-
банка и 13,35% у ВТБ. Первым двум банкам 
докапитализация сейчас не нужна. «У ВТБ 
хуже всего ситуация с достаточностью ка-
питала,— добавляет Александр Паращий.— 
Еще один убыточный квартал — и в банк 
придется вливать деньги».

Виталий Солдатских
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Самые российские из убыточных
«Дочки» Сбербанка и ВТБ наращивают минус на Украине

Научному флоту обещали пополнение
Бюджет может дать 28 млрд рублей на два новых судна

Российский научный флот, состояние 
которого в 2017 году оценивалось как 
катастрофическое, может наконец по-
лучить два новых научно-исследова-
тельских судна (НИС) для работы в оке-
ане. В 2019–2024 годах бюджет на это 
должен дать 28 млрд руб. Но с учетом 
отсутствия компетенций и загружен-
ности верфей РФ эксперты не уверены, 
что проект уложится в сроки и суммы.

Как стало известно 
”
Ъ“, научный флот 

РФ в ближайшие пять лет должен попол-
ниться двумя научно-исследовательскими 
судами. На это из бюджета в 2019–2024 годах 
планируется выделить 28 млрд руб. в рам-
ках нацпроекта «Наука». Врио директора 
Института океанологии им. П. П. Ширшова 
РАН (ИО РАН) Алексей Соков рассказал 

”
Ъ“, 

что речь идет о комплексных многофункци-
ональных судах для фундаментальных ис-
следований, которые будут использоваться 
во всем Мировом океане, включая Арктику 
и Антарктику. Их планируется строить по мо-
дульному принципу, добавил господин Со-
ков, с контейнерными лабораториями для 
биологов, химиков, гидрологов, геологов 
и т. д., набор модулей будет зависеть от специ-

ализации рейса. Сейчас стоит задача выбрать 
верфь и проект для НИС, рассказал ученый.

• Год назад Минобороны оценивало состоя
ние научного флота РФ как «катастрофиче
ское» (см. 

”
Ъ“ от 3 октября 2017 года). В 2011 

году Адмиралтейские верфи Объединенной су
достроительной корпорации (ОСК) сдали для 
Росгидромета судно «Академик Трешников», 
но источники 

”
Ъ“ называют его скорее судном 

снабжения. В апреле верфь заключила кон
тракт с Росгидрометом на ледостойкую са
модвижущуюся платформу «Северный по
люс» для исследований в Арктике, на это бюд
жет дает 7  млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 9 октября 

2017 года).
В Минобрнауки 

”
Ъ“ уточнили, что обсу-

ждаемая сумма на два НИС включает опыт-
но-конструкторские работы (ОКР), разра-
ботку проектной документации, научное 
оборудование и строительство судов. Спи-
сок оборудования будет обсуждаться с науч-
ным и экспертным сообществом. Планиру-
ется, добавили в министерстве, что первые 
средства из бюджета будут выделены уже 
в 2019 году. Тогда стартует проектирова-
ние, на которое отводится год, разработчи-
ка проекта и верфь должны выбрать в кон-

це этого года. В Минобрнауки напомнили, 
что строительство НИС — сложный много-
ступенчатый проект, СССР такие суда стро-
ил в Финляндии.

Новые суда будут иметь арктический 
класс Arc4 или Arc6, это зависит от возмож-
ностей верфей. Судовладельцем будет Центр 
морских экспедиционных исследований 
ИО РАН, который сегодня является центром 
коллективного пользования НИС. Из 11 су-
дов центра часть будет списана, на их место 
поступят новые НИС.

В Минэкономики говорят, что пока не по-
лучали документации по строительству НИС 
от Минобрнауки. По данным министерства, 
в 2019 году Минобрнауки планирует прове-
сти ОКР и разработать проектную докумен-
тацию для НИС. После положительных за-
ключений морского регистра на докумен-
тацию Минобрнауки уже в следующем бюд-
жетном цикле направит в Минэкономики за-
явку на выделение средств бюджета в рамках 
ФАИП для строительства судов.

В Минпромторге 
”
Ъ“ сообщили, что мини-

стерство участвует в проработке технических 
аспектов проекта, по итогам будет сформи-
ровано техзадание, дату закладки НИС уточ-

нят после проектных работ. В ОСК заверили, 
что проектные бюро корпорации обладают 
компетенциями в проектировании таких су-
дов (например, НИС «Алмаз», предназначен-
ное для исследования Мирового океана и его 
дна), суда таких размерений могут быть по-
строены на любой верфи ОСК на Северо-За-
паде РФ. О достаточности средств можно го-
ворить после появления требований по обо-
рудованию, уточнили в корпорации.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров называет планы по НИС «чрезвы-
чайно амбициозными»: с учетом загрузки 
верфей (так, Адмиралтейские верфи загруже-
ны до 2023 года), вероятно, их удастся сдать 
не ранее 2026–2027 годов. Меньшие НИС 
для ВМФ (проект 22010) строит калининград-
ский «Янтарь». ОКР и проект с учетом модуль-
ного принципа и неопределенности с обору-
дованием завершат не ранее конца 2020 года. 
Стоить суда будут от 32–38 млрд руб. в зависи-
мости от ледового класса, полагает эксперт. 
Он считает более рациональным строить как 
минимум одно среднее НИС, а часть средств 
направить на переоборудование действую-
щих судов в научные.

Анастасия Веденеева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Объединенный НПФ «ЛУКЙОЛ-
Гарант» и в третьем квартале по-
казал убытки от инвестицион-
ной деятельности. Оказанная ак-
ционером помощь, покрываю-
щая их, не была отражена в фи-
нансовом результате из-за осо-
бенности российского бухучета. 
Поэтому и по итогам года фонд 
отчитается о потерях. Впрочем, 
у клиентов остается надежда 
на получение скромной, но до-
ходности, которая будет выпла-
чена из капитала фонда.

Второй по величине НПФ «ЛУКОЙЛ-
Гарант», завершивший в августе объе-
динение с НПФ РГС и НПФ электроэ-
нергетики (см. 

”
Ъ“ от 23 августа), в тре-

тьем квартале снова (см. 
”
Ъ“ от 3 авгу-

ста) показал убытки от инвестицион-
ной деятельности, свидетельствует от-
четность по отраслевым стандартам бу-
хучета (ОСБУ). Они составили 13,3 мл-
рд руб. и в основном были сформиро-
ваны убытком, полученным от торго-
вых операций (8,9 млрд руб.), и отрица-
тельной переоценкой активов (11,1 мл-
рд руб.). Немного фонду помогли про-
центные доходы от ценных бумаг 
(5,6 млрд руб.) и депозитов (0,84 млрд 
руб.). В итоге по итогам девяти месяцев 
года убытки от инвестиционной дея-
тельности «ЛУКОЙЛ-Гаранта» состави-
ли 15,3 млрд руб.

«В середине третьего квартала 2018 
года завершилось оздоровление пор-
тфелей объединяемых фондов — не-
работающие и не соответствующие 
новой инвестиционной стратегии ак-
тивы были в полном объеме реализо-
ваны из портфелей НПФ. Отражен-
ный в отчетности убыток был сформи-
рован обесценением активов, связан-
ных с 

”
Открытие Холдингом“ (быв-

ший фактический владелец «ЛУКОЙЛ-
Гаранта» и НПФ электроэнергетики.— 

”
Ъ“)»,— пояснили в фонде. Впрочем, в 

НПФ не упоминают вложения в дру-
гие ранее дружественные группы — 
O1 Group (см. 

”
Ъ“ от 7 сентября), «Саф-

мар» (см. 
”
Ъ“ от 13 сентября), а также 

ИСТ. Акции Объединенной вагоно-
строительной корпорации, которая 
связана с последней и почти четверть 
акций которой до сих пор принадле-
жит «ЛУКОЙЛ-Гаранту», упали в цене в 
третьем квартале на 28,8%.

• НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» после объ-
единения стал вторым крупнейшим 
российским фондом. Его активы на 
конец третьего квартала составля-
ли 570 млрд руб. Количество застра-
хованных лиц, формирующих пенсию 
в НПФ, насчитывает 7,4 млн чело-
век, число участников — 540,6 тыс. 
граждан. В прошлом году, несмотря 
на полученные фондом значитель-
ные убытки, по счетам клиентов 
не был разнесен отрицательный ре-
зультат благодаря помощи ЦБ в раз-
мере 42,9 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 3 мая). 

В этом году помощь фондам соста-
вила почти 32 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ 

от 27 сентября).

Согласно ОСБУ, в августе фонд по-
лучил безвозмездное финансирова-
ние в размере 17,7 млрд руб., которые 
пошли в добавочный капитал. «Оказа-
ние финансовой помощи фондам их 
акционером, банком 

”
ФК Открытие“, 

позволило компенсировать убыт-
ки»,— говорят в «ЛУКОЙЛ-Гаранте». 
Действительно, выделенные средства 
покрывают отрицательный результат 
от инвестиционной деятельности. Од-
нако по стандартам бухучета «эти сред-

ства не учитываются в финансовом ре-
зультате». «До начала нового финансо-
вого года в строке 

”
прибыль / убыток“ 

технически будет отражаться показа-
тель с отрицательным значением»,— 
констатируют в фонде.

Та же схема использовалась пере-
шедшими под контроль банка «ФК От-
крытие» фондами для разнесения по 
счетам клиентов нулевого результата 
от полученных убытков. Им также бы-
ли безвозмездно выделены средства, 
ушедшие в капитал и которые впо-
следствии использовались для покры-
тия отрицательной доходности. Одна-
ко если в прошлом году взнос акционе-
ра был получен в самом конце года, те-
перь у «ЛУКОЙЛ-Гаранта» есть время 
для использования частично очищен-
ного портфеля для получения прибы-
ли. «Фондом сформирован портфель 
рыночных активов, который позволя-
ет уже сегодня генерировать при-
быль,— говорит представитель 

”
ЛУ-

КОЙЛ-Гаранта“ и отмечает консерва-
тивный характер портфеля: — В прио-
ритете — вложения в ОФЗ, участие в 
размещениях Минфина, активное ис-
пользование инструментов денежно-
го рынка, в первую очередь биржевое 
репо с центральным контрагентом». 
Согласно отчетности, почти 41,6% акти-
вов НПФ вложено в гособлигации, 
16,9% — в облигации нефинансового и 
15,8% — облигации финансового сек-
тора, 8,2% портфеля составляют акции.

«У фонда остается лишь последний 
квартал, чтобы показать по нему при-
быль. При условии покрытия убытков 
предыдущих периодов года и если не 
случится внешнего шока, связанного с 
серьезными санкциями на россий-
ский госдолг, с таким портфелем мож-
но получить положительный резуль-
тат. Впрочем, он будет весьма скром-
ный и с очень большой долей вероят-
ности окажется ниже инфляции»,— 
считает управляющий директор агент-
ства «Эксперт РА» Павел Митрофанов.

Илья Усов

С опорой на гаранта
Убытки НПФ покроет помощь акционера

Банкротство банка «Югра» фак-
тически совпало с принятием 
 поправок к законодательству, 
 лишающих Агентство по страхо-
ванию вкладов (АСВ) голоса в ко-
митете кредиторов. Этим и ре-
шила воспользоваться компания 
«Бизнес Лигал Компани» (БЛК), 
предложившая скупить долги 
у вкладчиков-превышенцев бан-
ка за 10–20% от номинала. По сло-
вам экспертов, в случае успеха 
она может получить большинст-
во голосов в комитете кредито-
ров и предпринять в процессе 
банкротства «Югры» действия, 
направленные на реализацию 
активов в своих интересах.

О том что, в последнее время уча-
стились предложения вкладчикам-
превышенцам «Югры» (с суммой вкла-
да более 1,4 млн руб.) продать остаток 
обязательств банка перед ними компа-
нии БЛК, рассказал 

”
Ъ“ лидер «Союза 

вкладчиков России» Николай Никола-
ев. «Выкупить остаток вклада данная 
компания предлагает за 10–20%, при 
этом деньги обещают выплатить сразу 
на основании договора,— поясняет 
он.— Однако мы советуем ни в коем 
случае этого не делать». По мнению го-
сподина Николаева, активизация БЛК 
связана с тем, что сейчас в заключи-
тельной стадии находится формирова-
ние реестра кредиторов «Югры», а так-
же близок к окончательному приня-
тию законопроект (принят Госдумой в 
трех чтениях), который лишит АСВ как 
крупнейшего кредитора первой очере-
ди права голосования в составе коми-
тета кредиторов банка-банкрота. На 
данный момент превышенцами «Юг-
ры» являются около 35 тыс. клиентов с 
суммой 16 млрд руб.

По словам партнера компании «НА-
ФКО-Консультанты» Ирины Мосто-
вой, несмотря на существенный дис-
конт, вкладчики идут на сделку с по-
добными компаниями по двум при-
чинам. «Во-первых, передача прав тре-
бования на возмездной основе позво-
ляет получить хоть какие-то деньги 
при условии, что далеко не всегда по 
завершении конкурсного производст-

ва требования превышенцев удовлет-
воряются в полной мере,— поясняет 
она.— Во-вторых, можно получить эти 
средства сразу, а банкротство крупно-
го банка может длиться годами, за ко-
торые средства вкладчиков могут про-
сто обесцениться».

Впрочем, получение выгоды от по-
добной сделки далеко не всегда явля-
ется очевидным. «Оценить, какую до-
лю голосов получит кредитор, скупив-
ший требования, довольно сложно, 
поскольку это в значительной степе-
ни зависит и от результатов оспарива-
ния сделок,— отмечает партнер юри-
дической фирмы 

”
Рустам Курмаев и 

партнеры“ Дмитрий Клеточкин.— 
Непросто сейчас оценить и активы 

”
Югры“». Вопрос об активах банка яв-

ляется дискуссионным, и сведения 
пока не раскрываются в объеме, до-
статочном для проведения финансо-
во-юридического анализа, добавляет 
специалист практики имуществен-
ных и обязательственных отношений 
НЮС «Амулекс» Виктория Соколова. 
По данным ЦБ на 25 сентября, активы 
банка составляли 34 млрд руб., а обя-
зательства — 195 млрд руб.

Таким образом, действия БЛК, на 
первый взгляд, представляются нело-
гичными, но, по словам господина 
Николаева, компания располагает 
точными персональными данными 
вкладчиков и данными об остатках их 
средств. Такая информация может 
быть у руководства собственников 
банка, временной администрации ЦБ 
или АСВ. Но все они отрицают связь с 
БЛК. По указанному в одном из писем 
компании телефону никто не отвечал. 
В ЦБ 

”
Ъ“ сообщили, что в течение 2018 

года получали обращения клиентов 
«Югры» о направлении в их адрес 
предложений от компании о выкупе 
задолженности банка перед ними по 
вкладам, превышающим сумму стра-
хового возмещения. «Банк России на-
правлял их копии в Роскомнад-
зор…— отмечают там.— Также по дан-
ному факту Банк России направил со-
ответствующее обращение в главное 
управление экономической безопас-
ности и противодействия коррупции 

МВД». В АСВ сообщили, что не распо-
лагают официальной информацией о 
деятельности данной компании.

На текущий момент реестр требо-
ваний кредиторов для целей участия в 
первом собрании кредиторов банка 
не сформирован. По данным, опубли-
кованным на сайте агентства, это про-
изойдет не раньше 5 декабря. «Также 
преждевременно говорить о право-
вых последствиях вступления в силу 
указанного закона, поскольку сроки 
его окончательного принятия неиз-
вестны»,— отметили в АСВ. «Впервые 
об этом слышу. Такие действия по 
скупке вкладов превышенцев 

”
Юг-

ры“ считаем недопустимыми,— зая-
вил 

”
Ъ“ экс-предправления банка 

Дмитрий Шиляев.— Это самое настоя-
щее паразитирование и попытка на-
житься на проблемах обычных лю-
дей». Он отмечает, что стоимость акти-
вов банка «Югра» была намеренно 
снижена временной администраций 
в несколько раз, что искусственно 
уменьшило конкурсную массу и, как 
следствие, создало огромное поле для 
проведения всяческих серых схем. На-
пример, стоимость комплекса зданий 
на улице Угрешской, по мнению неза-
висимого оценщика, составила около 
4,3 млрд руб., а в ЦБ его оценили ме-
нее чем в 1,2 млрд руб., еще одно зда-
ние, на улице Талалихина, волей ЦБ 
изменило свою цену с 1,2 млрд руб. до 
менее 374 млн руб., отмечает он.

По мнению партнера адвокатско-
го бюро «Деловой фарватер» Павла 
Ивченкова, действия БЛК могут быть 
направлены на то, чтобы в случае 
принятия законопроекта о том, что 
АСВ не будет иметь права голоса в ко-
митете кредиторов, компания может 
стать основным кредитором «Югры» 
и иметь возможность принимать са-
мостоятельно решения, отнесенные 
к компетенции общего собрания кре-
диторов. «При наличии у одного ли-
ца большинства голосов в комитете 
кредиторов не исключены злоупо-
требления таким положением, в том 
числе при реализации активов бан-
ка»,— заключает он.

Ксения Дементьева

К активам «Югры»  
идут через вклады
Владельцам крупных депозитов банка  
предлагают их продать

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России будет противодей-
ствовать мошенничеству и не-
добросовестному поведению 
на финансовом рынке в соответ-
ствии с новой концепцией. Текст 
документа включает описание 
наиболее распространенных 
 недобросовестных схем, реали-
зуемых некредитными финан-
совыми организациями (НФО), 
а также направлений и методов 
борьбы с ними.

В среду ЦБ опубликовал «Концеп-
цию противодействия недобросовест-
ным действиям на финансовом рын-
ке». Целью документа, указывается в 
тексте введения, является анализ «от-
рицательных явлений, возникающих 
в процессах деятельности в сегментах 
рынка НФО». Результаты этого анализа 
положены в основу принципов и 
предложений, способствующих сни-
жению количества таких нарушений.

Наиболее распространенными 
схемами мошеннического (в широ-
ком смысле) поведения на рынке 
НФО регулятор считает кибермошен-
ничество (действия, связанные с ди-
станционным хищением активов фи-
нансовых организаций и частных 
лиц), безлицензионную деятель-
ность, недобросовестные практики 
продаж финансовых услуг, формиро-
вание фиктивных активов и фальси-
фикацию отчетности. Такие наруше-
ния допускают представители всех 
секторов рынка.

Специфические типовые недобро-
совестные схемы реализуются в от-
дельных отраслях. Так, одним из наи-
более неблагополучных в этой части 
является страховой рынок, следует из 
текста концепции. «Присутствие стра-
хования во многих процессах жизне-
деятельности порождает широкие 
возможности для совершения недо-
бросовестных действий»,— указыва-
ется в тексте документа. Помимо это-
го, значительные риски мошенниче-

ства отмечаются в микрофинансовой 
деятельности, а также при посредни-
ческой деятельности на рынке цен-
ных бумаг. Причем риски последних в 
значительной степени перекладыва-
ются на клиентов, среди которых мо-
гут быть как физлица с низким уров-
нем финансовой грамотности, так и 
квалифицированные инвесторы.

В качестве методов борьбы с мо-
шенничеством и недобросовестным 
поведением на рынке ЦБ предлагает 
целый комплекс мероприятий. Клю-
чевыми направлениями такого про-
тиводействия регулятор считает вы-
явление и устранение недостатков 
нормативного правового регулиро-
вания и несбалансированности пра-
ктик в сегментах рынка НФО; устра-
нение проблем недостоверности и 
необъективности информации, ис-
пользуемой для принятия решений, 
недостаточного информационного 
обмена; повышение уровня финан-
совой грамотности населения; содей-
ствие правоохранительным органам 
по предупреждению, расследованию 
и пресечению преступлений на фи-

нансовом рынке и т. п. Так, напри-
мер, планируется уделить больше 
внимания регулированию, направ-
ленному на противодействие безли-
цензионной деятельности, в том чи-
сле внося изменения в законодатель-
ство. Кроме того, акцент будет сделан 
на совершенствовании инструмен-
тов выявления практик, связанных с 
сокрытием НФО информации о ре-
альном состоянии активов посредст-
вом более широкого применения 
профессионального суждения, вне-
дрения системы стимулирования за 
предоставление достоверной инфор-
мации о нарушениях и т. д.

«Текст концепции ЦБ не вскрыл ра-
дикально новых решений и шагов, а 
лишь консолидировал и упорядочил 
уже известные направления и спосо-
бы борьбы с нежелательными явле-
ниями на рынке»,— считает управ-
ляющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский. При этом, отме-
чает он, необходимо учитывать, что 
банковский рынок в силу историче-
ских особенностей его развития бо-
лее подвержен мошенническим и 
недобросовестным практикам, осо-
бенно в части деятельности на рын-
ке ценных бумаг. «Профучастники, 
которые были замечены в недобросо-
вестном поведении, уже большей ча-
стью удалены с рынка. Соотношение 
нарушений в банках и НФО несоиз-
меримо по количеству и качеству»,— 
говорит он. По словам главы колле-
гии адвокатов «Старинский, Корча-
го и партнеры» Евгения Корчаго, у ЦБ 
не очень значительный опыт в надзо-
ре над рынком НФО, который требу-
ет, в отличие от банковского надзора, 
более серьезного методологического 
сопровождения. «ЦБ пытается упоря-
дочить, систематизировать борьбу с 
нарушениями в этом секторе рынка. 
Возможно, это приведет к новому вит-
ку чисток»,— считает он.

Мария Сарычева

Мошенникам  
противопоставят концепцию
ЦБ обозначил бастионы борьбы  
с недобросовестными действиями на рынке

Мы стараемся выявлять 
мошенников еще до того,  

как они успели заработать 
на многочисленных жертвах

— Валерий Лях,
глава департамента противодействия  

недобросовестным практикам  
Банка России,  

в интервью ТАСС 16 мая 2018 года

Ц И Т А Т А

17,7 млрд руб. 
получил НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант»  
в качестве безвоз-
мездной помощи  
от акционера
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, канадская 

Kinross Gold, работающая на Чу
котке, предложила правительст
ву повысить «стратегический» 
порог запасов для месторожде
ний золота с 50 до 200 тонн, что 
должно привлечь до $1,2 млрд 
прямых иностранных инвести
ций. Инициативу поддержива
ют и другие золотодобытчики 
РФ, хотя формальных обсужде
ний на уровне профильных 
 ведомств, по сведениям 

”
Ъ“, 

еще не было.
Президент канадской Kinross Gold, 

разрабатывающей в РФ месторожде-
ния золота на Чукотке, Пол Роллин-
сон 15 октября на заседании Консуль-
тативного совета по иностранным ин-
вестициям (КСИИ) представил премь-
еру Дмитрию Медведеву перспекти-
вы роста инвестиций в отрасли при 
снижении ограничений на участие 
иностранцев в крупных проектах, 
рассказали 

”
Ъ“ источники. 

”
Ъ“ озна-

комился с исследованием Kinross и EY 
о перспективах повышения с 50 тонн 
до 200 тонн «стратегического» порога 
запасов по золоту для месторождений 
федерального значения. 

С 2008 года ФЗ «О недрах» требует, 
чтобы участие иностранцев в разра-
ботке недр федерального значения 
было одобрено правительственной 
комиссией по иноинвестициям. Сей-
час РФ отстает от других горнодобы-
вающих держав по доле прямых ино-
странных инвестиций (ПИИ) и сдел-
кам M&A в отрасли, следует из иссле-
дования. В РФ в 2014–2016 годах ПИИ 
в горную добычу составляли всего 1% 
от иноинвестиций, сделок было 12, 
тогда как в Канаде, например, это 13% 

и 367 сделок соответственно. Та же 
ситуация с инвестициями в отрасле-
вые проекты: у РФ на 2016 год было 
$58 млрд (4% ВВП), у Канады — 
$324 млрд (20% ВВП). Золотодобытчи-
кам интересны крупные месторо-
ждения, отмечается в исследовании, 
70% золотодобытчиков, опрошенных 
EY, выступают за повышение «страте-
гического» порога.

В исследовании признается, что 
за десять лет правительство ни разу 
не ограничило сделки в золотодобы-
че, но «само наличие ограничения» 
замедляет процесс получения лицен-
зии и воспринимается как «значи-
тельные риски». По оценкам компа-
ний, повышение порога до 200 тонн 
до 2041 года приведет к росту ПИИ до 
$1,2 млрд, прямой и косвенный 
вклады в ВВП суммарно составят до 
$136 млрд, будет создана 61 тыс. ра-
бочих мест. 

В Kinross сказали 
”
Ъ“, что либера-

лизация доступа к крупным «золо-
тым» участкам может стать «позитив-
ным сигналом для мирового инвест-
сообщества», привести к развитию 
юниоров, что подготовит ресурсную 
базу для прихода мейджоров. В аппа-
рате премьера не смогли предоста-
вить оперативный комментарий. От-
дельным поручением Дмитрия Мед-
ведева инициатива Kinross не отме-
чена, но есть поручение по итогам за-
седания рассмотреть предложения и 
рекомендации КСИИ. По данным 

”
Ъ“, вопрос еще не обсуждался. 

Источники 
”
Ъ“ говорят, что россий-

ский менеджмент Kinross уже выдви-
гал эту идею на совещании в Мин-
промторге в рамках подготовки отра-
слевого плана ускорения роста инве-

стиций в основной капитал и повы-
шения до 25% их доли в ВВП (по май-
ским указам). По данным 

”
Ъ“, один 

из проектов плана содержит предло-
жение запретить участие иностран-
цев только на участках недр феде-
рального значения на землях оборо-
ны и безопасности.

Золотодобытчики РФ поддержива-
ют идею. В Highland Gold Mining так-
же видят в ней «потенциал для улуч-
шения инвестклимата в стране», а в 
отрасли — возможность привлекать 
капитал через прямые инвестиции 
или СП, создание условий для консо-
лидации. В GV Gold говорят, что идея 
обсуждается давно, а с учетом «крити-
ческого сокращения числа месторо-
ждений с запасами в нераспределен-
ном фонде государство заинтересова-
но в привлечении инвестиций». 
Источник 

”
Ъ“ в отрасли отмечает, что 

в фонде месторождения свыше 50 
тонн можно пересчитать по пальцам, 
из наиболее крупных остался только 
Кючус (250 тонн, Якутия). Но пробле-
ма в том, что участники рынка, в том 
числе юниоры, зачастую не вклады-
ваются в разведку, как раз опасаясь 
проблем с последующим получением 
лицензий. Глава Союза золотопро-
мышленников Сергей Кашуба согла-
сен, что ограничения сдерживают 
приток иноинвестиций — например, 
четверка ведущих китайских золото-
добытчиков интересуется лишь акти-
вами с запасами от 100 тонн. Эксперт 
подчеркивает, что сделка по вхожде-
нию China National Gold в Ключев-
ское месторождение в Забайкалье го-
товилась три года и потребовала меж-
правсоглашения.

Анатолий Джумайло

Правительство попросили 
освободить запасы
Золотодобытчики просят либерализовать доступ  
к месторождениям

Как выяснил 
”
Ъ“, государство  сохранит тариф

ные льготы на 8 млрд руб. в год для более грузо
подъемных инновационных вагонов: премьер 
Дмитрий Медведев согласился с предложением 
контролирующего Уралвагонзавод «Ростеха». 
 Вопрос об отмене скидок возник, когда ОАО РЖД 
начало искать средства для покрытия дефицита 
финансирования. ФАС предлагала отменить 
все льготы. Но в итоге монополия лишь соберет 
 60–70 млрд руб. с владельцев всех типов полува
гонов, повысив им оплату за порожний пробег.

Дискуссия о судьбе тарифных льгот, по которым по-
рожний пробег инновационных вагонов (с нагрузкой 
25 тонн на ось) обходится на 11–27% дешевле, чем у типо-
вого парка, завершилась победой вагоностроителей. 

”
Ъ“ 

удалось ознакомиться с письмом главы «Ростеха» (владе-
ет выпускающим инновагоны Уралвагонзаводом, УВЗ) 
Сергея Чемезова Дмитрию Медведеву от 26 октября с 
просьбой сохранить скидку.

ФАС с 2015 года пытается отменить ее и возобновила 
усилия на фоне дискуссии о финансировании долгосроч-
ной программы развития (ДПР) ОАО РЖД до 2025 года. От-
мена льгот принесла бы монополии 8 млрд руб. в год. Но 
для УВЗ, пишет Сергей Чемезов, это приведет к потере за-
казов на 20 млрд руб. в год, сокращению более 5 тыс. чело-
век, «утрате компетенций» и неисполнению поручений 
президента. Премьер поставил резолюцию «согласен». В 
«Ростехе» подтвердили подлинность письма. В аппарате 
премьера от комментариев отказались. Источник в аппа-
рате правительства подтвердил, что письмо есть. 

Скидка на порожний пробег введена как компенса-
ция меньшего воздействия инновагонов на пути. В 2013 
году ОАО РЖД признало воздействие ряда таких моделей 
Тихвинского вагоностроительного завода ОВК более ща-
дящим, чем у типового парка, и им оформили скидку к 
тарифу. В 2014 году льготы получил УВЗ, в 2017 году — 
«Алтайвагон». Но ФАС в 2015 году оспорила скидки, а в 
интервью 

”
Ъ“ 29 сентября глава службы Игорь Артемьев 

подчеркивал, что не верит в непредвзятость испытаний, 
и требовал независимой экспертизы. В ФАС не поясни-
ли, собирается ли служба настаивать на своем.

Дискуссия об отмене льготы возобновилась после то-
го, как ОАО РЖД решило собрать для ДПР еще 60–70 мл-
рд руб. за счет платы за порожний пробег: предлагалось 
либо повышение тарифа для всех, либо отмена скидок 

для инновагонов. В правительстве склонялись к повы-
шению платы для всех (см. 

”
Ъ“ от 30 октября). Союз опе-

раторов железнодорожного транспорта писал премьеру, 
что льготы для инновагонов выгодны угольным экспор-
терам, но доходная ставка ОАО РЖД от таких перевозок 
в 2,5 раза ниже средней себестоимости перевозки, а по-
тери компании на фоне роста иннопарка дойдут до 15–
18 млрд руб. в год. Объединение вагоностроителей, на-
против, доказывало, что за счет повышенной грузоподъ-
емности инновагоны в этом году добавят к экспорту 
13 млн тонн, что эквивалентно экономии вложений в 
пропускную способность дорог в 107 млрд руб. Источ-
ник 

”
Ъ“ в аппарате правительства говорит, что «поруче-

но выработать согласованные решения по всем тари-
фам, в том числе и на порожний пробег».

К концу 2025 года накопленный экономический эф-
фект от эксплуатации инновагонов (25 тонн на ось) пре-
высит 1 трлн руб., подсчитало INFOline (исследование 
есть у 

”
Ъ“), а в 2013–2018 годах этот эффект уже превы-

сил 130 млрд руб. за счет вывоза 29 млн тонн дополни-
тельных грузов в условиях инфраструктурных ограни-
чений. К позитивным эффектам исследование относит 
и рост надежности сети за счет увеличенного межре-
монтного пробега, снижение затрат на инфраструктуру 
(7,5 млрд руб. в 2017 году) и дополнительную тарифную 
выручку ОАО РЖД. Инновагоны позволили увеличить 
экспорт угля в 2017 году на 9 млн тонн, что принесло в 
виде налогов более 1,6 млрд руб., а угольщики экономи-
ли на маршрутах из Кузбасса на Дальний Восток в сред-
нем до 200 руб. на тонну.

«ФАС может инициировать повторную экспертизу, но 
уже проведенные исследования подтверждают готов-
ность сети к тяжеловесному движению»,— полагает гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. В то же вре-
мя 18 октября ИПЕМ сообщал, что, согласно опросу в сег-
менте горно-металлургических грузов, 89% компаний не 
видят необходимости в вагонах повышенной грузоподъ-
емности. Глава группы корпоративных рейтингов АКРА 
Максим Худалов отмечает, что эффект от инновагонов 
особенно заметен на узких участках инфраструктуры, а 
также там, где погрузочные станции не могут принимать 
длинные составы. Но, уточняет эксперт, целесообраз-
ность инновагонов зависит от их цены, а она «неоправ-
данно высока».

Наталья Скорлыгина

«Ростех» провел инновагоны 
через правительство
Дмитрий Медведев согласился сохранить для них 
тарифные льготы

Этого удалось избежать, но Дмит-
рий Козак дал понять, что неисполне-
ние соглашений приведет к введе-
нию пошлин: «Ссылки на то, что мы 
недополучаем доходы в связи с по-
ставками на внутренний рынок, они 
не принимаются ни гражданами, ни 
другими экономическими субъекта-
ми, не могут быть приняты и полити-
ческим руководством нашей страны».

В таких условиях нефтяники неиз-
бежно будут выполнять соглашения с 
правительством. «Газпром нефть», по 
словам собеседников 

”
Ъ“, еще до при-

нятия решения (которое, впрочем, 
было ожидаемым) 31 октября снизи-
ла мелкооптовые цены на бензин с 
Московского НПЗ примерно на 3%, а 
на дизтопливо — на 10%. При этом 
участники рынка рассчитывают, что с 
введением демпфирующего акциза с 
1 января ситуация в оптовом звене 
«нормализуется». Кроме того, внеш-
ние факторы пока благоприятствуют 
планам правительства: цена нефти 
Brent в среду впервые с конца августа 
опустилась ниже $75 за баррель.

Отраслевые эксперты считают 
прямое госрегулирование не лучшим 
выходом из ситуации. По мнению 

Михаила Турукалова из «Аналитики 
товарных рынков», нужно сохранить 
рыночное ценообразование, обну-
лить акцизы и рассмотреть возмож-
ность снижения НДПС на социально 
значимые марки топлива. Вариант с 
бюджетным субсидированием цен 
(как это фактически будет происхо-
дить после введения демпфирующе-
го акциза), добавляет эксперт, приве-
дет к существенным тратам бюджета. 
В долгосрочной перспективе, по мне-
нию Михаила Турукалова, итогом ны-
нешней стратегии может стать дефи-
цит нефтепродуктов в стране.

Дмитрий Козлов

Полный пакт бензина
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Согласно оценкам World Gold 
Council, в третьем квартале 
 мировые центральные банки 
нарастили запасы золота на 165 
тонн, доведя до 32,96 тыс. тонн. 
Крупнейшими покупателями 
драгоценного металла стали 
центральные банки России 
и Турции.

Согласно последним данным 
WGC, по итогам третьего квартала 
мировые центральные банки увели-
чили вложения в золото на 165 тонн, 
до 32,96 тыс. тонн. Россия остается 
крупнейшим покупателем, Банк Рос-
сии приобрел более 92 тонн метал-
ла, доведя его объем до 2036 тонн 
(пятое место по резервам). На втором 
месте по темпам роста оказался ЦБ 
Турции, нарастивший за три месяца 
золотые запасы на 18,5 тонны. Суще-
ственный рост показали также цент-
ральные банки Индии, Казахстана и 
Польши.

ЦБ различных стран активно на-
ращивают запасы золота последние 
десять лет, с кризиса 2008–2009 го-
дов, который во многом был разре-
шен закачиванием гигантских объе-
мов ликвидности в мировую эконо-
мику. Это привело к росту инфля-
ции, а золото считается традицион-
ным антиинфляционным инстру-
ментом. Оно является тихой гаванью 
и в периоды спада в мировой эконо-
мике, что очень актуально на фоне 
проводимой в США денежно-кредит-
ной и торговой политики. «Увеличе-
ние вложений в золото — это способ 
диверсификации структуры резер-
вов в условиях, когда растет неопре-
деленность по поводу перспектив 

мировой торговли и мировых фи-
нансовых рынков»,— отмечает руко-
водитель центра макроэкономиче-
ского анализа Альфа-банка Наталия 
Орлова.

ЦБ России и Турции также стре-
мятся к защите своих резервов и от 
геополитических рисков. В августе 
США ввели новые санкции в отно-
шении Москвы и Анкары. «Санкци-
онные угрозы являются отражением 
тенденции по деглобализации ми-
ровой экономики, и санкции зача-
стую направлены на страны, кото-
рые имеют значительные золотова-
лютные запасы, соответственно, эти 
страны вынуждены менять структу-
ру своих резервов»,— отмечает го-
спожа Орлова. По словам руководи-
теля направления по анализу рын-
ков «Ингосстрах-Инвестиции» Ва-
лентина Журбы, рисками может 
быть заморозка активов централь-
ных банков, для снижения которых 
они в последние месяцы активно 
уходили из US Treasuries в золото. 
«ЦБ Польши тоже повышает свою 
стабильность перед возможными 
санкциями со стороны Европарла-
мента»,— отмечает главный анали-
тик Промсвязьбанка Роман Антонов.

В текущих условиях участники 
рынка ожидают дальнейшего роста 
вложения в золото со стороны цент-
ральных банков. «Нет сомнений, что 
центральные банки продолжат по-
купки золота и в будущем, несмотря 
на текущий слабый спрос со сторо-
ны инвесторов (ETF) и на ожидания 
по снижению мировых цен, пово-
дом для которого является 

”
сильный 

доллар“ и политика ФРС США. Риски 
замедления темпов роста мировой 
экономики и спад в Китае становят-
ся все более реальным сценарием, 
что позволит вернуть золоту статус 

”
защитного актива“»,— отмечает Ро-

ман Антонов. По мнению аналитика 
«Альфа-Капитала» Артема Копылова, 
банки еще больше могут увеличить 
активность вложений в металл в слу-
чае возврата активных интервенций 
на валютных рынках. «На фоне силь-
ного роста сырьевых цен странам-
экспортерам придется прибегать к 
валютным интервенциям для сдер-
живания укрепления валюты. Спрос 
на золото в данном случае возникнет 
вследствие потребности в диверси-
фикации резервов»,— отмечает го-
сподин Копылов.

Виталий Гайдаев

Золото пригодилось против санкций
Центробанки страхуются от рисков

третий квартал

КРУПНЕЙШИЕ ПОКУПАТЕЛИ ЗОЛОТА СРЕДИ ЦЕНТРАЛЬНЫХ БАНКОВ
ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ 2018 ГОДА (ТОНН)  ИСТОЧНИК: WORLD GOLD COUNCIL.

Россия

Турция

Казахстан

Индия

Польша

197,592,0

56,618,5

21,818,0

13,713,7

35,313,0
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Российские мобильные прило-
жения, работающие с Крымом, 
продолжают сталкиваться с про-
блемами при размещении в App 
Store. Под ударом оказались 
не только приложения для арен-
ды жилья, но и городской спра-
вочник «МойГород», получив-
ший инвестиции государствен-
ного Фонда развития интернет-
инициатив (ФРИИ). Поставка 
в Крым бесплатного ПО для мас-
совых пользователей не наруша-
ет санкционный режим, напо-
минают юристы.

Приложение «МойГород», объеди-
няющее в себе местный справочник, 
афишу и форум для жителей городов 
России и стран СНГ, 6 октября было 
заблокировано в App Store, рассказал 

”
Ъ“ основатель и гендиректор ООО 

«МойГород» Дмитрий Беговатов. 
Apple уведомила разработчика, что 
«App Store не может размещать, рас-
пространять и вести дела с опреде-
ленными приложениями или разра-
ботчиками, связанными со страна-
ми, находящимися под эмбарго 
США», следует из переписки компа-
ний (есть у 

”
Ъ“). Корпорация также 

посоветовала обратиться по этому во-
просу в Минфин США. На запрос 

”
Ъ“ 

в Apple не ответили.
В ответе Минфина США разработ-

чику говорится, что Россия не входит 
в число стран, находящихся под «все-
объемлющими» санкциями США, 
как, например, КНДР или Иран, и что 
американский бизнес может ограни-
чить работу с российскими компани-
ями, только если те связаны с лицами 
из санкционного списка. Ведомство 
не стало давать оценку действиям 
Apple, заключив, что бизнес самосто-
ятельно оценивает риски и может 
принимать решение не сотрудничать 
с компаниями «с отдельных террито-
рий». Господин Беговатов отправил 

ответ Минфина в Apple, после чего 
«МойГород» был разблокирован в App 
Store, но обновления приложения не 
проходят стадию проверки. «Мы на-
правили апелляцию для выяснения 
причин задержки, но ответа пока 
нет»,— уточнил разработчик. Реше-
ние Apple связано с тем, что приложе-
ние работает с городами Крыма, пола-
гает он. По собственным данным, око-
ло 12% аудитории «МойГород» состав-
ляют жители Крыма, а также самопро-
возглашенных ДНР и ЛНР.

Компания «МойГород» — выходец 
из акселератора ФРИИ. В начале 2017 
года фонд инвестировал в нее 2,1 млн 
руб. По словам представителя ФРИИ, 
«МойГород» не обращался к ним по 
поводу блокировки в App Store.

С аналогичной проблемой столк-
нулся онлайн-сервис бронирования 
жилья Tvil.ru, рассказал 

”
Ъ“ его осно-

ватель и гендиректор Алексей Чере-
пахин. По его словам, в июне 2018 го-
да разработчики пытались загрузить 
приложение в App Store, но получили 
отказ в связи с санкциями. Дальней-
ших попыток компания не предпри-
нимала. Около 30% бронирований 

сервиса совершается в Крыму, оцени-
вает господин Черепахин. Запрет 
Apple может быть связан и с возмож-
ностью оплаты внутри приложения, 
допускает он, такой функционал на-
ходится под особым контролем.

В августе 
”
Ъ“ сообщал о блокиров-

ке в App Store приложения для арен-
ды «Суточно.ру», 20% бронирований 
которого совершаются в Крыму. 18 ок-
тября сервис вновь появился в App 
Store, рассказали 

”
Ъ“ в компании. 

Чтобы его вернуть, пришлось «изъять 
все упоминания объектов Крымского 
полуострова», говорит гендиректор 
«Суточно.ру» Юрий Кузнецов. Претен-
зии от Apple в апреле 2018 года полу-
чал и сервис такси «Максим», работа-
ющий в том числе в Иране. Его прило-
жение до сих пор доступно в App 
Store. Юристы сервиса продолжают 
переговоры с Apple, пояснил предста-
витель «Максима». С Google Play у рос-
сийских приложений подобных про-
блем не возникало.

«Вероятнее всего, реакция вызва-
на именно наличием функционала, 
сделанного для Крыма»,— согласен 
юрист «Ильяшев и партнеры» Дмит-
рий Константинов. Разработчики 
могут попытаться оспорить дейст-
вия Apple в американском суде, но 
пока подобных прецедентов не бы-
ло, отмечает он. По мнению старше-
го юриста BGP Litigation Дениса Ду-
рашкина, у компании «МойГород» 
есть возможность доказать, что со-
трудничество с ней не нарушает 
санкционный режим: общая лицен-
зия №9, которую выпустил уполно-
моченный орган Минфина США по 
санкциям OFAC, разрешает экспорт 
и реэкспорт ПО и интернет-услуг в 
Крым при условии, что они предназ-
начены для общего пользования и 
бесплатны для пользователей.

Дмитрий Шестоперов,  
Андрей Райский

Apple приложила санкции
С проблемами в App Store  
столкнулась еще одна российская компания «В программах предоставления 

вида на жительство других стран па-
спорт можно получать пять—восемь 
лет, на Кипре сроки гораздо короче: 
примерно шесть месяцев после по-
дачи заявления, на Мальте — 12 ме-
сяцев»,— отмечает госпожа Шалае-
ва. В этом году дополнительным сти-
мулирующим спрос фактором кон-
сультанты называют завершение в 
конце года программы, освобождаю-
щей от уплаты НДС сделки по покуп-
ке недвижимости в некоторых ях-
тенных маринах. «Со следующего го-
да ее можно будет приобрести, лишь 
заплатив 19% НДС»,— указывает го-
спожа Демидова-Зенонос. 

Интерес к жилью в Великобрита-
нии в январе—сентябре 2018 года, 
напротив, снизился на 10%, замети-
ли в Knight Frank. В Kalinka Group 

это связывают с неблагоприятным 
новостным фоном. Марина Шалае-
ва в числе дополнительной причи-
ны падения спроса на британскую 
недвижимость называет постоян-
ное увеличение налогового бреме-
ни для владельцев дорогостоящего 
жилья: «Десять лет назад покупка 
дома в £10 млн облагалась пошли-
ной в размере £400 тыс., сейчас — 
£1,4 млн». Директор департамента 
зарубежной недвижимости Savills 
Юлия Овчинникова называет сни-
жение активности на рынке Вели-
кобритании эхом «Брексита». «Про-
давцов в целом стало больше, а по-
купателей — меньше, и россиян в 
том числе»,— рассуждает она. 

Еще одним популярным у гра-
ждан РФ рынком зарубежной жи-
лой недвижимости в этом году кон-
сультанты называют Грецию. Со-
гласно оценкам Knight Frank, спрос 

на жилье в этой стране вырос на 
10%. «Здесь также действует про-
грамма предоставления вида на жи-
тельство, при этом экономика стра-
ны, как и стоимость недвижимости, 
растет»,— говорит Анастасия Деми-
дова-Зенонос. К числу перспектив-
ных направлений госпожа Шалаева 
относит также Германию, интерес к 
которой, по ее данным, вырос на 
25%, чему «способствовали стабиль-
ность экономики и интерес к стране 
со стороны зарубежных инвесто-
ров». Госпожа Овчинникова добав-
ляет, что высоким спросом у росси-
ян в Германии пользуется не только 
жилая, но и недорогая коммерче-
ская недвижимость стоимостью до 
€10 млн. «При правильном выборе 
объекта здесь можно получить от-
личную доходность от аренды — до 
8%»,— поясняет она. 

Александра Мерцалова

Жилье с видом на жительство
с1

Книжная сеть «Читай-город — Буквоед», среди сов-
ладельцев которой основатели крупнейшей изда-
тельской группы «Эксмо-АСТ», планирует наращи-
вать выручку за счет региональной экспансии. 
До 2020 года сеть откроет 150 новых магазинов 
в России, преимущественно в регионах. Пока 
ей удается расти существенно быстрее рынка — 
на 26% против 7–8% соответственно, согласно 
 прогнозу на 2018 год.

Объединенная книжная сеть «Читай-город — Буквоед» 
планирует открыть 150 магазинов до 2020 года, сообщили 

”
Ъ“ в компании. С января 2018 года компания уже откры-

ла 55 новых магазинов, до конца года появятся еще около 
30 точек, в которые сеть инвестирует 250 млн руб. Сейчас 
сеть «Буквоед» насчитывает 141 магазин, «Читай-город» — 
435. Выручка объединенной сети по итогам 2018 года уве-
личится на 26%, до 24 млрд руб., рассчитывают в компа-
нии. В 2017 году рост составлял 19%. Прибыль в компании 
не раскрывают, уточняя лишь, что она также вырастет и 
выйдет «на плановые показатели».

Российский книжный рынок в целом растет значи-
тельно медленнее книготорговых сетей. Его объем в 2018 
году может достигнуть 79 млрд руб., рост составит 7–8%, 
оценивал в сентябре президент «Эксмо-АСТ» Олег Нови-
ков. По прогнозу издания «Книжная индустрия», на феде-
ральные сети придется 14% от общего объема продаж 
книг. Продажи непосредственно книг в «Читай-городе — 
Буквоеде» в 2017 году увеличились на 17%, по итогам 
2018-го рост будет не меньше, говорят в компании. Сей-
час на книги приходится 60% выручки сети. При этом 
средний чек почти не растет, к уровню 2017 года он увели-
чился лишь на 2,5%. Это объясняется уровнем инфляции 
и количеством свободных денег у россиян, полагает ген-
директор объединенной сети Михаил Иванцов.

«Читай-город — Буквоед» принадлежит совладельцам 
«Эксмо-АСТ» Олегу Новикову и Андрею Гредасову, генди-
ректору АСТ Павлу Гришкову, а также основателю «Букво-
еда» Денису Котову и Михаилу Иванцову. Это крупнейшая 
федеральная книжная сеть. Независимые магазины, как 
правило, не отчитываются о подобном росте. Так, в авгу-
сте издание Publishing Perspectives сообщало, что неболь-
шие книжные в России планируют пожаловаться прави-
тельству на практически монопольное положение «Читай-
города — Буквоеда».

В самой сети драйвером роста называют открытие но-
вых точек. Большая часть магазинов «Читай-город — Бук-
воед» находятся не в Москве, и в сети приоритетным на-
зывают именно региональное развитие. Об интересе к 
регионам говорят и другие сети. Так, в конце 2017 года то 
же издательство «Эксмо» запустило франшизу «Террито-
рия», которая развивается только в регионах. О планах 
открытия новых региональных магазинов заявлял в сен-
тябре гендиректор сети «Республика» Илья Криворот. 
Сейчас у «Республики», которая изначально развивалась 
в Москве, в регионах пять магазинов, три из которых на-
ходятся в Санкт-Петербурге и два — в Екатеринбурге. Сам 
«Читай-город» в 2017 году заявлял о планах по выходу на 
рынок Белоруссии, но, по данным сайта, там пока не от-
крыто ни одного магазина.

Развитию сети помогает и объединение бизнес-плат-
форм двух брендов, говорят в компании. Об интеграции 
«Читай-города» и «Буквоеда» бренды договорились еще в 
2008 году, а в августе 2018-го сеть объявила, что «Читай-го-
род» будет управлять магазинами обоих брендов и пере-
смотрит формат «Буквоеда». В октябре 2018 года Денис Ко-
тов покинул пост гендиректора «Буквоеда», объяснив уход 
разными взглядами на развитие с акционерами сети.

Елизавета Макарова

Регионы почитают книжные сети
«Читай-город — Буквоед» готовит экспансию

Почти готовый, но так и не сдан-
ный в эксплуатацию MosCity-
Group Павла Фукса жилой ком-
плекс Sky House в центре Мо-
сквы может достроить мэрия. 
В этом проекте есть публичные 
покупатели, среди которых се-
мья экс-губернатора Тульской об-
ласти Владимира Груздева и из-
вестный борец Федор Емелья-
ненко. Договор с генподрядчи-
ком компанией АРКС расторгнут 
в суде. На решение проблем об-
манутых дольщиков по другим 
объектам в бюджете будущего го-
да предусмотрено 8 млрд руб.

Дольщики ЖК Sky House (145,2 
кв. м жилья и офисов) на Мытной 
улице в районе Якиманка, в центре 
Москвы, через комитет Госдумы по 
безопасности и противодействию 
коррупции получили ответ столич-
ного департамента градостроитель-
ной политики по вопросу заверше-
ния работ и вводу объекта в эксплу-
атацию. В письме, с которым озна-
комился 

”
Ъ“, говорится, что сторо-

ны инвестиционного контракта — 
девелопер (MosCityGroup) и генпод-
рядчик (АРКС) — вовлечены в судеб-
ные разбирательства по взаимным 
претензиям. «Принимая во внима-
ние, что к реализации проекта при-
влечены средства граждан-соинвес-
торов, по поручению руководства 
города прорабатываются схемы за-
вершения работ, в том числе с уча-
стием города»,— указано в доку-
менте, подписанном заместителем 
руководителя департамента градо-
строительной политики Сергеем 

Дегтяревым. В пресс-службе депар-
тамента сообщили 

”
Ъ“, что для отве-

та на письмо в рамках межведомст-
венного оборота запрашивали 
справку в Москомстройинвесте, и 
рекомендовали обратиться туда. 
Пресс-служба Москомстройинвеста 
ответила, что о таком факте комите-
ту неизвестно.

Представитель инициативной 
группы дольщиков Лия Горбан гово-
рит, что на встречу по вопросу до-
стройки ЖК их еще не приглаша-
ли. Активность соинвесторов Sky 
House не дает проекту остановить-
ся — часть обязательств по нему взял 
на себя один из дольщиков, сообща-
ла компания в прошлом году. Среди 
покупателей недвижимости в ком-
плексе — семья экс-губернатора 
Тульской области и основателя роз-
ничной сети «Седьмой континент» 
Владимира Груздева (17 тыс. кв. м жи-
лья и коммерческой недвижимости 
общей стоимостью около 5,7 млрд 
руб.), известный борец смешанных 
единоборств Федор Емельяненко и 
другие публичные люди.

Договор генподряда с АРКС, ко-
торый ведет строительство с 2009 
года, расторгнут по решению Мос-
горсуда, следует из материалов де-
ла. Иск о расторжении подавал ген-
подрядчик, ссылаясь на неисполне-
ние условий договора девелопе-
ром,  ООО «Олтэр»  (входит  в 
MosCityGroup Павла Фукса). Вчера в 
АРКС не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

Юрист «Олтэр» Ольга Чмырь заяви-
ла, что компания не согласна с ре-
шением суда и будет его оспари-

вать. «В качестве ответных мер мы 
подали иск с претензией к качеству 
выполненных работ на 1,5 млрд 
руб.»,— рассказала она. По ее сло-
вам, эта сумма больше, чем претен-
зии АРКС, которые составляют око-
ло 400 млн руб., что может помочь 
компаниям договориться. «Дом го-
тов более чем на 90%, на таком этапе 
трудно будет найти нового генпод-
рядчика: ему не на чем заработать, 
плюс никто не станет брать ответст-
венность за работы, которые вы-
полнила другая компания»,— кон-
статирует Ольга Чмырь. По ее сло-
вам, у «Олтэр» есть деньги на окон-
чание работ. Нужно около 400 млн 
руб., если работы будет выполнять 
АРКС, а расходы нового подрядчика 
могут оказаться больше: 0,8–1 млрд 
руб. плюс затраты на консервацию 
200–300 млн руб. «Город обычно за-
канчивает проекты силами пула 
своих подрядчиков, за свой счет, 
предварительно проведя эксперти-
зу проекта. Мы готовы платить ком-
мерческому подрядчику и городу, 
но при условии снижения требова-
ний к 

”
Олтэр“»,— утверждает 

юрист. Общая сумма требований 
мэрии к девелоперу составляет 
$46 млн, в суде до сих пор находит-
ся иск о банкротстве компании.

Расходы на решение проблем 
дольщиков в следующие два года 
мэрия впервые включила в Адрес-
ную инвестиционную программу, 
сообщала ранее газета «Ведомо-
сти». Так, в 2019 году предусмотрено 
8  млрд руб., в 2020-м — 4,7 млрд руб.

Екатерина Геращенко

Мэрия достучится до Sky House
Проблемный объект  
могут достроить городские власти

Холдинг «Медиа-1» Ивана Таври-
на договорился о приобретении 
второго по величине оператора 
наружной рекламы в России 
Gallery. Покупатель не исключа-
ет новых сделок в этом сегменте 
и планирует «значительные ин-
вестиции» в развитие сети циф-
ровых рекламных конструк-
ций. Это может улучшить эконо-
мику компании, ухудшившуюся 
после дорогостоящих аукцио-
нов в Москве, не исключают 
участники рынка.

Холдинг «Медиа-1» Ивана Таври-
на подписал соглашение о покупке 
100% группы компаний Gallery с ее 
акционерами, крупнейший из ко-
торых — инвестфонд Baring Vostok 
Private Equity Fund III, сообщил 

”
Ъ“ 

представитель бизнесмена. Пред-
ставитель Baring Vostok отказался 
от комментариев. Помимо фонда 
доли продают и миноритарии, вла-
деющие 23% Gallery. Связаться с ни-
ми не удалось. Сумма сделки не рас-
крывается; планируется, что она бу-
дет закрыта в ближайшее время, 
Федеральная антимонопольная 
служба ее уже одобрила.

Gallery — второй после Russ 
Outdoor оператор наружной рекла-
мы в России по числу конструкций. 
«Рынок out-of-home рекламы суще-
ственно недоинвестирован после 
достаточно тяжелого периода, свя-
занного с макроэкономическими 
факторами и изменениями в зако-
нодательном регулировании,— 
считает Иван Таврин.— Это требует 
нового подхода к управлению ком-

панией, в первую очередь направ-
ленного на развитие digital-продук-
тов и расширение их географии. 
Мы верим в большой потенциал 
рынка, ожидаем рост этого сегмен-
та и планируем значительные инве-
стиции». Покупка Gallery обеспе-
чит синергию с другими активами 
«Медиа-1», которая раньше не рабо-
тала на рынке наружной рекламы, 
рассчитывают в холдинге, рассма-
тривая «возможность продолжить 
M&A-активность в сегменте».

Господин Таврин раньше не за-
нимался наружной рекламой. Сре-
ди его активов — группа ЮТВ 
(управляет телеканалами «Муз-ТВ», 
«Ю» и Disney), холдинг «Выбери ра-
дио», а также контрольная доля в 
холдинге «СТС Медиа» (СТС, «До-
машний» и др.).

Сумма сделки была «невысо-
кой», учитывая тяжелую финансо-
вую ситуацию Gallery и ее долг в 
размере около 5 млрд руб., почти 
весь — перед Сбербанком, уточняет 
источник 

”
Ъ“, знакомый с деталями 

сделки. Экономика компании по-
страдала после участия в аукционе 
на рекламные места в Москве в 
2013 году. Тогда город кардинально 
пересмотрел политику в области 
рекламы, в разы сократил ее объем, 
а оставшийся стал продавать на тор-
гах. На первых из них крупнейшие 
операторы превысили стартовую 
цену в четыре раза, после чего рен-
табельность их бизнеса просела 
очень заметно, рассказывали собе-
седники 

”
Ъ“ на этом рынке. Gallery 

купила 760 мест на десять лет, обя-

завшись выплатить городу за этот 
срок 13,5 млрд руб. Но на реклам-
ном рынке случился кризис, и за-
полняемость щитов была неудов-
летворительной. Когда в 2014 году 
Gallery нарушила обязательства по 
кредиту, банк ухудшил его условия, 
и позднее часть обязательств при-
шлось гасить акционерам компа-
нии. После этого Baring Vostok су-
щественно нарастил свою долю в 
Gallery, сообщал РБК. Полную стои-
мость рекламных мест Gallery вы-
платила городу только в первый 
год, затем мэрия делала компании 
скидки: часть щитов была исключе-
на из договоров в связи с градостро-
ительной ситуацией. В декабре 
2017 года, например, Gallery полу-
чила счет всего на 0,7 млрд руб., тог-
да как базовый платеж предполагал 
выплату 1,35 млрд руб.

Инвестиции в развитие цифро-
вой сети могут улучшить бизнес, со-
гласен гендиректор оператора 
«Лайса» Армен Газарян. «Это обеспе-
чит приток новых клиентов, что по-
ложительно может сказаться на раз-
витии рынка. Главное — пони-
мать,  что с увеличением инвентаря 
компания должна предлагать кли-
енту качественные локации. Циф-
ровой рынок наружной рекламы 
в последнее время разрастается, 
и клиенту необходимо оказывать 
не только качественный сервис, 
удивлять инновационными техно-
логиями, но и предлагать перво-
классные места под размеще-
ние»,— считает он.

Анна Афанасьева

Gallery открылась для покупателя
Иван Таврин выходит на рынок наружной рекламы

Мы не поддерживаем  
все эти виды политически 

мотивированных  
санкций по интернету

— Николай Никифоров,
экс-глава Минкомсвязи,  

в интервью RT в апреле 2016 года

Ц И Т А Т А
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Стартующий на следующей 
неделе в Лондоне матч за ти-
тул чемпиона мира между нор-
вежцем Магнусом Карлсеном 
и американцем Фабиано Кару-
аной с точки зрения сгенериро-
ванного интереса и финансовых 
показателей может сущест-
венно превзойти предыдущий 
поединок, в котором два года 
назад в Нью-Йорке Карлсен по-
бедил россиянина Сергея Каря-
кина. Спрогнозировав резкий 
рост продаж билетов на поеди-
нок и количество подписчиков 
платной трансляции, в компа-
нии World Chess by Agon объяс-
нили это тем, что один из гросс-
мейстеров представляет снова 
увлекшиеся шахматами США, 
а также в принципе удачным 
подбором оппонентов.

 О том, что матч за титул чем-
пиона мира между Магнусом Карл-
сеном и Фабиано Каруаной, который 
начнется 9 ноября в Лондоне, мо-
жет войти в число наиболее успеш-
ных с точки зрения востребованно-
сти у публики событий в истории 
шахмат, 

”
Ъ“ рассказал Илья Мерен-

зон, глава компании World Chess by 
Agon, занимающейся организаци-
ей турниров в рамках чемпионско-
го цикла, в том числе и кульминаци-
онного его события. По его словам, 
есть все основания предполагать, что 
по ключевым маркетинговым пока-
зателям матч существенно превзой-
дет предыдущий поединок за звание 
лучшего шахматиста: в нем в конце 
2016 года Карлсен в Нью-Йорке побе-
дил на тай-брейке россиянина Сер-
гея Карякина. При этом нью-йорк-
ский матч был признан прорывным 
в плане сгенерированного им внима-
ния: его совокупную аудиторию Ме-

ждународная шахматная федерация 
(FIDE) оценила в 1,5 млрд человек.

Объясняя причины, позволяю-
щие делать такие прогнозы, Илья Ме-
рензон акцентировал внимание на 
следующих коммерческих аспектах. 
Первый — это реализация билетной 
программы. На нью-йоркский матч 
было продано билетов на общую 
сумму примерно $400 тыс. Лондон-
ские продажи, как сообщил руково-
дитель World Chess, уже сейчас пре-
высили объемы двухлетней давно-
сти. Болельщики успели приобрести 
билетов на сумму £400 тыс., а практи-
ка показывает, что пик спроса на них 
наступает непосредственно перед от-
крытием матча и уже по ходу поедин-
ка. Илья Мерензон добавил, что «за-
фиксированная динамика» застави-
ла организаторов в экстренном по-
рядке увеличивать вместимость ло-
кации, где пройдет поединок.

Второй аспект — это продажа 
платных трансляций на официаль-
ном сайте World Chess стоимостью 
$20. У матча двухлетней давности 
было 26 тыс. подписчиков. В дан-
ный момент их существенно мень-
ше, но Илья Мерензон подчеркнул, 
что тренд на рост спроса в последние 
дни перед открытием матча «здесь 
еще более заметен, чем в ситуации 
с билетами»: на флажке их покупают 
более 90% болельщиков. Ориентиру-
ясь на динамику продаж и опросы, 
в World Chess ожидают, что по чи-
слу подписчиков поединок в Лондо-
не превзойдет поединок в Нью-Йор-
ке «в несколько раз».

Илья Мерензон указал и на дру-
гие признаки того, что по востребо-
ванности этот матч будет беспреце-
дентным для шахмат событием. Он 
сказал, что в ближайшее время пра-
ва на трансляции матча приобре-
тет «ряд крупных мировых телека-
налов», «убедившихся еще по нью-
йоркскому поединку, что шахма-

ты могут соответствовать принято-
му на спортивном телевидении фор-
мату» (по данным 
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жем, о Eurosport), а также «будет объ-
явлено о ряде крупных спонсорских 
контрактов».

По мнению Ильи Мерензона, 
всплеск ажиотажа вызван в первую 
очередь двумя факторами. Один за-
ключается в выступлении в нем Фаби-
ано Каруаны. «Уже понятно, что в зна-
чительной степени его обеспечило 
присутствие американского шахма-
тиста»,— констатировал Илья Мерен-
зон. Шахматный рынок в США, дей-
ствительно, в нынешнем десятиле-
тии заметно ожил. В стране проводят-
ся престижные турниры с солидны-
ми призовыми фондами, а сборная 
страны, с 1970-х годов, со времен ле-
гендарного Бобби Фишера, не претен-
довавшая на лидирующие позиции 
в этом виде, выиграла позапрошлую 
Всемирную шахматную олимпиаду, 
а на прошлой, завершившейся 6 ок-
тября в Батуми, заняла второе место. 
О том, как воспринимают в США Фа-
биано Каруану, говорит, допустим, тот 
факт, что в преддверии матча фильмы 
о нем выпустили такие популярные 
телеканалы, как HBO и ESPN.

Второй фактор — «удачное сочета-
ние соперников». 27-летний Магнус 
Карлсен и 26-летний Фабиано Каруа-
на — фронтмены одной шахматной 
генерации, чьей схватки в борьбе за 
титул сильнейшего гроссмейстера 
«давно ждали». К тому же, как напом-
нил Илья Мерензон, матч свел имен-
но первый, Карлсен, и второй, Кару-
ана, номера рейтинга Международ-
ной шахматной федерации (FIDE), 
чего давно не случалось (к примеру, 
в 2016 году Сергей Карякин распола-
гался перед поединком в хвосте топ-
десятки), и отсутствие явного фор-
мального фаворита тоже придает 
ему интригу.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Шахматисты сделают доход
Матч за титул чемпиона мира бьет рекорды 
по востребованности

В Москве прошла пресс-конфе-
ренция юбилейного, 25-го наци-
онального театрального фести-
валя и премии «Золотая маска», 
на которой были объявлены но-
минанты — лучшие российские 
спектакли прошедшего сезона. 
О спорном, ожидаемом и оче-
видном в афише «Золотой ма-
ски» рассказывают  Татьяна 
Кузнецова, Ольга Федянина 
и Сергей Ходнев.

 Юбилейный год, да 
еще и в год театра, неизбежно означа-
ет пристальное внимание не только 
к афише «Золотой маски», но и к во-
просу о месте самого фестиваля в на-
шей театральной топографии. По-
следняя тема недавно стала предме-
том дискуссии — после выхода Ми-
нистерства культуры из состава орга-
низаторов «Маски» прозвучали опа-
сения, не потеряет ли фестиваль зна-
чение и авторитет. Однако финансо-
вая поддержка министерства у «Мас-
ки» остается, равно как и сотрудни-
чество со Сбербанком, многолетним 
генеральным партнером фестиваля. 
Председатель Союза театральных де-
ятелей Александр Калягин, отвечая 
на вопрос корреспондента 
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зал, что считает решение министер-
ства абсолютно правильным, сво-
евременным и разумным, так как 
творческий процесс подразумевает 
независимость, а авторитет «Маски» 
определяется ее статусом професси-
онального всероссийского театраль-
ного смотра. Смотр в юбилейном го-
ду действительно получился внуши-
тельным — два экспертных совета 
посмотрели 1093 спектакля более 
чем в 100 городах, поставив, вероят-
но, мировой рекорд.

Драматический театр: 
в поисках  
нового репертуара
Драматический театр представлен 
в афише «Маски» 29 спектаклями, те-
атр кукол — десятью. Больше поло-
вины драматических спектаклей 
(а именно 16 из 29) на этот раз приедут 
из регионов: «Маска» уже много лет 
последовательно поддерживает де-
централизацию, которая театру и теа-
тралам во всех отношениях на пользу.

Самая заметная тенденция в ре-
жиссерской номинации — преобла-
дание младшего и среднего поколе-
ния. Кирилл Серебренников (напом-
ним, что он в этом году номинирован 
за спектакли, сделанные в условиях 
домашнего ареста), Константин Бо-
гомолов, Андрей Могучий, Михаил 
Бычков, Марат Гацалов, которых по 
инерции кто-то еще называет «спор-
ными», на самом деле выглядят в этой 
номинации совершенно бесспорны-
ми, а Юрий Бутусов, Евгений Марчел-
ли и Сергей Женовач просто уже на-
ходятся в статусе патриархов. Но боль-
шая часть номинантов — режиссеры, 
сделавшие свои заметные работы бук-
вально за последние два-три года.

Из-за преобладания региональ-
ных театров сложно судить о том, на-
сколько сильны актерские номина-
ции. В качестве изящного парадокса 
обратим внимание на то, что за луч-
шую женскую роль в драме номини-
рованы аж две исполнительницы 
мужских ролей — Дарья Мороз (Ту-
зенбах в «Трех сестрах» МХТ) и Лау-
ра Пицхелаури (Гамлет в спектакле 
Юрия Бутусова).

Самая интересная тенденция се-
зона, судя по афише,— репертуар-
ная. Чехов и Шекспир присутству-
ют, но они явно не определяют ха-
рактер юбилейной «Маски». Режис-
серы все чаще выбирают современ-
ную и классическую прозу, докумен-
тальную и художественную (в афи-
ше есть инсценировки Андрея Пла-
тонова, Кетиля Бьёрнстада, Гаяза Ис-
хаки, Светланы Алексиевич, Гузели 
Яхиной), современных драматургов 

или сами создают текстовые колла-
жи для своих постановок.

Еще одна важная тенденция — 
рост конкуренции в номинации «Экс-
перимент», которая предназначена 
для неформатных театральных со-
бытий. Таких в современном театре 
становится все больше — как «экспе-
римент» в этом году номинированы 
11 названий (в прошлом и позапрош-
лом годах их было соответственно 6 
и 7). Правда, премию в результате по-
лучит кто-то один, и, может быть, уже 
пора подумать о том, чтобы в рамках 
«Маски» выделить неформату какой-
то отдельный конкурс.

Балет и современный 
танец: узкая старина
Танцевальных номинантов тьма: 
10 балетных и 9 современных спек-
таклей, 12 балетмейстеров, дюжи-
на номинантов-танцовщиков, 9 тан-
цовщиц. Половину списка балетов 
составляет старинная классика в но-
вых редакциях, половину — хоре-
ографы XXI века. Отличился Муз-
театр Станиславского, представив-
ший в разных программах своих 
одноактных балетов «Тюль» шведа 
Александра Экмана и «Одинокого 
Джорджа» немца Марко Геке (это по-
мимо попавшего в «современники» 
Охада Наарина). С оригинальным 
качественным балетом, постанов-
кой Гойо Монтеро «Asunder», высту-
пила и Пермь. Но на репертуарный 
прорыв «Стасика» мог достойно от-
ветить разве что Большой, показав-
ший «Пьесу для него» — программу 
из четырех маленьких балетов, по-
ставленных специально для соли-
стов театра. Однако эксперты их от-
правили в лонг-лист — из тех соо-
бражений, что «Пьеса для него» хотя 
и числится в репертуаре театра, но 
не значится в афише.

Что ж, печальный урок для Боль-
шого и очевидная победа экспертов-
консерваторов, поскольку старин-
ные балеты доминируют на этой 
«Маске». Помимо явного фавори-
та — екатеринбургской «Пахиты», 
в редакции Вихарева—Самодуро-
ва превратившейся в балет действи-
тельно новаторский по способу ре-
конструкции,— в списке значится 
«Дон Кихот» Йохана Кобборга (петер-
бургский Театр балета имени Якоб-
сона), пермский «Щелкунчик» в ори-
гинальной, но вполне классической 
постановке Алексея Мирошничен-
ко, «Ромео и Джульетта» Алексея Рат-
манского, пересаженные на сцену 
Большого, и два театра—дебютанта 
«Маски», воронежский и самарский, 
в которых Юрий Бурлака, наш глав-
ный специалист по старине, поста-
вил «Корсара» и «Эсмеральду». И ед-
ва ли эти спектакли, которые Бур-
лака в качестве соавтора уже ставил 
в Большом около десяти лет назад, 
выглядят сейчас лучше.

Особняком в конкурсе стоит ба-
лет «Нуреев» — шлейф шумных скан-
далов, сопровождавший премьеру 
и арест автора (сценарист, режиссер 
и сценограф — Кирилл Серебренни-
ков), может помешать объективной 
оценке этого монументального соо-
ружения. Следует отметить также от-
сутствие в конкурсе петербургско-
го Мариинского театра. Злого умы-
сла тут нет — просто балет Мариин-
ки, прозябающий без репертуарной 
стратегии и серьезных хореографов, 
превратился в музей.

Опера: праздник 
непослушания
Из 28 номинаций, которыми в этом 
году отмечен Пермский театр оперы 
и балета, изрядная часть — оперные: 
выдвинуты «Жанна на костре» Онег-
гера и «Фаэтон» Люлли. Это соседство 
музыки ХХ века и барокко на самом 
деле для афиши предстоящего фести-
валя, как выяснилось, крайне пока-
зательно. Среди восьми значащихся 
в перечне номинантов опер нет ни 
одного привычного широкой публи-
ке названия из классики XIX века. За-
то есть «Енуфа» Яначека в постановке 
Музтеатра Станиславского и помяну-
тая «Жанна», а главное, сразу три но-
вых оперных произведения. Точнее, 
совсем новых — два: «Проза» Влади-
мира Раннева (Электротеатр «Ста-
ниславский») и «Сны Иакова, или 
Страшно место» Александра Маноц-
кова (Фонд поддержки современно-
го искусства «Живой город», Казань). 
Третье — это «Снегурочка» Александ-
ра Маноцкова, которая в постановке 
новосибирского театра «Старый дом» 
номинировалась на «Маску» в 2017-м 
(и таки победила в конкурсе «Экспе-
римент»), а теперь, словно какой-ни-
будь заправский репертуарный шля-
гер, возвращается в конкурс в новой, 
уже питерской постановке.

Вот и музыкальная старина у экс-
пертов — благо сезон позволял — ока-
залась в фаворе. Что замечательно как 
жест и как принцип, но совершенно 
не снимает вопросов к вопиюще раз-
ному театральному качеству трех но-
минированных постановок: на од-
ну доску поставлены «Альцина» в по-
становке Кейти Митчелл (Большой 
театр), нелепая режиссерская рабо-
та Бенжамена Лазара (пермский «Фаэ-
тон») и сшитый на живую нитку гинь-
оль Константина Богомолова («Три-
умф времени и бесчувствия» в Музте-
атре). Зато в конечном результате за 
национальную театральную премию 
будут, получается, в числе прочих со-
стязаться Ромео Кастеллуччи и Кей-
ти Митчелл, именитые дирижеры-ба-
рочники Андреа Маркон и Венсан Дю-
местр. Когда такое бывало? Но если го-
ворить о частных номинациях, то за-
нятнее всего выглядит список претен-
дентов на лучшую мужскую роль в опе-
ре, где оказался весь вокальный состав 
«Триумфа времени и бесчувствия» без 
разбору, а также непоющий актер Де-
ни Лаван (брат Доминик в «Жанне»): 
рассчитанное хулиганство, такое теа-
тральное, что его самого хоть в номи-
нацию «Эксперимент» включай.
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ПРЕМИЯ ТЕАТР

Масковые взоры
Объявлены номинанты «Золотой маски»

Президент Международной фе-
дерации футбола (FIFA) Джан-
ни Инфантино не исключил, 
что в чемпионате мира 2022 го-
да, который пройдет в Катаре, 
выступят не 32, как планирова-
лось, а сразу 48 команд. По сло-
вам господина Инфантино, эта 
идея уже обсуждается. Пред-
ставители Катара, в свою оче-
редь, подтвердили, что вопрос 
прорабатывается и окончатель-
ное решение будет принято не 
позднее первого квартала буду-
щего года.

 Президент FIFA Джанни 
Инфантино, выступая перед делега-
тами Конгресса Азиатской конфеде-
рации футбола (AFC) в Куала-Лумпу-
ре, не исключил, что на чемпионате 
мира 2022 года, который примет Ка-
тар, выступят не 32, как планирова-
лось, а сразу 48 команд. «Мы уже при-
няли решение расширить чемпионат 
мира до 48 участников начиная с 2026 
года. Может ли это случиться раньше, 
в 2022-м? Это возможно. Почему бы 
и нет? — сказал господин Инфанти-
но.— У вас (азиатских сборных.— 

”
Ъ“) 

будет больше шансов. Думаю, идея ре-
ализуема. Мы обсуждаем ее с нашими 
катарскими друзьями, а также с на-
шими друзьями в регионе. Надеюсь, 
все получится. По крайней мере, мы 
должны постараться».

Заявление президента FIFA было 
встречено делегатами Конгресса AFC 
с нескрываемым воодушевлением. 
Особенно его слова о том, что в слу-
чае расширения чемпионата мира 
Азия вместо нынешних 4,5 места (4 
путевки AFC получает гарантирован-
но, а еще одна разыгрывается в сты-
ке с представителем другой конфеде-
рации) получит 8,5.

Проработку варианта с расшире-
нием чемпионата мира подтвердил 
и глава оргкомитета ЧМ-2022 Хас-
сан аль-Тавади. Он заявил, что Ка-
тар изучает имеющиеся возможно-
сти и примет решение еще до стар-
та квалификационных турниров 
чемпионата мира (они должны на-
чаться летом 2019-го). «По всей ви-
димости, решение будет принято 
не позднее конца первого квартала 
будущего года»,— отметил Хассан 
аль-Тавади.

Несмотря на заявления футболь-
ных функционеров, всерьез гово-
рить о том, что чемпионат мира дей-
ствительно может быть расширен до 
48 команд, непросто. И дело тут не 

в деньгах. С ними как раз проблем 
нет. Даже несмотря на то что Катар 
под чемпионат мира уже реализу-
ет грандиозные инфраструктурные 
проекты, на которые будет потраче-
но $200 млрд, он при необходимо-
сти мог бы выделить дополнитель-
ное финансирование.

Проблема скорее в сроках, в кото-
рые нужно уложиться. Отметим, что 
нынешний вариант проведения чем-
пионата мира предусматривает ис-
пользование только восьми стади-
онов (они должны быть готовы не 
позднее 2021 года). Для сравнения, 
в России минувшим летом матчи про-
водились на 12 аренах. В 2026-м, ког-
да США, Мексика и Канада совмест-
но проведут первый в истории чем-
пионат на 48 команд, будет задейст-
вовано уже 16 стадионов. То есть Ка-
тару, если чемпионат действительно 
будет расширен, потребуется в сжа-
тые сроки еще хотя бы четыре, а луч-
ше восемь арен. А на это может про-
сто не хватить времени. Конечно, все 
бы смотрелось иначе, если бы часть 
матчей была проведена в соседних 
с Катаром странах. На это и намекал 
Джанни Инфантино, когда говорил 
о том, что обсуждает свою идею не 
только с Катаром, но и с другими стра-
нами Персидского залива. Но пробле-
ма в том, что Саудовская Аравия, ОАЭ, 
Бахрейн и Египет обвинили Катар 
в поддержке терроризма и разорва-
ли с ним дипломатические отноше-
ния, что мало способствует совмест-
ному проведению крупных спортив-
ных мероприятий.

Таким образом, следует констати-
ровать, что идея Джанни Инфанти-
но, который в июне 2019 года будет 
переизбираться на новый срок, ско-
рее всего, носит популистский ха-
рактер. Пусть он и уверяет, что вовсе 
не нуждается в дополнительной под-
держке, поскольку уже привлек на 
свою сторону 180 из 211 националь-
ных федераций, входящих в FIFA.

Александр Петров

ПРОЕКТЫ

Джанни Инфантино  
хочет побольше и пораньше
Президент FIFA не исключил,  
что в чемпионате мира 2022 года выступят 48 команд

Его поздравляет директор Государственного музея 
 изобразительных искусств им. А. С. Пушкина Марина 
Лошак:
— Дорогой Шалва! С самыми теплыми чувствами поздрав-
ляю тебя с днем рождения. Восхищаюсь тобой как челове-
ком, ставящим перед собой высокие, иногда невыполни-
мые цели, всегда осуществляемые. История современно-
го искусства сегодняшней России была бы невозможна 
без твоих усилий, без твоей твердой воли и искреннего 
желания создать ситуацию для будущего русского искусст-
ва. Искренне надеюсь, что все твои мечты и планы реали-
зуются и ты поразишь ими своих друзей и врагов.

Поздравление передает исполнительный директор 
 Московского музея современного искусства Василий 
Церетели:
— Я знаю Шалву Бреуса как человека многих талан-
тов, обладающего особым видением и безупречным 

вкусом, которые позволяют ему являться коллекцио-
нером высочайшего уровня, глубоко разбирающим-
ся в истории искусств и глядящим далеко в будущее. 
Возглавляемый им международный культурный фонд 
BREUS Foundation предоставляет возможность мно-
гим молодым российским художникам проявить се-
бя, реализовывать новаторские проекты и доносить 
их до широкой аудитории. А инициированная им пре-
мия Кандинского на протяжении многих лет являет-
ся в профессиональной среде показателем уровня ма-
стерства и достижений актуальных художников и де-
ятелей современного искусства. Я от всей души же-
лаю здоровья и счастья ему и его замечательной семье 
и, конечно же, энергии и сил в нелегком деле сохране-
ния и развития российского современного искусства, 
неизменных успехов фонду BREUS Foundation и пре-
мии Кандинского.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год предпринимателю, президенту 
международного культурного фонда BREUS Foundation   
Шалве Бреусу

Председатель Союза 
 театральных деятелей 
Александр Калягин, прези-
дент «Маски» Игорь Косто-
левский и ее гендиректор 
Мария Ревякина уверены, 
что авторитета фестиваль 
не утратит 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Его поздравляет двукратная чемпионка мира по волей-
болу Екатерина Гамова:
— Уважаемый Станислав Владимирович! Поздравляю 
Вас с днем рождения! Пусть жизнь дарит Вам побольше 
ярких моментов и сбудутся все самые заветные жела-

ния! Желаю, чтобы в Вашем доме всегда царили счас-
тье и понимание! Крепкого здоровья, хорошего на-
строения, побед и процветания нашему любимому ви-
ду спорта!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 48 лет  
президенту Всероссийской федерации волейбола   
Станиславу Шевченко

Джанни Инфантино, кото-
рому летом будущего года 
предстоит переизбирать-
ся на пост президента FIFA, 
воодушевил делегатов 
Конгресса AFC перспекти-
вой почти двукратного уве-
личения азиатского пред-
ставительства на ближай-
шем чемпионате мира 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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